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PAQUETE CONTRA LA INFLACIÓN

Frenan precios de 
casetas, alimentos...
POR ISABEL GONZÁLEZ

El gobierno federal lan-
zó ayer el Paquete Contra 
la Inflación y la Carestía 
(Pacic), con el cual busca 
hacer frente al alza en los 
precios de 24 productos 
de la canasta básica, en los 
próximos seis meses.

Entre las principales 
medidas de la estrategia 
destacan la eliminación de 
aranceles a la importación 
de productos básicos e in-
sumos, entre ellos la carne 
de res, harina de maíz y de 
trigo, entre otros, así como 
el incremento de la pro-
ducción de granos y la es-
tabilización de los precios 
de las gasolinas y diésel.

Los desplazados por la guerra en Ucrania que arribaron a Tijuana para pedir 
asilo a EU ahora tendrán que esperar en Iztapalapa. Global / Página 20CIERRAN PASO A UCRANIANOS

CON MEDIDAS COMO LA ESTABILIZACIÓN de los precios de los combustibles 
y eliminación de aranceles, el gobierno busca atajar el alza en la canasta básica 

POR GEORGINA OLSON

Luego de rechazar el perita-
je causa-raíz sobre el colap-
so en la Línea 12 del Metro, 
el gobierno de la Ciudad 
de México inició el proce-
so para rescindir el contrato 
por 26.2 millones de pesos 
que hace un año firmó con 
la empresa de origen norue-
go DNV, encargada de los 
estudios para determinar las 
causas del desplome.

Además, las autoridades 
capitalinas iniciaron una 
demanda civil contra la fir-
ma y estudian si se entabla-
rá una penal, informó ayer 
la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, quien señaló 

que las secretarías de Ges-
tión Integral de Riesgos y 
Protección Civil (SGIRPC) y 
de Obras y Servicios (Sob-
se) llegaron a la conclusión 
de que el peritaje no cum-
plía con la metodología que 
ofreció la empresa.

“Iniciamos la rescisión de 
contrato desde hace algunas 
semanas a esta empresa. 
Este tercer informe es defi-
ciente, mal ejecutado, con 
problemas técnicos, ten-
dencioso y falso”, expresó.

En respuesta, DNV de-
fendió su trabajo, el cual, 
dijo, fue realizado con es-
trictos procedimientos in-
ternos de calidad.
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Anulan contrato por informe de L12
GOBIERNO DE LA CDMX ANALIZA DEMANDA PENAL

Calor asola al país
Un sistema anticiclónico 
mantendrá la onda de calor 
sobre la mayor parte 
de la República, donde, 
además, hay 72 incendios 
activos. / 14

Toman la México-Cuernavaca tras riña
Habitantes de San Miguel Topilejo, en Tlalpan, bloquearon 
la autopista en demanda de la liberación de pobladores 
detenidos por el enfrentamiento que se dio luego de un 
intento de linchamiento. / 17Olvidan las balsas

Los migrantes cubanos 
ahora llegan hasta 
territorio estadunidense 
por la vía terrestre, en la 
mayor oleada vista en los 
últimos 40 años. / 21
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Entre las medidas del Paquete Contra la Inflación y la Carestía destacan:

Estabilizar el precio 
de las gasolinas y el 
diésel.

Se eliminan los arance-
les a la importación de 
productos básicos como 
la carne de res.

Aumentar la produc-
ción de granos como 
frijol y arroz.

No aumentar los costos 
de peaje en las carrete-
ras del país y hacerlas 
más seguras.

Incrementar la 
distribución de 
fertilizantes.

Precios de garantía 
en maíz, frijol, arroz 
y leche.

POR AURORA ZEPEDA

Exfuncionarios electorales 
invitaron a la ciudadanía a 
defender la autonomía del 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) en las calles, mediante 
acciones pacíficas y cívicas.

Ello ante la presentación 
de una iniciativa de refor-
ma electoral por parte del 
Ejecutivo, la cual plantea la 
disminución del número de 
consejeros y que sean electos 
mediante voto popular, así 
como la transformación del 
órgano en el Instituto Nacio-
nal de Elecciones y Consultas.

En un foro realizado ayer, 
José Woldenberg, expresi-
dente del IFE, consideró que, 
con la propuesta, el gobierno 
intenta colocar voceros, en 
lugar de consejeros.

Luis Carlos Ugalde, tam-
bién extitular del instituto, 

Llaman a defender 
al INE en las calles

EXCONSEJEROS CUESTIONAN REFORMA

llamó a la ciudadanía a cam-
biar el respaldo en redes 
sociales por apoyo “en las 
calles”.

En tanto, Leonardo Val-
dés, expresidente del IFE, pi-
dió a la sociedad defender la 
democracia y la Constitución.
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El plan es un acuerdo 
de buena voluntad entre 
el gobierno y las empre-
sas, no se trata de me-
didas coercitivas o de 
control de precios, subra-
yó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador en 
conferencia de prensa.

Presente en la exposi-
ción del plan, el sector em-
presarial expresó su apoyo 
al programa para frenar 
el aumento en los precios 

de productos básicos. Sin 
embargo, la Cámara Na-
cional de la Industria de la 
Transformación de Nue-
vo León (Caintra) llamó a 
que, además, el gobier-
no federal recurra a otros 
mecanismos, como el ali-
viar la carga regulatoria a 
las empresas.
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Las calles siguen siendo un 
elemento simbólico muy 
importante para defender 
al INE; la diplomacia tuitera 
y el cabildeo a través 
de Facebook son muy 
bonitos, ayudan, pero son 
insuficientes.”

LUIS CARLOS UGALDE
EXPRESIDENTE DEL IFE

ACCIONES CONTRA LA CARESTÍA

SUSPENDEN DOBLE HOY NO CIRCULA
Las concentraciones de contaminantes en la CDMX se 
redujeron después de tres días, por lo que se desactivó 
la Fase 1 de contingencia ambiental por ozono. / 16

Avanza confianza
Con un aumento de 
0.4 puntos durante abril, 
respecto al mes previo, el 
indicador de confianza del 
consumidor alcanzó tres 
meses consecutivos de 
crecimiento. / 4
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ADRENALINA

MADRID, FINALISTA TRAGEDIA PUMA

ESPLENDOR...

Con una voltereta épica en 
tiempos extra, los merengues 
derrotaron al Manchester City 

y avanzaron a la final de la 
Champions League. 

Ante un destanteado club uni-
versitario, Seattle se convir-
tió en campeón de la Concacaf, 
rompiendo la racha de 17 títu-
los para equipos mexicanos.  

R. MADRID MAN CITY
6 GLOBAL 5

3 1
5 GLOBAL 2

SEATTLE PUMAS
3 0

Y OCASO
Karim Benzema 
selló la victoria 

merengue con un 
tercer tanto vía 

penal.

Juan 
Ignacio Dinen-

no, campeón de 
goleo del torneo, no 

pudo empujar al 
equipo universi-

tario. 

FUNCIÓN

Todo sea por
MARILYN
Para poder lucir el 

icónico vestido de la 
famosa rubia en la 

Met Gala 2022, Kim 
Kardashian tuvo que 

bajar siete kilos en tres 
semanas. / 2
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Procesan a 10 por caso Cruz Azul Rescatan a 6 de ser linchados
PULSO NACIONAL TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial

Los pobladores quemaron el vehículo en el que viajaban cuatro 
mujeres y dos hombres.

TULA.— A una semana del ataque a la cementera 
Cruz Azul, ocurrido en Ciudad Cooperativa, en 
el que murieron 8 personas y 12 más resultaron 
lesionadas, un juez vinculó a proceso a los 10 
detenidos relacionados con los hechos.

Un juez encontró elementos para la vinculación 
de los imputados como responsables de los 
delitos de homicidio calificado, lesiones y daño en 
propiedad ajena.

De acuerdo con fuentes judiciales, además 
se dio un plazo de seis meses para concluir la 
investigación complementaria, así como la medida 
de prisión preventiva.

 — Emmanuel Rincón

OAXACA, Oax.— Elementos de la Guardia 
Nacional y Policía Estatal rescataron y 
resguardaron a seis personas, originarias 
del estado de Chiapas, cuando un grupo 
de habitantes de Chahuites, en el Istmo de 
Tehuantepec, pretendían lincharlos anoche por 
presunta sustracción de menores.

La comunidad enardecida quemó el vehículo, 
en el que viajaban cuatro mujeres y dos hombres, 
quienes consiguieron salir antes de morir 
calcinados, según versiones preliminares. fueron 
llevados al Palacio Municipal para resguardarlos.

 — Patricia Briseño

POLÍTICA  
NACIONAL

MIRAR AL FUTURO. Invitado en la Cámara de Diputados en la instalación del grupo de 
amistad España-México, el embajador Juan López-Dóriga dijo que España está centrada 
en mirar al futuro de la relación bilateral. Sobre si la coyuntura de la reforma eléctrica dañó 
lazos entre los gobiernos, se limitó a reiterar que “vamos para adelante”.              -Ivonne Melgar

La prisa
Por razones familiares, he sido testigo del lento avance en la 
construcción de la estación de trenes de La Sagrera, en el ba-
rrio barcelonés del mismo nombre, considerado el proyecto de 
soterramiento ferroviario más importante de Europa.

Cuando se termine, alojará, entre otras vías, la del tren de 
alta velocidad que une Madrid con la frontera francesa, aunque 
la idea es que, a futuro, se pueda viajar directo hasta París. Se 
calcula que pasarán por ella unos 100 millones de pasajeros al 
año. Será, además, el inmueble más grande de la ciudad, con 
espacios comerciales y de entretenimiento.

Oficialmente, la inauguración está “prevista para 2023”, 
pero, viendo la obra, se antoja muy difícil que se vaya a cumplir 
esa meta. Cuando se pregunta a los locales para cuándo creen 
que será, la respuesta invariable es “pues a ver”.

La Sagrera comenzó a proyectarse en 1996. La construcción 
se adjudicó en 2009 y el entonces ministro de Fomento de 
España, el socialista José Blanco López –quien colocó la pri-
mera piedra en 2010–, pronosticó que se inauguraría en 2012. 
Obviamente, eso no sucedió.

En México se pretende construir el Tren Maya, un ferrocarril 
de mil 500 kilómetros de extensión, en tres años y medio. Y no 
es que tenga nada malo que las obras públicas no se demoren 
más de la cuenta, pero un plan así no sería posible en un sis-
tema democrático y de leyes, donde todo se discute, donde se 
debaten los proyectos, se revisan presupuestos y se cumplen 
las normas ambientales, entre otras.

Normalmente, en países con sistemas así, las obras las inicia 
un gobierno y las termina otro. Y está bien, porque lo importan-
te es la utilidad que tienen para la sociedad y no el lucimiento 
de un político.

El presidente Andrés Manuel López Obrador se propuso 
realizar tres obras emblemáticas durante su gobierno: el Ae-
ropuerto Felipe Ángeles, la Refinería de Dos Bocas y el Tren 
Maya. Las ofreció en su campaña electoral y está decidido a 
terminarlas. El problema es que la prisa ha comenzado a pasar 
factura. Como comentaba ayer en este espacio, el aeropuerto, 
ya inaugurado, se ha topado con que ni las aerolíneas ni los 
pasajeros tienen mucho entusiasmo por usarlo. El día que co-
menzó a operar la nueva terminal aérea de Denver, en febrero 
de 1995, lo hizo con un centenar de despegues y aterrizajes. El 
Felipe Ángeles apenas tiene una docena.

Sí, se pudo inaugurar el aeropuerto cuando el Presidente lo 
dispuso, pero, por un lado, no están concluidas las vías de ac-
ceso, y, por otro, se nota que el proyecto no fue suficientemente 
estudiado. Y eso significa que la obra está siendo subutilizada, 
lo cual implica un desperdicio de recursos públicos.

En el caso del Tren Maya, el gobierno ya tuvo que reconocer 
que arrancó la construcción sin los necesarios manifiestos de 
impacto ambiental. Ésa fue la causa de que se encontrara con 
problemas respecto de las condiciones del suelo. Ha habido 
afectaciones al área natural por donde se quiere que pase, que 
han sido exhibidas por ecologistas.

La prisa, como ha admitido el propio Presidente, llevó a que 
las nuevas vías tengan que sacar la vuelta a Mérida, porque no 
se quiso lidiar con los problemas legales que implicaba co-
nectarlas con la estación de trenes de la capital yucateca, lo 
cual era lógico.

Toda obra de infraestructura lleva su tiempo y sus procesos. 
Y es normal que así sea. La planeación tiene su razón de ser. 
Las normas de construcción y medioambientales están allí por 
algo. Esos procesos protegen el dinero público para que sea 
bien usado. De nada sirve terminar en poco tiempo un aero-
puerto, una refinería o un tren si los recursos que se gastan para 
levantarlos –pocos o muchos– acaban en la subutilización, el 
deterioro del sitio donde se construye o, peor, en accidentes 
que cuestan vidas.

Da la impresión de que el presidente López Obrador pensó 
más en la inauguración de dichas obras –por él, desde luego– 
que en el beneficio que tendrían para la ciudadanía.

Viendo lo que pasó con el aeropuerto, al que ahora quieren 
meter a las aerolíneas a la fuerza, y los problemas que le han 
brotado al Tren Maya, las cosas no tienen buena pinta.

Bien dice el dicho: la prisa es mala consejera.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

Exfuncionarios electorales 
criticaron la propuesta de 
reforma electoral del Ejecu-
tivo federal y llamaron a la 
sociedad civil a tomar accio-
nes claras, pacíficas y cívicas 
para defender la autonomía 
del Instituto Nacional Elec-
toral que está en riesgo. 

El expresidente del IFE, 
José Woldenberg, afirmó 
que el gobierno añora tener 
representantes con poder de 
decisión en el INE e intenta 
colocar voceros en lugar de 
consejeros. 

Dijo que “con ello le ha-
cen daño a la institución 
pero a mediano plazo tam-
bién se dañarían ellos mis-
mos ya que desacreditarían 
al expediente que le otorga 
legitimidad al gobierno y al 
Congreso: las elecciones”. 

Sobre las agresiones que 
vive el INE por parte del go-
bierno y el partido en el po-
der, se hizo un llamado a la 
sociedad civil. 

Luis Carlos Ugalde, ex-
presidente del IFE, expli-
có que quienes defienden 
al instituto deben dejar la 
zona de comodidad. “Creo 
que las calles siguen siendo 
un elemento simbólico muy 

ALERTAN POR PÉRDIDA DE AUTONOMÍA

Piden salir a calles  
a defender al INE
EXTITULARES 
DEL ENTONCES 
IFE CRITICAN 
la iniciativa de 
reforma electoral; 
llaman a actuar a 
la sociedad civil

importante para defender al 
INE, la diplomacia tuitera y 
el cabildeo a través de Face-
book son muy bonitos; ayu-
dan, pero son insuficientes”. 

Por su parte, Leonardo 
Valdés, expresidente del IFE, 
recordó que la sociedad ci-
vil ya una vez intervino para 

presionar los nombramien-
tos de consejeros pendientes. 

Consideró que “eso es 
lo que toca, creo que buena 
parte de las batallas de las 
que habla Luis Carlos y en las 
reflexiones muy inteligen-
tes que comparte José, tiene 
que ver con la necesidad de 

que la sociedad civil se in-
corpore a esto, a defender 
la democracia, a defender 
la Constitución a defender la 
institución electoral”. 

Los tres coincidieron en 
que el debilitamiento presu-
puestal que ha sufrido el INE 
debe detenerse.

Foto: Especial

Luis Carlos Ugalde, José Woldenberg y Leonardo Valdés, expresidentes del IFE, llamaron a 
defender activamente al INE. Los acompaña la senadora Claudia Anaya, quien moderó el foro.

El gobierno añora 
tener representantes 
con poder de decisión 
en el INE e intenta 
colocar voceros en 
lugar de consejeros.”
JOSÉ WOLDENBERG
EXPRESIDENTE DEL IFE

Las calles siguen 
siendo un elemento 
simbólico muy 
importante para 
defender al Instituto 
Nacional Electoral.”
LUIS CARLOS UGALDE
EXPRESIDENTE DEL IFE

Es necesario que 
la sociedad civil se 
incorpore a defender 
la democracia, 
a defender la 
Constitución.”
LEONARDO VALDÉS
EXPRESIDENTE DEL IFE

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Senadores y diputados fede-
rales de Morena anunciaron 
que comenzarán a trabajar 
en torno a la reforma electo-
ral, porque “urge” que avance 
para aplicarla en la elección 
federal del 2024, pero no 
impulsarán un extraordina-
rio para aprobarlo antes de 
septiembre.

Pero de inmediato, tan-
to panistas como priistas, 

anunciaron que de ningu-
na manera accederán a una 
reforma que anule el fede-
ralismo, al INE y a la represen-
tación ciudadana en el Poder 
Legislativo.

Leonel Godoy dijo que Mo-
rena no tiene irreductibles en 
este tema; sin embargo, dijo 
que sí quieren modificar al 
INE y al Tribunal Electoral; que 
sí quieren cambiar la forma en 
que llegan los legisladores fe-
derales y que sí quieren que se 
reduzca el presupuesto a los 
partidos políticos.

“Nosotros quisiéramos que 
esta reforma ya se aplique para 
la elección de 2024 y en ese 
sentido los tiempos que tene-
mos son los que marca la Cons-
titución, de 90 días previos que 
se tengan que hacer las refor-
mas correspondientes. Lo que 
queremos es que haya un am-
plio debate; en la reforma eléc-
trica se hizo un Parlamento 
Abierto, se hicieron foros; no-
sotros hicimos 360 asambleas 
informativas en el país.

“(…) Eso mismo queremos 
hacer en la reforma electoral. 

Descarta extra para la reforma
LEGISLADORES DE MORENA ¿Irreductibles? No tenemos, 

simplemente sí queremos 
que la democracia se profun-
dice en nuestro país. Sí que-
remos reducir los costos de 
la democracia y sí queremos 
cambiar el funcionamiento 
del Congreso de la Unión; de 
los Congresos de los estados 
y de los ayuntamientos y sí 
queremos que los consejeros 
y los magistrados ya no res-
pondan a los intereses de los 
grupos parlamentarios de los 
partidos políticos”, dijo.

Leonel Godoy dijo que 
“vamos a debatir y vamos a 
discutir el tema de los foros 
en el interior de nuestro gru-
po parlamentario y con nues-
tros aliados”.
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¿Qué esconde Claudia 
Sheinbaum?
La pregunta es obligada, luego de que la jefa de Gobierno de 
la CDMX anunciara el inicio de la rescisión del contrato a DNV, 
la empresa noruega que elaboró el informe sobre las causas 
del colapso de la Línea 12 del Metro.

El saldo de esa tragedia, la peor ocurrida en el transporte 
público de la ciudad, es de 26 muertos, un centenar de heridos 
y más de 400 mil personas afectadas en su movilidad diaria. 

No nos cansamos de repetirlo: a un año de distancia no 
hay un sólo detenido. Los familiares de las víctimas esperan 
no sólo indemnizaciones en especie, sino que se haga justicia.   

Claudia dice que el informe de DNV es deficiente, mal eje-
cutado, con problemas técnicos, tendencioso y falso. “Es parte 
de este uso que hacen los adversarios que no tienen ninguna 
moral, ninguna ética”. Me suena, me suena. ¿A usted no?

La jefa de Gobierno no sólo amenaza a la empresa con una 
demanda civil, incluso con un juicio penal, sino con no dar a 
conocer ese tercer informe, que seguramente incluye datos 
que incomodan terriblemente  a la favorita de López Obrador 
para la candidatura presidencial en 2024.

DNV es el experto independiente en gestión de riesgos y 
gestión de calidad que opera en más de 100 países. Es una 
empresa líder en el mundo y es especialista en análisis e in-
vestigación de fallas. Lo anterior no es parte de la publici-
dad  de la empresa ni lo copiamos de un catálogo elaborado 
por DNV. Son palabras de Claudia Sheinbaum al momento 
de presentar el informe preliminar sobre la Línea 12, que atri-
buía la tragedia a una falla en la construcción.

¿Cómo la ve?
* La preocupación por la embestida del gobierno de López 
Obrador en contra del INE es compartida por los tres excon-
sejeros presidentes del IFE, reunidos por el Frente Cívico Na-
cional en un foro para hablar de Constitución y democracia.

José Woldenberg, Luis Carlos Ugalde y Leonardo Valdés 
dejaron claro, palabras más o palabras menos, que habrá un 
intento de asfixiar económicamente al Instituto Nacional 
Electoral en los próximos presupuestos de egresos.

Coinciden en que la reforma electoral que López Obrador 
envió al Congreso pone sobre la mesa el reto que se nos viene 
en 2024: democracia o autoritarismo  

Habla Woldenberg: “Nuestro Presidente quisiera tener un 
poder concentrado, Poderes constitucionales subordinados a 
su voluntad, volver a asumir las funciones que hoy realizan 
los órganos autónomos del Estado.

“Desprecia las expresiones de la sociedad civil y el perio-
dismo crítico. Piensa que México puede uniformarse bajo un 
solo ideario, una sola bandera política y una sola organización 
política….”.

Ugalde: “Al Presidente le gusta mantener los pleitos his-
tóricos que dan sustento a su épica de lucha en bandos: los 
buenos y los malos. El IFE y el INE han estado siempre de un 
lado (el de los malos) a pesar de que en 2018 ganó la elección 
presidencial, organizada por el instituto”.

Ya encarrerado, Luis Carlos llamó a los ciudadanos a salir 
a la calle en defensa del árbitro electoral. “No basta la diplo-
macia tuitera y el cabildeo a través de Facebook”, advirtió.

Y dijo más: “La batalla simbólica en las calles es importan-
te. Hubo mofa cuando se realizó una marcha para defender 
al INE. Hubo poca gente. No somos capaces de marchar el 
domingo”.

Valdés rebatió con cifras el argumento esgrimido por el 
gobierno de que tenemos la democracia más cara del mundo. 
“El presupuesto del INE, incluido el financiamiento público 
a los partidos, representa el 0.28 por ciento del Presupuesto 
de Egresos de la Federación.

“Nuestra querida democracia no cuesta ni medio pun-
to porcentual del Presupuesto de Egresos de la Federación”, 
puntualizó.

No faltó por allí la advertencia de que quitarles a los par-
tidos el financiamiento para actividades ordinarias puede 
abrirles la puerta a los recursos ilícitos.

Al final del evento, celebrado en el teatro María Tereza 
Montoya, Alejandro Moreno, jefe nacional del PRI, se tomó 
una fotografía con Claudio X. González, uno de los clientes 
de la mañanera. La imagen tenía dedicatoria para López 
Obrador.

Asistieron también los exgobernadores del PAN, Carlos 
Medina Plascencia y Ernesto Ruffo; el otrora mandatario pe-
rredista de morenos, Graco Ramírez; el exrector de la UNAM, 
José Narro Robles, el senador Emilio Álvarez Icaza, y la se-
nadora Claudia Anaya, quien coordinó el evento.

Por allí andaban también los frentistas Guadalupe Acosta 
Naranjo, Fernando Belaunzarán, Rosario Guerra, René 
Arce, Mariana Moguel, Jorge Díaz Cuervo, Beatriz Pagés, 
José Newman y muchos más.

Arsenal
Francisco Garfias
panchogarfias@yahoo.com.mx

Limón

1 kg

Aceite de
canola o maíz
1 pieza de 946 ml

Jitomate
saladet

1 kg

Manzana

1 kg
Tortilla
de maíz

4 kg

Naranja

1 kg

Bistec de res

1 kg

Jabón de tocador

1 pieza

Pollo entero

1 kg

Pan de caja
1 paquete
de 680g

Cebolla

1 kg

Pasta
para sopa
1 paquete 220 g

Chile
jalapeño

1 kg

Atún en lata
2 latas de 140g

Leche

5 litros

Sardina en lata
1 lata de 425g

Chuleta
de puerco

1 kg

Huevo de
gallina blanco

18 piezas 

Papel higiénico
1 bolsa de
4 piezas

Zanahoria

1 kg

Azúcar
morena

1 kg

Arroz 
en grano

1 kg
Papa

1 kg

Frijol en
grano

900 g

POR ISABEL GONZÁLEZ 
AGUIRRE
iga@gimm.com.mx

Desde Palacio Nacional se dio 
a conocer el Paquete Contra la 
Inflación y la Carestía (Pacic)  a 
partir del cual el gobierno fe-
deral y las empresas buscan 
atajar el alza de precios en los 
alimentos de la canasta bási-
ca en los próximos seis meses.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador aseguró 
que no se trata de un control 
de precios ni medidas coerci-
tivas, sino de hacer algo frente 
al fenómeno que ataca a todo 
el planeta por los efectos de 
la pandemia de covid,  y de la 
guerra de Rusia contra Ucrania.

“No se trata de control de 
precios, es un acuerdo, una 
alianza para garantizar que la 
canasta básica de alimentos 
tenga un precio justo.

“Es un acuerdo de buena 
voluntad y pensamos que va 
ayudar (...) No es decir ya con 
esto resolvemos el problema; 
no, es hacer algo, no quedar-
nos con los brazos cruzados, 
esto va ayudar y hay que to-
mar otras medidas”, apuntó 
el mandatario ante los princi-
pales representantes empre-
sariales y productores como 
Francisco Cervantes, presi-
dente del Consejo Coordina-
dor Empresarial (CCE); Héctor 
Tejada Shaar, presidente de 
la Confederación de Cáma-
ras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Conca-
naco-Servytur) y Juan Cortina 
Gallardo, presidente del Con-
sejo Nacional Agropecuario.

López Obrador también 
agradeció al sector empre-
sarial su disposición para su-
marse al plan contra el alza de 
precios en alimentos, que los 
consumidores tengan precios 
justos y que no haya abusos.

Previamente, el secretario 
de Hacienda, Rogelio Ramírez 
de la O, detalló que a través 
de este acuerdo se estabiliza 
el precio de las gasolinas y el 
diésel; además de que se ele-
vará la producción de granos 
como el maíz, frijol y el arroz.

“Hay un aumento previs-
to en producción de granos, 
en producción para el bien-
estar estimamos que lo que 
ya está sembrado y la con-
tribución que haremos en 
materia de fertilizantes van 
a darnos aproximadamente 
dos millones más de tonela-
das de granos en este sector 
de producción para el bien-
estar. Además, llevamos la 
acción para Sembrando Vida, 
en donde hay potencial para 
agregar 800 mil toneladas 
más y también, con la exten-
sión de los fertilizantes de 4 
a 9 estados, que es en donde 
está planteada la distribución 
de fertilizantes, estimamos 
dos millones de toneladas 

LANZA EL GOBIERNO PACTO CONTRA INFLACIÓN

Congelan precios de 
alimentos y casetas
CON APOYO DE 
LA IP SE BUSCA 
FRENAR 6 MESES 
la carestía; aclara 
el Presidente que 
no se trata de un 
control de precios

Foto: Cuartoscuro
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No se trata de control 
de precios, es una 
alianza para garantizar 
que la canasta básica 
de alimentos tenga un 
precio justo.”
ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

Esta es una 
comprometida 
coordinación entre las 
empresas y el gobierno 
durante un periodo de 
seis meses, lo hemos 
acordado. Sabemos 
que nos conviene a 
todos.”
ROGELIO RAMÍREZ 
DE LA O
SECRETARIO DE HACIENDA

más. Es una meta sobre la que 
nos enfocamos, esto amino-
ra la presión de precios sobre 
una mayor oferta”, destacó.

La estrategia antiinflación 
también incluye ofrecer mayor 
seguridad en las carreteras del 
país, no aumentar los costos de 
peaje en estas vías de comuni-
cación a cargo de Capufe y el 
Fonadin,  tampoco las tarifas 
ferroviarias y se eliminan los 
aranceles a la importación de 
productos básicos e insumos, 
entre ellos la carne de res, de 
cerdo, cebolla, huevo, jabón 
de tocador, harina de maíz y 
de trigo, entre otros.

También se reducirán los 
tiempos de despacho adua-
nal y se trabajará para tener 
un despacho ágil de carga en 
puertos marítimos.

“Todas estas medidas en 
gran sentido son oferta, reduc-
ción de costos, no estamos in-
cidiendo sobre programas de 
control de precios ni de ningu-
na otra medida directa porque 

creemos que la oferta y la re-
ducción de costos estimula la 
competitividad de la industria 
y va a permitir el mejor manejo 
por parte de la industria”, indi-
có Ramírez de la O.

El secretario confió en que 
pronto se sumen más em-
presas a este esfuerzo que 
de inicio durará seis meses 
con posibilidad de ampliarse 
y aseguró que los planes de 
crecimiento económico para 
México se mantienen en 2.5% 
para el cierre de 2022, siem-
pre y cuando “no haya otro in-
vasor como el covid-19”.

Por su parte, el líder del 
Consejo Coordinador Empre-
sarial, Francisco Cervantes, se-
ñaló que todos los empresarios 
están en el ánimo de colaborar 
para mitigar la inflación para 
apoyar a las familias.

Dijo que posiblemente la 
inflación se incremente, pero 
la idea es hacer algo para con-
trolar el alza en los precios de 
los alimentos e insumos.

A la presentación del Pa-
quete Contra la Inflación y la 
Carestía (Pacic) también acu-
dieron los empresarios Anto-
nio del Valle, presidente del 
Consejo Mexicano de Nego-
cios; José Medina Mora, de 
Coparmex; Vicente Yáñez, 
presidente de la Asociación 
Nacional de Tiendas de Au-
toservicio y Departamentales, 
así como Mauricio M. García 
Muñoz, de ConMéxico.

Asimismo, Alberto Manuel 
Sepúlveda Cosío, vicepresi-
dente de Asuntos Corporati-
vos de Walmart de México, y 
Liliana Mejía Corona, vicepre-
sidenta global de Asuntos Cor-
porativos de Grupo Bimbo.

Por parte del gabinete 
asistieron los secretarios de 
Gobernación, Adán Augusto 
López Hernández; de Eco-
nomía, Tatiana Clouthier; de 
Agricultura, Víctor Villalobos, 
así como el titular de la Procu-
raduría Federal del Consumi-
dor, Ricardo Sheffield.

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Si la gasolina no estuviera 
subsidiada dentro del Pro-
grama de Contención del 
gobierno federal “que hizo 
el Presidente de la Repúbli-
ca, estaría sobre 30 pesos el 
litro; hablamos de la gasoli-
na Magna, gracias a que en 
este momento está subsi-
diado el IEPS, está sobre 21 
pesos, 20, 21 pesos”, expresó 
la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum.

En conferencia de pren-
sa, expuso que “el programa 

del gobierno de México, 
del Presidente, que lo dijo 
durante años en todas las 
plazas y que hoy lo está lle-
vando a cabo, es la autosufi-
ciencia en gasolinas”.

Y recordó que hace unos 
días Pemex obtuvo el ma-
yor rendimiento histórico “y 
pasó de perder a comenzar a 
ganar y, entre otras razones, 
es producto de la compra 
de la refinería de Deer Park, 
que hoy está produciendo 
casi 400 mil barriles diarios 
y estaba produciendo bas-
tante menos en la asocia-
ción que tenía con Shell”.

SHEINBAUM DESTACA SUBSIDIO

Gasolina costaría 30 pesos

ARTÍCULOS DE LA CANASTA BÁSICA CON PRECIO TOPE 
El gobierno federal, a través de la Secretaría de Hacienda, dio a conocer la lista de 24 productos de mayor consumo básico, 
cuyos precios se mantendrán estables durante los próximos seis meses.
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POR LINDSAY H. ESQUIVEL, 
JOSÉ DE JESÚS GUADARRAMA, 
ERÉNDIRA ESPINOSA 
Y KARLA PONCE
nacional@gimm.com.mx

El presidente de la Confede-
ración Patronal de la Repú-
blica Mexicana (Coparmex), 
José Medina Mora, reconoció 
la disposición del gobierno fe-
deral para no implementar un 
control de precios como es-
trategia principal para com-
batir la inflación.

El líder patronal recordó 
que los factores inflacionarios 
están impulsados principal-
mente por sucesos interna-
cionales, como la pandemia, 
el rompimiento de las cade-
nas de suministros, el con-
flicto armado entre Rusia y 
Ucrania y el colapso del puer-
to de Shanghái, que es la ter-
minal de mercancías más 
importante del mundo. 

Sobre el Paquete Contra la 
Inflación y la Carestía, consi-
deró como tema clave para 
el sector empresarial  la sim-
plificación regulatoria y la 
reducción de costos de tran-
sacción, como la exención 
de Carta Porte por parte del 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) a básicos e in-
sumos en sus transportes y la 
reducción de costos y tiem-
po de despacho aduanal, que 
son acciones asequibles para 
el gobierno “y que además 
creemos que es en esa direc-
ción en la que México debe 
caminar si deseamos avan-
zar hacia una economía más 
competitiva en el contexto 
internacional”.

COMERCIANTES DEBEN 
SUMARSE
Héctor Tejada Shaar, presi-
dente de la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Co-
mercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur), invitó 
a comerciantes y prestadores 
de servicios a sumarse des-
de la unidad a las acciones 
orientadas a combatir la infla-
ción, con el fin de fortalecer el 
consumo interno y, por ende, 
reforzar el crecimiento del 
sector terciario, que es motor 
de la economía. 

El líder empresarial con-
fió en que el Pacic coadyuve 
a garantizar que la canasta 
básica de alimentos tenga un 
precio justo.

 Además, reconoció que el 
plan propone adicionalmente 
medidas fiscales, administra-
tivas y de comercio exterior 
para contener no sólo la infla-
ción, sino acelerar el consumo 
interno y la creación de nue-
vas unidades económicas.

HABRÁ MÁS 
ESTRATEGIAS 
El presidente de la Confede-
ración de Cámaras Industria-
les, José Abugaber, adelantó 
que de manera paralela a las 
negociaciones para estable-
cer el Pacic, los empresarios 
y el gobierno establecerán 
mesas de trabajo para imple-
mentar estrategias con el fin 
de incrementar la producción 
de granos y fertilizantes en el 
territorio nacional y con ello 
hacer frente al impacto infla-
cionario del exterior. 

Abundó que el Pacic tiene 
como objetivo apoyar a las fa-
milias mexicanas, por lo que 
cuenta con el consenso de los 
industriales y el gremio em-
presarial, por lo que el plan 
sólo debe abarcar productos 

NO IMPACTARÁ FINANZAS PÚBLICAS: SHCP

Empresarios llaman a 
sumarse a estrategia
RECONOCEN LA 
DISPOSICIÓN del 
gobierno para no 
imponer control de 
precios y que sólo 
incluya artículos de 
la canasta básica

Foto: Especial

Rubén Moreira, coordinador de los diputados del PRI, admitió 
que es un buen esfuerzo de los empresarios y del gobierno.

Respaldo
José Medina Mora, 

presidente de la 
Coparmex.

Precios estables
Tatiana Clouthier, 

titular de la 
Secretaría de 

Economía.

Confianza
Héctor Tejada Shaar, 

presidente de la 
Concanaco Servytur.

Acuerdos mutuos
Luisa María Alcalde 
Luján, secretaria del 
Trabajo y Previsión 

Social.

Hay consenso
José Abugaber, 
presidente de la 

Concamin.

Entorno difícil
Carlos Serrano, 
economista en 
jefe de BBVA 

México.

Finanzas a salvo
J. Pablo de Botton, 
subsecretario de 

Egresos.

Se suma
Liliana Mejía Corona,  

vicepresidenta de 
Asuntos Corpora-
tivos de Bimbo.

de la canasta básica, que es 
donde más ha impactado la 
inflación.

MENOR CARGA 
REGULATORIA
La Cámara Nacional de la In-
dustria de la Transformación 
de Nuevo León llamó a que, 
además del Pacic, el gobierno 
debe recurrir a otros meca-
nismos como el aliviar la car-
ga regulatoria a las empresas. 

Por ejemplo, a través de 
una menor carga fiscal y re-
gulatoria para el sector pro-
ductivo, en normas, trámites e 
inspecciones. 

También consideró que 
es imperativo detener la 

Todos estos recursos 
se encontraban 
dispuestos en el 
presupuesto y su 
correcto ejercicio y 
orientación.”
J. PABLO DE BOTTON
SUBSECRETARIO DE EGRESOS

Fue presentado el 
paquete contra la 
inflación y carestía; el 
precedente de sentar 
el precio de la gasolina 
logró mantener una 
inflación menor a la de  
Estados Unidos.”
LUISA ALCALDE
SECRETARIA DEL TRABAJO

Estamos en un entorno 
en donde será muy 
complicado reducir la 
inflación porque está 
llegando desde el 
exterior.”
CARLOS SERRANO
ECONOMISTA EN JEFE
DE BBVA MÉXICO

escalada de precios en el cor-
to plazo, que afecta no sólo a 
empresas sino a la sociedad 
mexicana en general. 

Si no se toman acciones, 
difícilmente se podrá alcanzar 
un mayor desarrollo econó-
mico y bienestar social. Para 
Caintra uno de los principales 
obstáculos de los industriales 
ha sido la alta inflación.

SIN IMPACTO EN 
FINANZAS PÚBLICAS
El subsecretario de Egresos 
de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP), Juan 
Pablo de Botton Falcón, ase-
guró que el programa contra 
la inflación del gobierno no 
tendrá ningún impacto sobre 
las finanzas públicas. 

Explicó que los recursos 
para su implementación están 
dispuestos en el presupuesto 
para este año, sin que afecte a 
la Hacienda pública.

 “Todos estos recursos se 
encontraban dispuestos en 
el presupuesto y su correcto 
ejercicio y orientación, la cual 
nos permite destinar a pro-
grama alrededor de 1.4% del 
PIB sin que esto tenga de nin-
guna manera un deterioro en 
las finanzas públicas”, refirió 
el funcionario ante las voces 
de analistas que señalan que 
erosiona el gasto público.

SE BUSCA MANTENER 
LOS PRECIOS
Tatiana Clouthier, titular de la 
Secretaría de Economía, co-
mentó que los precios de los 
productos de la canasta bá-
sica no disminuirán, sino que 
se busca mantenerlos con el 
Pacic, lo que evitará que los 
efectos inflacionarios conti-
núen afectando los ingresos 
de las familias.

Explicó que habrá mesas de 
trabajo para revisar las proble-
máticas de cada uno de los 24 
productos de la canasta básica 
para no agregar costos al pre-
cio final de los productos. Ade-
más, adelantó que cerca de 21 
fracciones arancelarias de in-
sumos y productos serán reti-
radas para que a más tardar en 
un mes se tenga un reflejo del 
programa en los precios.

CONSENSO Y DIÁLOGO, 
CLAVES: STPS
El consenso, el diálogo y el 
establecimiento de acuerdos 
mutuos es el camino a seguir 
para atender la inflación de 
la canasta básica que afecta a 
los más pobres, como lo han 
demostrado los compromisos 
asumidos entre el gobierno 
federal y el sector empresa-
rial, dijo Luisa María Alcalde 
Luján, secretaria del Traba-
jo y Previsión Social durante 
el Encuentro de Industriales 
2022 de la Concamin. 

De la misma forma, desta-
có que el rescate de la nego-
ciación colectiva auténtica, es 
una pieza clave para que haya 
empresas y trabajadores fuer-
tes. “Hemos venido avanzan-
do en la implementación de 
esta reforma que garantiza 
la libertad, la democracia y la 
justicia laboral. Creemos im-
portante que todos los empre-
sarios y los industriales, cada 
vez vayamos involucrándose 
más en la protección de estos 
derechos”, dijo.

TENDRÁ EFECTOS 
LIMITADOS: BBVA 
El Paquete contra la Inflación 
y la Carestía presentado por 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador tendrá efectos 
limitados, consideró el eco-
nomista en jefe de BBVA Mé-
xico, Carlos Serrano. 

“Estamos en un entorno 
en donde será muy compli-
cado reducir la inflación por-
que está llegando desde el 
exterior. Reconocemos los 
esfuerzos por intentar atacar 
el problema. Todos los países 
del mundo lo están buscando 
y no se está logrando porque 
es muy complicado”, dijo.

El especialista destacó que 
el plan anunciado no es una 
medida de control de precios 
generalizados, lo que ade-
más sería complicado en una 
economía abierta como la 
mexicana donde gran parte 
de los insumos provienen del 
exterior. 

Añadió que hay medidas 
en el plan por el lado de la 
oferta que son como la mejora 
de la logística de distribución y 
bajar los aranceles de muchos 
bienes.

EFECTO TRANSITORIO: 
JP MORGAN
JP Morgan consideró que el 
plan para contrarrestar la in-
flación tendrá efecto limitado, 
tanto en precios como en dis-
torsiones económicas y pre-
siones fiscales. “El limitado 
y probable efecto transitorio 
sobre los precios implica que, 
en el mejor de los casos, las 
expectativas de inflación sólo 
se verán modestamente afec-
tadas”, expuso. 

Acotó que algunos de los 
productos básicos clave que 
se incluyen en la estrategia del 
gobierno ya han aumentado 
precios en los últimos meses, 
por lo cual podrían no variar 
hasta final del año.

En la presentación del 
plan, Liliana Mejía Corona, vi-
cepresidenta global de Asun-
tos Corporativos de Grupo 
Bimbo expresó: “Hoy, Grupo 
Bimbo se suma de manera 
voluntaria a esta iniciativa en 
favor de la economía de las 
familias mexicanas”.

El impacto
Los 24 artículos de la 
canasta básica que se 
incluyeron en el 
paquete representan 
46 por ciento en la 
inflación de alimentos, 
según la Secretaría de 
Hacienda.

EL DATO

ENCARECIMIENTO DE LOS 24 PRODUCTOS 
(Tasa anual, primera quincena de abril)

Alza de la canasta
de 24 productos

14.54%

Inflación
general

7.72%

Peso de la canasta
en el índice general

13.25%

Peso en el
consumo mínimo*

21.07%

Limón

46.42%

Aceites
comestibles

36.85%

Jitomate

27.38%

Manzana

17.43%

Tortilla
de maíz

17.42%

Naranja

17.29%

Carne de res

17.23%

Jabón de
tocador

16.58%

Pollo

13.99%

Pan de caja

12.94%

Cebolla

113.83%

Pasta
para sopa

13.54%

Chiles
envasados

12.33%

Atún y sardina
en lata

11.32%

Leche pasteu-
rizada y fresca

11.32%

Maíz

11.03%

Carne de
cerdo

10.34%

Huevo

6.12%

Papel
higiénico

6.00%

Zanahoria

-0.45%

Azúcar

-0.64%

Arroz

-2.40%

Papa y otros
tubérculos

-5.28%

Frijol

-8.03%
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dinero@gimm.com.mx    @dineroEnImagenEl momento de 
Ramírez de la O... 
activo empresarial,  
José yuste > 2

El secretario de Hacienda se afianza en el 
gabinete y hoy será quien lleve la batuta 
del programa antiinflacionario.

Reporte para 
neófitos
análisis superior, 
david Páramo > 3

Buscan bajar 
inflación... 
desde el piso de remates, 
Maricarmen Cortés > 4

El Contador 3
alicia Salgado 5
Rodrigo Perezalonso 5
Carlos Velázquez 6
Rodrigo Pacheco 6

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
TASA OBJETIVO 6.0000% 6.5000% +0.5000 pp.

TIIE A 4 SEMANAS 6.7570% 6.7556% -0.0014 pp.
TIIE A 13 SEMANAS 7.1800% 7.2000% +0.0200 pp.
CETES A 28 DÍAS 6.6800% 6.8500% +0.1700 pp.

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
S&P/BMV IPC 51,887.47 51,066.56 -1.58%
DOW JONES 33,061.50 33,128.79 +0.20%

S&P 500 4,155.38 4,175.48 +0.48%
NASDAQ 12,536.02 12,563.76 +0.22%

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
DÓLAR SPOT $20.4919 $20.2727 -$0.2192

DÓLAR BANCARIO $20.9500 $20.7700 -$0.1800
EURO $21.5186 $21.3634 -$0.1552
LIBRA $25.5900 $25.3731 -$0.2169

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

El objetivo del gobierno 
federal es que la deuda se 
mantenga estable, en un 
nivel de 50% como pro-
porción del PIB, ello ante 
las presiones de volatili-
dad en el tipo de cambio 
y las políticas monetarias 
más restrictivas.

María del Carmen Bo-
nilla, titular de la Unidad 
de Crédito Público de la 
Secretaría de Hacienda, 
detalló que los actuales 
niveles de endeudamien-
to han llevado a que los 
indicadores de probabili-
dad de incumplimiento se 
mantengan “razonable-
mente bajos”, lo cual es un 
dato favorable para la ca-
lificación crediticia.

“Si lo vemos con res-
pecto a países en desarro-
llo y el promedio con las 
naciones de América Lati-
na, nuestro coeficiente de 
deuda respecto al PIB está 
por debajo. Las ventajas 
es que los niveles del cre-
dit default swap, que es 
una medida de probabili-
dad de incumplimiento de 
la deuda, se ha manteni-
do en niveles bajos a pe-
sar de tanta volatilidad”, 
sostuvo.

Abundó que el movi-
miento de tasas ha sido 
ordenado, a pesar de que 
se han experimentado 
más de 100 puntos de alza 
en las tasas de interés, y 
también el tipo de cambio 
se ha mantenido estable.

“Los organismos como 
el Fondo Monetario (FMI) 
y la Organización para la 
Cooperación y el Desa-
rrollo Económicos (OCDE) 
reconocen que la política 
de deuda ha sido efectiva 
y es pertinente mantener 
una trayectoria estable en 
niveles cercanos al 50 por 
ciento”, dijo.

La deuda en 
50% del PIB, 
el objetivo

SECRETARÍA  
DE HACIENDA

LÍNEA DE CRÉDITO 
FLEXIBLE
Al participar en la Cáte-
dra SHCP 2022, la fun-
cionaria reconoció que 
no es posible utilizar la lí-
nea de crédito flexible del 
FMI para pagar deuda ni 
para incrementar los te-
chos de endeudamiento, 
por lo que Hacienda se 
enfoca en ejecutar accio-
nes de permuta de valores 
para mejorar los perfiles 
de vencimiento y ahorrar 
en el costo financiero de 
la deuda.

Bonilla recordó que 
en México se decidió que 
sólo se podría usar el cré-
dito del FMI por el Banco 
de México para efecto de 
balanza de pagos.

“Si uno revisa la balan-
za de pagos no hay un dé-
ficit, hay un superávit. Por 
lo cual, ninguno de estos 
elementos se detona para 
usar la línea”, mencionó.

El FMI y la OCDE 
reconocen que la política 
de deuda ha sido efectiva 
y es pertinente mantener 
una trayectoria estable en 
niveles cercanos al 50% 
del PIB.”

MARÍA DEL  
CARMEN BONILLA
TITULAR DE LA UNIDAD  
DE CRÉDITO PÚBLICO, SHCP

CONTROL DE PRECIOS

ALZA DE BIENES 
BÁSICOS DUPLICA 
TASA DE INFLACIÓN
LOS 24 PROdUCTOS QUE EL GOBIERNO pretendería 
regular han tenido un encarecimiento conjunto de 14.54%. 
El impacto de la medida sería temporal, dicen analistas > 4 

DIRECTOR GENERAL EN MÉXICO

dell, mundo de mucho cambios
Juan Francisco Aguilar, director general de Dell México, 
afirmó que la empresa se está enfocando en tres 
rubros: el primero es en casos de uso de medicina, 
manufactura, seguridad; el segundo es el de los 
videojuegos, y el tercero, los Solar Labs, que ayudan 
a impulsar a que las comunidades más vulnerables 
tengan acceso al mundo de la digitalización. > 6

DURANTE MARZO

Se incrementan rutas mexicanas
Según datos de la Agencia Federal de Aviación Civil, 
las compañías mexicanas operaron 311 rutas nacionales 
e internacionales durante marzo, lo que implicó un 
aumento de 13.5% contra las 274 del mismo mes 
del año pasado. Con esto, las aerolíneas mexicanas 
apostaron más por el mercado local al ofrecer 201 
rutas, es decir, 3.6% más que en 2021. > 3

 

Foto: https://www.dell.com/

Foto: Especial

Foto: https://www.aicm.com.mx/

Fuente: Excélsior, con datos del Inegi / Gráfico:  Abraham Cruz* La canasta de consumo mínimo excluye a la zanahoria y a los chiles envasados Gráfico: Freepik

De acuerdo con el estu-
dio El estado de la ban-
ca para adultos jóvenes en 
México, desarrollado por 
la plataforma Mambu, los 
mexicanos más jóvenes se 
inclinan por la utilización 
de neobancos, las entida-
des financieras que utili-
zan canales digitales, 
principalmente el mó-
vil, para convertirse 
en una alternativa a la 
banca tradicional.

El estudio también 
reveló que la Genera-
ción Z se inclina por 
los neobancos, debido 

Los jóvenes, 
atraídos por 
los neobancos

ESTUDIO DE LA PLATAFORMA MAMBU

a la facilidad para registrar-
se, además de que el flujo 
de dinero con redes afec-
tivas (amigos y familiares) 
es sencillo. En cambio, los 
millennials tienden a incli-
narse por el uso de bancos 
tradicionales. > 3 

EXPERTO AERONÁUTICO

Error, limitar vuelos en el aICM
Fernando Gómez, analista del sector aeronáutico, 
explicó en entrevista con Pascal Beltrán del Río 
para Imagen Radio que limitar las operaciones en 
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) puede ser contrario a la libre empresa, por el 
decreto que se emitirá para que haya más vuelos en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). > 3

@Excelsior
Jonathan Heath
@JonathanHeath54
4/4 Mi opinión personal es que los controles de precios sólo funcionan en el 
corto plazo, por lo que hay que tener mucho cuidado en su instrumentación. 
Sin embargo, no me molesta pensar “fuera de la caja” en búsqueda de 
políticas que nos puedan ayudar a contrarrestar la inflación.

En su edición del 
miércoles, la sección 
Dinero de Excélsior 
dio a conocer la lista 

de los productos 
alimenticios que 

estaban considerados 
para ser incluidos en 
el Paquete Contra la 

Inflación y la Carestía.  

ADELANTO

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Rubén Moreira Valdez, coor-
dinador de los diputados del 
PRI en San Lázaro, afirmó 
que el plan para contener 
la inflación que presentó el 
gobierno federal es insufi-
ciente porque no incluye a 
los productores nacionales, 
que son parte fundamental 
para detener el alza en los 
productos.

El también pre-
s i d e n t e  d e  l a 
Junta de Coor-
dinación Polí-
tica (Jucopo) 
admitió que 
es un buen 
esfuerzo de 
los empre-
sarios y del 
gobierno, pero, 
insistió, se pueden 
hacer más cosas y apo-
yar a los productores mexi-
canos, por eso lo único que 
queda es darle seguimiento 
a los compromisos que bus-
can frenar la inflación.

“Nosotros queremos que 
se detenga la inflación, tal y 
como se comprometió en 
campaña Morena”, indicó 
el líder priista, tras seña-
lar también que el paquete 
económico se ciñe a otros 
temas y es una confesión del 
gobierno federal de que no 

PRI y PAN consideran que 
es insuficiente el plan

NO SE INCLUYE A PRODUCTORES

hay seguridad; lo que afecta 
a la economía nacional y el 
precio de los productos.

En tanto, en la Comisión 
Permanente, la diputada  
panista Sonia Rocha criticó 
el plan contra la inflación.

“El Presidente cree que 
con 24 productos la gente va 
a vivir, que con eso acabará 
la inflación, pero no porque 
todo ha aumentado. Hoy 
de los 17 programas para el 
campo sólo quedan cuatro 

y son sólo para estados 
que no producen 

pero que Morena 
gobierna”, dijo 
en la tribuna.

P o r  s u 
parte,  me-
diante un co-
municado, el 

Consejo Na-
cional Agrope-

cuario, que dirige 
Juan Cortina Gallardo, 

señaló que se une a la es-
trategia en contra de la in-
flación anunciada por el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador en el paque-
te contra la inflación y cares-
tía (Pacic).

El organismo señaló que 
promoverá dentro de sus 
miembros que no exista au-
mento de precios injustifica-
dos en alimentos en favor de 
la población más vulnerable 
del país.

MEDIDAS ADICIONALES
El secretario de Hacien-
da anunció otras accio-
nes complementarias:

 l 1.- Se estabiliza el 
precio de gasolina y 
diésel.

 l 2.- Aumento en pro-
ducción de granos.

 l 3.- Se extiende a 9 
estados el programa 
de fertilizantes.

 l 4.- Se suspenden un 
año las cuotas com-
pensatorias a impor-
tación de sulfato de 
amonio.

 l 5.- Se garantizará 
con 12 mil elementos 
y 2,300 vehículos la 
seguridad en carre-
teras.

 l 6.- Carreteras de 
Capufe y Fonadin no 
incrementarán tarifas 
en 2022.

 l 7.- Exención de Carta 
Porte (básicos e in-
sumos) hasta el 1 de 
octubre.

 l 8.- No subirá en 6 
meses la tarifa ferro-
viaria para transporte 
de alimentos, ferti-
lizantes e hidrocar-
buros.

 l 9.- Se reuducirán 
costos y tiempo de 
despacho aduanal.

 l 10.- Despacho ágil de 
carga en puertos 
marítimos. Funciona-
rán 24 horas.

 l 11.- Se aplicará aran-
cel cero a importa-
ción de básicos e 
insumos; 21 de 24 
productos de la ca-
nasta básica y 5 insu-
mos estratégicos.

 l 12.- Se constituirá 
una reserva estraté-
gica de maíz (compra 
de 800 mil a un mi-
llón de toneladas de 
maiz con recursos de 
Segalmex).

 l 13.- Segalmex conti-
nuará el programa de 
precios de garantía 
en maíz, frijol, arroz 
y leche.

 l 14.- Se fortalecerá el 
programa de abasto 
de Diconsa y Liconsa.

 l 15.- Participación de 
los empresarios en el 
Pacic.

 l 16.- Tarifas de Telmex 
y Telcel se mantienen 
sin cambios.

4
PROGRAMAS 
para el campo quedan 
únicamente, de 17 que 

existían, señaló la diputada 
por Querétaro Sonia 

Rocha.
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POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Estalló el pleno de la Comisión 
Permanente del Congreso de 
la Unión en su primer día de 
trabajo, por la decisión de la 
mayoría morenista de excluir 
de la agenda del día los temas 
de debate político, a pesar de 
haber prometido no vetar nin-
gún tema.

Ante las protestas del PRI, 
que llamó “chicanas” a es-
tas decisiones impulsadas 
por Morena y la panista Ke-
nia López Rabadán, que subió 
a la tribuna para denunciar 
la impunidad que rodea a la 
tragedia de la Línea 12 del 
SCT Metro, el morenista Leo-
nel Godoy anunció que iban 
a “aplicar nuestra mayoría, 
como ustedes la aplicaron 
muchas veces” y que en breve 

ARRANCAN TRABAJOS

Estalla la polémica en 
inicio de Permanente
MORENISTAS 
rechazan puntos 
de discusión y 
aplican constantes 
mociones para 
acallar a la 
oposición

Foto: Cuartoscuro

Legisladores de oposición reclamaron a Morena, en tribuna de la Comisión Permanente, no permitir el debate legislativo.

“someteremos a debate al go-
bierno de Felipe Calderón”.

Los diputados federales de 
Morena y el PT, como Leonel 
Godoy, Gerardo Fernández 
Noroña, Reginaldo Sandoval 
y Sergio Gutiérrez Luna, in-
tentaron aplicar su estrategia 
de mociones constantes para 
acallar a la oposición, pero la 
senadora Kenia López Raba-
dán y la diputada Sonia Rocha 
no lo permitieron.

Sergio Gutiérrez Luna, 
quien en su calidad de vice-
presidente de la Permanente 
sustituyó por unos momen-
tos a Olga Sánchez Cordero 
para presidir la sesión, intentó 
obligar a Sonia Rocha a cen-
trarse en el debate en tor-
no al llamado reglamentillo 
que se aprueba anualmente 
para normar el trabajo de la 
Permanente.

Interrumpió a Sonia Ro-
cha cuando hacía referencia 
a la crisis económica provo-
cada por los altos índices de 
inflación, que son temas que 
Morena intenta impedir se de-
baten en la tribuna.

“Qué lástima que el pre-
sidente no aprendió en la 
Cámara. Cómo pretende 
aumentar la producción…”, 

pero Gutiérrez Luna no lo in-
terrumpió. El priista Eduardo 
Zarzosa reprochó a Gutiérrez 
Luna el doble rasero; Gutié-
rrez Luna dijo que iba a per-
mitir que los legisladores se 
expresaran como lo desearan.

Después Kenia López ha-
bló de la Línea 12 del Siste-
ma de Transporte Colectivo 
Metro y mostró fotografía del 
antimonumento que el pa-
nismo capitalino colocó en 
la avenida Reforma y que re-
tiró el gobierno de la Ciudad 
de México; respondió a la Jefa 
de Gobierno, Claudia Shein-
baum, quien la víspera seña-
ló que los panistas son ruines 
al usar a las víctimas de esa 
tragedia.

“¿Ruines?” Ruindad es 
usar los rostros y los nombres 
de los desaparecidos para po-
nerlos en la ropa”, dijo la pa-
nista y mostró una fotografía 
de Layda Sansores, cuan-
do era senadora, con el ves-
tido que tenía las imágenes 
de los 43 desaparecidos de 
Ayotzinapa.

El debate tenso concluyó 
con la aprobación del regla-
mentillo, que por primera vez 
registró votos en contra de la 
oposición.

Qué lástima que el 
presidente (Gutiérrez) 
no aprendió en 
la Cámara. Cómo 
pretende aumentar la 
producción.”
SONIA ROCHA 
DIPUTADA DEL PAN

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El senador Ricardo Monreal 
aseguró que es un hombre 
libre, con autonomía en sus 
opiniones y aclaró que “no soy 
parte del club, pero tampoco 
soy corcholata”, al preguntarle 
qué opina de que el Presiden-
te de la República lo excluyó 
de la la terna de precandida-
tos a la Presidencia.

En conferencia de pren-
sa explicó que “soy un hom-
bre libre, soy un hombre con 
autonomía en mis opiniones. 
Soy un hombre conscien-
te de lo que está pasando en 
el país y soy un hombre que 

sueña con la unidad de los 
mexicanos.

“Mi compromiso principal 
es que los mexicanos estemos 
unidos en lo fundamental y 
no estoy preocupado, porque, 
aún con la exclusión, es un ho-
nor estar con Obrador”, dijo.

Respecto a la posibilidad 
de que renuncie a Morena y 
se convierta en candidato por 
otro partido político, dijo que 
“no, no estoy pensando ahora. 
Movimiento Ciudadano tiene 
sus propios candidatos y están 
muy bien; el PAN tiene buenos 
candidatos; el PRI tiene bue-
nos candidatos; el PRD tiene 
buenos candidatos y segura-
mente no les hace falta nadie 
fuera. Van a tener su proceso 

interno y vamos a esperar”.
Desde el año pasado, lue-

go que por primera vez el Pre-
sidente de la República diera a 
conocer sus prospectos para 
sucederlo, no incluyó a Ri-
cardo Monreal, aunque a pre-
gunta expresa de reporteros 
sobre esa omisión, el manda-
tario federal informó que hay 
muchas personas que pueden 
ser parte de la contienda inter-
na de Morena, cuyo candidato 
presidencial surgirá por una 
encuesta.

Sin embargo, Ricardo 
Monreal ha dejado claro que 
él participará en el proceso 
morenista y anticipa desde el 
año pasado que estará en la 
boleta.

No soy corcholata: Monreal
DICE QUE ES UN HOMBRE LIBRE

Mi compromiso principal es 
que los mexicanos estemos 
unidos en lo fundamental y 
no estoy preocupado.”

RICARDO MONREAL
SENADOR DE MORENA

Los coordinadores de la Alian-
za Va Por México en la Cámara 
de Diputados (PAN, PRI y PRD) 
exigieron al presidente de la 
Cámara de Diputados, Sergio 
Gutiérrez Luna, apegarse a sus 
funciones y garantizar la se-
guridad de los diputados que 
votaron en contra de la refor-
ma eléctrica, ante el lincha-
miento hacia ellos por parte de 
Morena.

La petición enviada al pre-
sidente de la Mesa Directi-
va argumenta que hubo una 

campaña nacional por parte 
de Morena, partido al que per-
tenece Sergio Gutiérrez Luna, 
en contra de los 223 legisla-
dores de oposición, con la fi-
nalidad de coartar su libertad 
legislativa, y donde él debió 
desde su papel como presi-
dente de la Mesa Directiva ga-
rantizar sus derechos como 
legisladores.

PRI, PAN y PRD señalaron 
que Gutiérrez tiene la obliga-
ción de garantizar los dere-
chos de las y los legisladores.

Exigen garantías a Gutiérrez
CÁMARA DE DIPUTADOS

Foto: Mateo Reyes

Al diputado morenista Sergio Gutiérrez se le ha señalado de ser 
parcial en su encargo como presidente en San Lázaro.

Foto: Eduardo Jiménez

Enrique de la Madrid encabezó el homenaje a su padre, Miguel 
de la Madrid Hurtado.

POR IVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

Diputados del PAN solicita-
ron a los comisionados del 
Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la In-
formación y Protección de 
Datos Personales (Inai) que 
emitan medidas cautelares 
para que cese el uso de nom-
bres, imagen e incluso direc-
ción personal de legisladores 
de la oposición por parte de 
la dirigencia de Morena. 

 Antes de entregar la de-
nuncia y las pruebas de 
lo que consideraron una 
campaña de odio por parte 
del partido en el poder, los 

parlamentarios ofrecieron 
una conferencia de prensa 
en la que dieron a conocer 
las agresiones que en su do-
micilio sufrió su compañero 
Javier González Zepeda.  

 La diputada federal y ex 
comisionada del IFAI, Ma-
ría Elena Pérez-Jaén, llamó a 
los integrantes del Inai a no 
dejarse presionar ni intimi-
dar y atender la solicitud de 
establecer “el bloqueo de los 
datos personales hasta, en 
tanto, se resuelve en defini-
tiva la presente denuncia y 
que Morena aclare sus acu-
saciones contra legisladores.

Diputados 
defienden  
sus datos

SOLICITUD 223
DIPUTADOS
de oposición votaron contra 
la reforma eléctrica que se 
subió al pleno el pasado mes 
de abril.

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

Con un llamado a que sir-
va de experiencia la década 
de los 80 en la que, frente a 
la adversidad, México pudo 
salir adelante, se recordó 
anoche el legado del expre-
sidente Miguel de la Madrid 
Hurtado, a diez años de su 
partida.

Enrique, su hijo mayor, 
recordó que fue en el se-
xenio de 1982 a 1988 que 
nuestro país debió superar 
problemas como la baja en 
los precios del petróleo, alta 
inflación y tipo de cambio y, 
por si fuera poco, desastres 
naturales como los sismos 
de 1985; sin embargo, todo 
ello se pudo superar con 
acciones como el Pacto de 
Solidaridad, la democratiza-
ción de las instituciones, re-
novación moral y un estricto 
ajuste al gasto público.

“Nuestros enemigos 
comunes son la pobreza 
extrema, el hambre, la in-
seguridad, la desigualdad, 
la falta de oportunidades, 
como para qué queremos 
más enemigos”, señaló.

Frente a sus cuatro her-
manos, familiares, amigos y 
excolaboradores del man-
datario mexicano, el exse-
cretario de Turismo de la 
administración pasada, dijo 
que al igual que lo promovió 
su padre lo mejor para lograr 

acuerdos y sacar adelante 
al país es impulsar el diálo-
go franco y respetuoso entre 
todos los mexicanos.

“Estoy seguro de que esta 
generación de mexicanos 
estará a la altura de los retos 
y de las circunstancias, que 
sabremos enfrentar la ad-
versidad y que haremos de 
nuestros retos las mejores 
oportunidades y que juntos 
y sólo juntos construiremos 
el país próspero, incluyente, 
justo, sustentable y en paz al 
que todos aspiramos y que 
merecemos los mexicanos.

“Nosotros, como decía 
mi papá, no debemos de 
permitir que se nos desha-
ga el país entre las manos y 
no permitamos que se nos 
salga México del corazón”, 
sostuvo.

En el encuentro, algu-
nos de los excolaborado-
res como el exsecretario de 
Educación, Miguel Limón 
Rojas, ofrecieron un mensa-
je a la distancia sobre el lega-
do del expresidente nacido 
en Colima el 12 de diciembre 
de 1934.

“Lo que heredamos de 
ese sexenio fue el compro-
miso de responsabilidad”.

En tanto, Luis Téllez re-
cordó la época de los pactos 
de Solidaridad Económica 
para lograr reducir la infla-
ción en México que llegó a 
niveles de 160% y se dejó en 
19 por ciento.

Rinden homenaje 
a De la Madrid

ANIVERSARIO LUCTUOSO

Chocan por ceses en Profeco
EJECUTIVO FEDERAL

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

Derivado de denuncias pre-
sentadas ante las secretarías 
de la Función Pública y de 
Gobernación, así como en 
la Fiscalía Especializada en 
materia de Combate a la Co-
rrupción de la Fiscalía Gene-
ral de la República, respecto 
a presuntas irregularidades 
de carácter administrativo 
y jurídico en diversas áreas 
de la Procuraduría Federal 
del Consumidor, los titula-
res de Gobernación, Adán 
Augusto López, y de la Fun-
ción Pública, Roberto Salce-
do, acordaron la remoción 
de tres funcionarios de esa 
dependencia.

Se trata de Francisco Ja-
vier Chico Goerne Cobián, 
quien fungía como subpro-
curador jurídico de la Profe-
co; Diego Sandoval Ventura, 
director general de Oficinas 
de Defensa del Consumidor, 
y Marijhose Nava Covarru-
bias, directora general de 
Verificación.

Sobre el tema, el procu-
rador Ricardo Sheffield Pa-
dilla manifestó en Twitter 
que no hay irregularidades 
en la Profeco: “Ni causa, ni 
proceso. Hoy estuve con el 
señor Presidente y ni hoy ni 
ningún otro día me ha pre-
guntado o informado de al-
guna irregularidad. No he 
firmado nombramientos, no 
les veo sustento.”

continuó la panista.
Los morenistas comenza-

ron a gritar y los panistas a exi-
gir que “no se calle al pueblo”. 
Sonia Rocha afirmó que “yo 
de todas formas hablo, si me 
dejan o no; soy representan-
te de los mexicanos y tengo la 
oportunidad de hablar y lo voy 
a hacer”, y lo hizo.

Fernández Noroña habló 
de temas ajenos al debate, 
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Foto: Tomada de @SecBlinken

Antony Blinken (izq.) saludó a su par mexicano, quien viajó a la 
capital estadunidense

Los funcionarios 
responsables de 
asuntos exteriores se 
reunieron el martes 
en Washington

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

El secretario de Estado de 
los Estados Unidos, An-
tony Blinken, dio positivo a 
covid-19.

El martes pasado, Blinken 
encabezó, junto al secreta-
rio de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, una reu-
nión de trabajo en la Casa 
Blanca sobre los temas de la 
relación bilateral. También 
estuvieron presentes los 
embajadores Ken Salazar y 
Esteban Moctezuma; el jefe 
de la Unidad para América 
del Norte, Roberto Velasco 
y funcionarios del Departa-
mento de Estado.

Luego de que fuera in-
formado sobre el positi-
vo de Blinken el canciller 
mexicano anunció que se 
realizó una prueba PCR y se 
encuentra a la espera del re-
sultado. Ebrard cuenta con 
el esquema completo de 
vacunación.

Posteriormente repor-
tó que su prueba resultó 
negativa.

“Les comunico que mi 
PCR salió negativa, de modo 
que seguimos adelante. Ma-
ñana, ceremonia conme-
morativa del 5 de mayo en 
Puebla e inicio de la visita 
a Centroamérica y el Cari-
be con el Presidente López 
Obrador. Buenas noches”, 
detalló vía Twitter

Según el Departamen-
to de Estado, el secretario 
Blinken está completamente 
vacunado y sólo experimen-
ta síntomas leves, por lo que 
se aislará en casa y manten-
drá agenda virtual. 

Se aclaró que el secreta-
rio no ha visto al presidente 

Joe Biden en persona duran-
te varios días, por lo que no 
se considera en riesgo.

En tanto, el secretario 
Marcelo Ebrard regresó ayer 
de Washington para con-
cluir con los arreglos de la 
gira del presidente Andrés 
Manuel López Obrador a 
Centroamérica.

Hoy, después de la ce-
remonia por el Día de la 
Batalla de Puebla, la comi-
tiva mexicana partirá por la 
tarde a Guatemala donde 
el presidente López Obra-
dor sostendrá una reunión 
de trabajo con su homólo-
go, Alejandro Giammattei y 
posteriormente una cena.

Mañana, está programa-
do que la delegación mexi-
cana viaje a El Salvador y 
Honduras para encuentros 
con los mandatarios Na-
yib Bukele y Xiomara Castro 
con quienes López Obrador 
encabezará la supervisión 
de los programas Jóvenes 
Construyendo el Futuro y 
Sembrando Vida.

El sábado, el presidente 
de México acompañado de 
los secretarios de Relacio-
nes Exteriores, Defensa Na-
cional y Marina se trasladará 
a Belice para dialogar con el 
primer ministro, John Brice-
ño y por la tarde a Cuba; para 
concluir la gira el domin-
go con una reunión con el 
mandatario cubano Miguel 
Díaz-Canel. 

Blinken, positivo tras 
reunión con Ebrard

CANCILLER MEXICANO DA NEGATIVO

@Excelsior

REACCIONES
El canciller anunció que se 
realizó una prueba al tener 
contacto con su homólogo.

Marcelo Ebrard C.
@m_ebrard

Les comunico que mi PCR salió 
negativa, de modo que seguimos 
adelante. Mañana, ceremonia 
conmemorativa del 5 de mayo.

AFP
global@gimm.com.mx

El gobierno de Pekín, China, 
cerró ayer 60 estaciones de 
metro, el equivalente a 18% 
de la red, para evitar conta-
gios de covid-19.

Esto, a pesar de que la ca-
pital china registró ayer 51 
casos confirmados, inclui-
dos asintomáticos.

Las escenas de caos y 
enfado por las medidas en 
Shanghái han alarmado a los 
residentes de la metrópoli.

Por lo cual restringiendo 
los traslados de 21 millones 
de habitantes.

“Las entradas y salidas 
de las estaciones estarán 
cerradas, pero los transbor-
dos pueden hacerse dentro 
de las estaciones”, indicó el 
anuncio en la página de la 
aplicación de mensajería 
WeChat.

Los complejos residen-
ciales donde se han pro-
ducido contagios fueron 
cerrados para impedir que 
sus residentes puedan salir 
de ellos.

El portavoz del gobierno 
de Pekín, Xu Hejian, declaró 
que la capital va a “prolongar 
temporalmente” las restric-
ciones , incluídas las prohi-
biciones de restaurantes y el 
cierre de lugares de diver-
sión y de clubes deportivos.

“Creo que la ciudad ya 
está medio confinada”, dijo 
un hombre que reservó su 
nombre.

Cierran  
el metro  
de Pekín

PLAN CERO COVID

Durante 2022 se 
tendrá una inversión 
inicial de 333 millones 
de pesos, anuncia el 
mandatario estatal

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

Con la finalidad de erradicar la 
pobreza extrema alimentaria 
y el desperdicio de alimentos 
en Nuevo León, su goberna-
dor, Samuel García, lanzó la 
estrategia Hambre Cero.  

Para enfrentar esta proble-
mática, el mandatario estatal 
informó que durante 2022 se 
tendrá una inversión inicial de  
333 millones de pesos.

 211 millones serán de 
aportación estatal y 122 

millones de pesos de  la ini-
ciativa privada.

“Eso es el piso, con esto 
arrancamos, pero Martha He-
rrera, secretaria de Igualdad e 
Inclusión, lo dijo muy bien, se 

ocupan mil 280 millones de 
pesos para sacar la bandera 
blanca.

“En Nuevo León somos tan 
fregones que sé que lo vamos 
a lograr.

“Nuevo León va a ser el pri-
mer estado en América Latina 
en lograr hambre cero”.

Samuel García añadió que 
existen muchas crisis, pero la 
crisis del hambre  no se puede 
desestimar.           

“Con este gabinete, con 
este equipo y con toda la so-
ciedad, con todos los sectores 
juntos vamos a lograr de nue-
vo llegar al 7% y espero muy 
pronto sacar la bandera blan-
ca”, sostuvo el mandatario es-
tatal de Nuevo León.

La secretaria de Igualdad e 
Inclusión, Martha Herrera, se-
ñaló  que con la suma de es-
fuerzos de todos los sectores 
se han logrado atender a más 
de 55 mil habitantes del esta-
do, pero la meta del programa 
Hambre Cero es brindar apo-
yo a más de 430 mil personas.

Lanza Samuel García plan de Hambre Cero
NUEVO LEÓN

Foto: Especial

El gobernador de Nuevo León confió en que sea el primer 
estado del país en superar este flagelo.

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

Durante los últimos 15 días, 
nuestro país registró un leve 
aumento de nuevos contagios 
y decesos de covid-19, a pesar 
de que por 12 semanas conse-
cutivas tuvo un descenso de la 
pandemia, señaló Ciro Ugar-
te, director de Emergencias en 
Salud de la Organización Pa-
namericana de la Salud (OPS).

Desde Washington, en 
conferencia virtual de prensa, 
añadió que este incremento 
se está presentando en perso-
nas menores de 49 años y que 
no están vacunadas contra el 
virus SARS-CoV-2.

Indicó que el 52% de los 
contagios han sido mu-
jeres y en el caso de las 

IBAN 12 SEMANAS DE BAJA CONTINUA

Ligero repunte 
de covid: OPS
LOS CASOS,  en 
mayores de 49 
años y que no 
están vacunados, 
de acuerdo con 
Ciro Ugarte 

Foto: Mateo Reyes

Los casos aumentaron en América del Norte, repuntando un 19.5% 
en comparación con la semana anterior. 

POR XIMENA MEJÍA
lizett.mejia@gimm.com.mx

Con la finalidad de garan-
tizar diagnósticos y trata-
mientos oportunos, médicos 
y pacientes presentaron 
ante la Comisión de Salud el 
Protocolo de Atención para 
la Hipertensión Arterial Pul-
monar (HAP).

El presidente de la 
Asociación Mexicana de 
Hipertensión Arterial Pul-
monar (HAP México), Pa-
blo Trejo, señaló que el 
protocolo inicia una nue-
va etapa en el tratamiento 
de la HAP. Con ello, se abre 
la certeza de una atención 
integral y tratamientos es-
pecíficos en todas las insti-
tuciones del país.

“Es muy importante el 
protocolo que se publicó 
el año pasado. El traba-
jo es multi-institucional y 
nos permite de manera or-
denada y aplicable a todas 
las instituciones de salud 
de México el poder llevar 
un protocolo de atención 
adecuado y preciso en pa-
cientes con sospecha de 
hipertensión arterial pul-
monar”, explicó.

Explicó que es una en-
fermedad que se carac-
teriza por un aumento en 
las presiones de la arteria 
pulmonar, que causa con 
el tiempo falta de aire, e 
insuficiencia ventricular 
derecha. Advirtió que se 
diagnostica tardíamen-
te (de dos a tres años que 
empezó la enfermedad), 
es incurable, progresiva y 
de alta mortalidad. La es-
peranza de vida es de 3 a 
4 años sin tratamiento. Sin 
embargo, con una atención 
médica temprana es con-
trolable. En México, dijo 
que se estiman entre 3 y 4 
mil casos sin diagnosticar.

En su intervención, el 
presidente de la Comisión 
de Salud, Emmanuel Reyes 
Carmona, expresó que esta 
enfermedad es considera-
da “rara, grave, progresiva” 
en la salud de las personas. 
Destacó que sus costos son 
elevados, pues llegan a ser 
de hasta 250 mil dólares 
anuales.

Llaman a 
detección 
de HAP

FORO EN SAN LÁZARO

Foto: Especial

Emmanuel Reyes Carmona, 
diputado federal.

defunciones el 62% ha ocurri-
do en hombres.

“La Secretaría de Salud de 
México que está continua-
mente monitoreando el es-
tado de los nuevos casos y 
fallecimientos, ha observado 
y reportado que luego de 12 
semanas  de baja continua en 
México se ha presentado un 
incremento leve de casos  y 
de fallecimientos en las últi-
mas dos semanas.

LOS RANGOS
“Y en las últimas 5 se-
manas, la mayor 
parte de los ca-
sos  están pre-
sentes en los 
grupos  de 
18 a 29 años, 
seguido del 
grupo de 30 a 
39 y de 40 a 49 
años, es decir en 
los grupos donde 
hay menos cobertura 
de vacunación proporcional a 
otros grupos de mayor edad”, 
explicó.

El director de Emergencias 
en Salud de la OPS señaló que 

aunque México está atrave-
sando  un periodo interpan-
démico, como ya se vive en 
otras partes del mundo, no se 
deben relajar las medidas sa-
nitarias porque el coronavirus 
se puede replicar con mayor 
facilidad y en consecuencia 
presentar más mutaciones 
y generar una variante que 
pueda ocasionar una enfer-
medad más grave.

 “El contacto físico permite 
que el virus se transmita y en-
tonces, en niveles muy bajos, 

si le damos oportuni-
dad al virus para 

que se transmi-
ta, por ejem-
plo  en las 
celebracio-
nes de Sema-
na Santa o en 
otros even-

tos claramen-
te el virus no va 

a desaprovechar la 
oportunidad y cuando 

se transmita de persona a per-
sona  hay mayor probabilidad 
de que el virus mute y cambie 
y haya sublinajes”, sostuvo el 
funcionario. 

12.7
POR CIENTO

aumentaron los casos 
de covid en América, 

según la OPS.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

En el país vamos como siete u 
ocho meses tarde en vacunar 
a los menores de edad a partir 
de los 12 años, afirmó el doc-
tor Andreu Comas, investigador 
del Centro de Investigación en 
Ciencias de la Salud y Biomedi-
cina (CICSAB) de la Universidad 
Autónoma de San Luis Potosí.

En entrevista con Pascal 
Beltrán del Río para Imagen 
Radio, el especialista señaló 
que a pesar de que ya se anun-
ció el inicio de la vacunación 
de este sector de la población, 
se preguntó ¿de dónde se van 

a sacar los biológicos para este 
fin? Dijo que “aquí el proble-
ma es: de dónde vamos a sacar 
las vacunas. Ése es uno de los 
grandes problemas”.

 Detalló que “el gobierno 
federal quiere apostar a la va-
cuna Sinovac, que sabemos 
que es segura en niños, pero 
con una efectividad del 38%, 
lo cual como estrategia de se-
guridad pública no sirve, y op-
tar por Abdalá diciendo que en 
Cuba ha funcionado”, aseguró 
que eso no es una garantía, ya 
que “no hay los datos (cien-
tíficos sobre el biológico) y la 
salud pública se basa en evi-
dencia y no en experiencia”.

Advierten retraso de 8 meses  
en aplicar vacunas a los niños

CICSAB

38
POR CIENTO
de efectividad en niños 
tiene la vacuna de Sinovac, 
lo cual no es suficiente, 
dijeron expertos.

Foto: Cuartoscuro

LAS CIFRAS  
EN EL MUNDO

6,244,594
DECESOS

515,460,120
CONTAGIOS

11,319,883,174
DOSIS APLICADAS

616
MIL CASOS
se registraron  
en América  
la semana pasada,  
un ligero repunte. 

4,200
MUERTES
hubo en América  
la semana pasada, 
principalmente en 
Centroamérica.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez   /   www.mexicoconfidencial.com

Y, COMO SIEMPRE, LOS IRRESPONSABLES

En verdad que me causa indignación darme cuenta 
que sigue existiendo gente inconsciente que, ante el 
llamado de solidaridad, de sacrificio y de respetar la ley, 
por supuesto, en beneficio de la comunidad, pues nada, 
simple y sencillamente les vale y no cumplen con las 
normas establecidas. Me refiero a la contingencia am-
biental decretada en la Ciudad de México y sí, estoy muy 
indignada, pero no porque no me haya tocado circular, 
sino porque mientras yo sí cumplo con las reglas que sé 
que es por el bien de todos, no faltan los “vivitos” que se 
pasan las leyes por el arco del triunfo y salen a circular 
aunque tengan restricciones para hacerlo.

“Sancionan a mil 133 automovilistas por no respetar 
Hoy No Circula. La Sedema recordó que la multa por 
circular en día restringido es de 20 Unidades de Medi-
da y Actualización (UMA), es decir, unos 1,925 pesos. 
La Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) informó 
que hasta la tarde de este miércoles suman mil 133 
automovilistas sancionados por no respetar el Hoy 
No Circula implementado como medida por la Fase 
I de la Contingencia Ambiental Por Ozono. El martes 
fueron 654 sanciones, 305 a vehículos matriculados 
en la Ciudad de México y 349 a foráneos. Del total, 
456 fueron por circular en horario prohibido, 163 por 
circular sin contar con verificación vehicular vigente y 
35 por ser vehículos ostensiblemente contaminantes. 
Hasta las 13:00 horas de este miércoles se aplicaron 
otras 479 sanciones, 319 por circular en día u horario 
prohibido, 118 por falta de verificación vehicular y 42 
por emisión ostensible de gases contaminantes. La 
multa por circular en día restringido es de 20 Unida-
des de Medida y Actualización (UMA), es decir, unos 
1925 pesos” (Excélsior, 4/V/22).

Pues nada, que con multa o sin multa continúan los 
anarquistas que se creen muy listos y que, en lugar 
de ver por el bien de la generalidad, sólo ven por sus 
intereses. Repito, no me tocó circular y, cierto, debo 
aceptarlo, es algo que me incomoda, pues mi trabajo 
es en horario vespertino, salgo después de la me-
dianoche y debo tomar taxi, lo que implica que gaste 
más dinero de lo habitual, pero precisamente por ese 
pequeño esfuerzo que estoy haciendo es que me 
indigna que haya quienes no lo respeten. 

En el transcurso del Metro a mi trabajo logré ver dos 
autos que no debían circular haciéndolo, lo cual me 
parece muy injusto con todos los habitantes de la 
capital, pues estos momentos son para que todos 
cooperemos y demos de nuestra parte para que la 
calidad del aire mejore. Pero, en fin, como dicen por 
ahí, “hay maderas que no agarran el barniz”. 

AURORA HERNÁNDEZ L.
CIUDAD DE MÉXICO

Yo lector

La Guardia Nacional es una institución que, ante la gente y con 
base a su rendimiento, está en fase de legitimación. Un proce-
so que tarda en cualquier institución de seguridad, porque se 
tiene que basar en una sucesión de hechos positivos y se debe 
confirmar en su accionar cotidiano.

Con lo sucedido con el joven Ángel Yael, de 19 años, muerto 
por los disparos de un integrante de la Guardia Nacional, se pone 
en entredicho buena parte de esa labor. Ángel, un estudiante de 
veterinaria de la Universidad de Guanajuato, estaba una tarde 
de la semana pasada en una fiesta con un grupo de amigos. 
Decidieron ir en una camioneta a uno de los departamentos 
de estudiantes de la zona. En el camino fueron interceptados 
por una patrulla de la Guardia Nacional que les demandaron 
el alto, los jóvenes aparentemente no lo hicieron, un elemento 
de la Guardia comenzó a disparar con un arma larga contra el 
vehículo de Ángel. Éste murió y una de sus compañeras quedó 
gravemente herida. No llevaban armas, no hicieron intento al-
guno por responder a la Guardia Nacional, simplemente, según 
la GN, no se detuvieron cuando les dijeron.

Es inadmisible que ese elemento haya disparado cuando, 
además, tenía localizado el vehículo de los estudiantes y éstos 
estaban deteniéndose. No hay mejor forma de desprestigiar a una 
institución de seguridad que alguno de sus elementos sea de ga-
tillo fácil y ataque a jóvenes. Hace unos años, un error similar de 
elementos militares en el TEC de Monterrey, que dejó a dos estu-
diantes muertos, tuvo costos altísimos para la institución militar 
y generó un rechazo generalizado de la sociedad regiomontana.

Lo mismo está sucediendo en Guanajuato, donde, desde el 
gobierno estatal hasta las autoridades de la universidad, se han 
pronunciado en forma muy dura. Los mandos de la Guardia 
Nacional tuvieron una primera reacción positiva poniendo a 
disposición de las autoridades al elemento que disparó contra 
Ángel y sus amigos. Pero, horas después, un juez de Control dejó 
a ese elemento en libertad porque dictó un auto de no vincu-
lación a proceso porque la Fiscalía General de la República lo 
acusó de “tentativa de homicidio” y no por homicidio calificado, 
por lo que el elemento de la GN salió de la cárcel y seguirá su 
proceso en libertad.

Es inconcebible que este elemento haya disparado contra un 
grupo de jóvenes que no representaban peligro alguno para los 
guardias. Es inconcebible que la FGR lo haya acusado sólo de 
“tentativa de homicidio”. Que el juez de control no haya revi-
sado u ordenado revisar el cargo y que haya dejado en libertad 
a este elemento.

Ello ha provocado una doble y justificada reacción del go-
bierno del estado y, sobre todo, de la Universidad de Guanajua-
to. Todo es más extraño porque en el comunicado que, tarde 
respecto a los hechos, emitió la propia Guardia Nacional se decía 

que su integrante había “bajado de la unidad y disparado en 
contra de los estudiantes”, causando la muerte de Ángel Yael e 
hiriendo a la joven de 21 años que lo acompañaba.

Primero, si la patrulla de la Guardia Nacional estaba en uno de 
sus recorridos y se toparon con estos jóvenes, no fueron agredidos 
y el coche de los jóvenes se debe haber detenido o ir a baja veloci-
dad, si nunca se mostraron agresivos ni mucho menos mostraron 
armas, porque no las tenían, cómo se explica que el elemento de 
la Guardia se haya incluso bajado de su vehículo y de pie dispa-
rara con su arma larga contra el vehículo de los estudiantes: no 
fue una falla, no fue una confusión, fue un ataque directo contra 
jóvenes inocentes y, como tal, debe ser castigado, más aún porque 
se trata de un integrante de la Guardia Nacional.

Uno de los argumentos que siempre se utiliza para explicar 
la disolución de la Policía Federal y la creación de la Guardia 
Nacional es, entre otros, que al ser una institución que tiene 
formación y elementos que provienen del Ejército y la Marina, 
tienen otra disciplina, otra formación. Una de las críticas es que 
por eso mismo, por su formación, podrían ser más propensos a 
utilizar la fuerza letal en sus operaciones. No creo que exista un 
determinismo absoluto en ninguna de las dos posiciones, pero 
en este caso se confirmó la crítica persistente sobre la utilización 
injustificable de la fuerza letal.

La situación se torna aún peor por la actuación del juez y la 
incomprensible acusación que presentó la Fiscalía General de 
la República, que ha causado, como dijimos, la indignación de 
la comunidad universitaria, de las autoridades de la universidad 
y del gobierno local. La propia universidad en su comunica-
do señala que lo resuelto por el juez con base en la acusación 
presentada por la FGR “no coincide con lo informado por la 
Guardia Nacional en su comunicado de prensa. Como hemos 
insistido, hay indicios para presumir que el hecho tiene varias 
implicaciones y que es posible que haya más elementos (de la 
Guardia Nacional) involucrados en lo ocurrido. Exigimos que las 
autoridades competentes realicen una investigación profunda, 
exhaustiva y rigurosa, acorde a la gravedad del ataque perpetra-
do en contra de integrantes de nuestra comunidad estudiantil”.

Tienen toda la razón: en este hecho existe una cadena de 
errores inadmisibles que tienen que ir más allá de que un ele-
mento, porque se le ocurrió, comenzó a disparar contra un ve-
hículo que no representaba amenaza alguna y, además, en pleno 
día y en el centro de la ciudad.

La Guardia Nacional, que encabeza el general Luis 
Rodríguez Bucio, está en la obligación de realizar una inves-
tigación exhaustiva, informar públicamente de ella y la propia 
Guardia debe exigir a las autoridades que él o los responsables 
sean juzgados por el verdadero delito que cometieron. Sólo así 
se crean instituciones fuertes y confiables.

La GN, la FGR y el asesino de Yael
•  En este hecho existe una cadena de errores inadmisibles que tienen 
que ir más allá de que un elemento, porque se le ocurrió, comenzó  
a disparar contra un vehículo que no representaba amenaza alguna.

México sin maquillaje 
Gabriel Reyes Orona
greyes@imel.pro

Teatrote
• Sacó a los revoltosos de las calles y les dio 
nombramientos.

El cuatro pasó a teatro, y la T se hizo chiqui-
ta, más que minúscula. Su fuerza radicaba 
en el tumulto; en el desorden que prevalecía 
en los partidos de oposición, así como en la 
temeridad de un sujeto que sostiene furi-
bundamente que, con menos del 25% de los 
votos de la población, representa a la mayo-
ría. Entre más agua hace el naufragante bote 
en el que llegó el aprendiz de burócrata, más 
le da por gritar, a pesar de que no es nece-
sario, ya que, con abundantes recursos pú-
blicos, se hizo dueño de un micrófono que 
no soltará hasta el último día del sexenio.

Sufre y se desespera. Imagínense, repi-
te y vocifera, para tender cortinas de humo. 
Todos los días, como el gran cuentista que 
es, escoge dentro de la media docena de te-
mas que tiene preparados, al-
gún pasaje del ya casi bíblico 
trayecto de los tecnócratas. En 
realidad, no importa qué ma-
ñanera uno vea en las venditas 
redes sociales, todas tienen el 
mismo mensaje, las mismas 
muletillas, y, en todas, levanta 
el dedo flamígero que reparte 
indignidades y condenas.

Haga lo que haga, va de bajada, y no im-
porta lo que proponga, la natural inercia 
irá apagando el mensaje oficial, mientras, 
en el gabinete, advertirán que la maldición 
del cuarto año llegó y para todos tiene algo. 
Sheinbaum da de topes, pero no sube, sólo 
brinca y regresa al suelo. Ya en su equipo 
priva la decepción, hoy saben que acom-
pañan a una persona carente de carisma, 
que no puede ocultar la supina arrogancia 
que le aqueja, su impopularidad la aplas-
ta. Marcelo, más que hablar lloriquea, y sus 
comisuras se han caído tanto, que ya no se 
borra de su rostro la imagen de la imposible 
candidatura.

Ira, tristeza, amargura y revanchismo 
predominan en el rebaño del partido oficial, 
escupen la palabra traidor con la rabia que 

les dejó la más reciente votación. No la usan 
en su acepción jurídica, sino en la del léxico 
del funcionario que, embriagado de poder, 
trastabilla y no puede abrir las puertas que 
llevan a los prometidos resultados, mientras 
la arena se acaba en el reloj, anunciando que 
ya se van.

De ser un error, ha pasado a ser un horror, 
estar con Obrador, aun así, los potentados 
del país no están del todo mal, les cumplió, 
tiene mareada a la porción violenta del elec-
torado. La mantiene adormecida en la diaria 
batalla que les arenga a mantener en contra 
de quienes no serán denunciados, ni menos 
sentenciados, ello, claro, al amparo de un 
criterio de impunidad. Sacó a los revolto-
sos de las calles y les dio nombramientos. 

Todavía no tienen idea de qué 
deben hacer en los puestos que 
les confirieron, por lo que pre-
fieren seguir haciendo lo que 
han hecho siempre, denostar, 
insultar, descalificar y ocultar 
su pequeñez con el sórdido y 
altanero comportamiento que 
hace décadas les ha dado de 
comer.

Entorilados llegarán al fin 
del sexenio, pasando todo tipo 
de penurias. El elevar electore-

ramente el salario mínimo y acudir a una 
laxa política monetaria detonó la inflación, 
falsos sus argumentos y falaces sus teorías. 
La tasa de interés es inalcanzable para fi-
nanciar el desarrollo, y aun así prefiere no 
meterse con los banqueros, porque si de 
algo no entiende es de finanzas. Sus progra-
mas sociales han fomentado el subempleo y 
han sido combustible que aviva la pobreza, 
la cual, sólo pretende sosegar en lo que se 
retira. La cuenta le va a llegar, y tendrá que 
ver de frente a millones de ilusos que pensa-
ron que gobernar es lo mismo que enardecer 
multitudes.

La derrota envilece y hace que todo se 
vea oscuro, hace ver enemigos donde no los 
hay, y hace perder la ecuanimidad del hom-
bre de Estado.

Sufre y se 
desespera. 
Imagínense, 
repite y vocifera, 
para tender 
cortinas  
de humo. 

Afirma que en 
dos ocasiones le 
fueron propuestas 
postulaciones por 
Morena a cargos de 
elección popular
POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA Y EMMANUEL RINCÓN
nacional@gimm.com.mx

La candidata de la alianza Va 
por Hidalgo, Carolina Viggia-
no Austria, se comprometió a 
rehabilitar la carretera princi-
pal del municipio de Nicolás 
Flores, después de que resultó 
afectada por el paso del hura-
cán Grace.

En el auditorio municipal, 
los habitantes le dieron a co-
nocer que dicha vialidad no 
ha podido ser arreglada debi-
do a la falta de recursos.

Al respecto, la candida-
ta aliancista afirmó que en 
su gobierno, que encabezará 
desde el próximo 5 de sep-
tiembre, será una de las accio-
nes que realizará en beneficio 
de la población serrana de Ni-
colás Flores.

“Esa carretera la vamos a 
terminar, es un compromiso y 
es palabra de mujer, la vamos 
hacer cumplir”, señaló.

En la visita al municipio 
número 60 de su gira prose-
litista, Viggiano Austria recor-
dó que durante su paso por 
la Secretaría de Desarrollo 
Social estatal pudo ayudar al 
municipio de Nicolás Flores 
con el acceso de agua pota-
ble y construcción de cami-
nos rurales.

También reconoció la la-
bor del Partido Acción Nacio-
nal (PAN) en este municipio  y 
pidió a los hidalguenses ir jun-
tos este 5 de junio, para evitar 
que la destrucción llegue a la 
entidad.

“Necesitamos que vaya-
mos juntos para que no siga 

Viggiano ofrece acabar carretera
HIDALGO

Foto: Especial

Carolina Vigigiano pidió a los hidalguenses ir juntos este 5 de junio, 
para evitar que la destrucción llegue a la entidad.

avanzando la destrucción que 
Morena ha sembrado en todo 
México”, señaló.

Por otra parte, Viggia-
no Austria afirmó que en dos 
ocasiones le fueron ofrecidas 
postulaciones por Morena a 
cargos de elección popular, 
mismas que rechazó por no 
coincidir con los principios de 
este instituto político.

De acuerdo con la priista, 

inicialmente en 2018 se le 
ofreció postularse por los mo-
renistas a senadora, y pos-
teriormente en 2021 a la 
gubernatura de la entidad.

“A mí me ofrecieron ser 
candidata a gobernadora de 
Morena y no acepté, y sabes 
por qué, porque no puedo 
defender muchas cosas que 
ellos dicen. Tampoco puedo 
y, nunca lo he hecho, intimi-
dar a la gente”.

Sin revelar quiénes le 
ofrecieron las postulaciones, 
la candidata de PRI, PRD y 
PAN al gobierno de Hidalgo, 
reiteró que la propuesta fue 
por morenistas con cargos 
importantes en ese instituto 
político.

Sobre esto, el presidente 
del Consejo Estatal de Mo-
rena, Andrés Caballero Ze-
rón, rechazó que se hubiera 
ofrecido alguna candida-
tura a la priista y consideró 
que sus dichos sólo reflejan 
desesperación.

“En este caso a mí me sor-
prende, porque alguien me lo 
comentó hace un momento, y 
digo bueno qué habrá fuma-
do o es tanta la desesperación 
que tienen”.

60
MUNICIPIOS

ha visitado la candidata 
aliancista Carolina Viggiano 
como parte de su campaña 

proselitista.

El próximo 5 de junio 
se disputará la 
gubernatura de 
Hidalgo, uno de los 
pocos bastiones que 
le quedan al PRI, junto 
al Edomex y Coahuila, 
que tendrán 
elecciones en 2023.

EL DATO
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Una buena para el gobierno
• Con la participación de la iniciativa privada, tanto de productores, 
distribuidores y cadenas de autoservicio, se mantendrá el precio de 24 
productos durante seis meses.

AJUSTE EN LAS AFORES

Durante la Semana de la Seguridad Social, autoridades 
del gobierno federal mencionaron que, ante el  des-
mantelamiento de la seguridad social, los trabajadores 
asegurados se pensionarán con la ley de 1997, con el 
30 por ciento de su salarios a resultas del aumento de 
las semanas de cotización de 500 a 1 250, ya que con 
el inicio de las cuentas individuales en las afores el sis-
tema se privatizó al pasar las pensiones del sistema de 
reparto que administraba el IMSS a los bancos nacio-
nales que empezaron a llevar las cuentas individuales. 
¿Por qué se hizo el ajuste?, porque los administradores 
de la institución demostraron que las pensiones habían 
descapitalizado al IMSS obligando a establecer el siste-
ma de afores y permitir a las finanzas atender los otros 
seguros: enfermedad y maternidad, riesgos de traba-
jo, guarderías, orfandad y viudez. No fue un desman-
telamiento, sino un ajuste para conservar viabilidad y 
factibilidad en la seguridad social. Pronto veremos las 
primeras cohortes de trabajadores jubilados con la ley 
del 97 modificada, pues el nuevo mínimo exigible serán 
850 semanas, ya no 1,250 como la ley del 97 obligaba, 
con la salvedad, por la pandemia, que los cambios sur-
tirán efecto sólo a partir de 2024.
¿Podemos echar las campanas al vuelo? No, de ningu-
na manera, pues la seguridad social contributiva, cuya 
cobertura es de entre el 45 al 50 por ciento de la po-
blación, no equivale a tener un Estado de bienestar, 
aunque la característica fundamental de este último 
es la seguridad social, ya que al decir contributiva no 
olvidamos decir que su financiamiento es estratificado 
según cotizaciones aportadas. 
Por esta razón, el desiderátum del Estado de bienestar 
incluye igualdad de oportunidades, distribución equita-
tiva de la riqueza, y responsabilidad pública para aque-
llos situados en la pobreza en los tres primeros deciles 
de la población que cubre IMSS-Bienestar en catorce 
estados ya aceptados en la nueva modalidad que an-
tes era IMSS-Oportunidades.
Aunque en ese mismo foro se comentó que la idea es 
que en 2024 se cree el sistema universal más grande, 
no creo que México esté en esa posibilidad, pues la 
población no contributiva, la población abierta, no está 
incluida en algún esquema de atención pública como sí 
lo estaba en el Seguro Popular que ese sí, fue ominosa-
mente desmantelado.

EMILIO PÉREZ RAMOS
CIUDAD DE MÉXICO

Escríbenos
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que tu texto 
no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el respeto a nues-
tros lectores, acompaña tu correo de una copia de tu credencial de 
elector. Nos reservamos el derecho de publicar o editar los conte-
nidos. Las opiniones publicadas serán responsabilidad de su autor. 
Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

Me gustó el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) 
que presentó ayer el gobierno federal. No creo que por sí mis-
mo vaya a resolver la inflación en el país, la más alta en los úl-
timos 21 años, pero sí ayudará a contenerla y paliar sus efectos 
negativos en los más pobres del país. 

El diagnóstico que presentó el secretario de Hacienda fue 
correcto y certero. La inflación es un fenómeno que nos vie-
ne de fuera. Tiene que ver con la disrupción de las cadenas 
de abastecimiento por la pandemia de covid-19 y, ahora, un 
incremento en las materias primas debido a la invasión en 
Ucrania. México ha reaccionado controlando el 
precio de los productos energéticos (combusti-
bles y electricidad) a un costo muy alto para el 
erario. De acuerdo con Rogelio Ramírez de la 
O, si el gobierno no hubiese estabilizado con sus 
estímulos el precio de las gasolinas, la inflación 
anualizada sería de cerca del 10% (dos dígitos) a 
diferencia del 7.6% de hoy. 

El diagnóstico atinado se aterrizó en un paque-
te de medidas que, por un lado, pretende man-
tener estable el precio de algunas mercancías 
básicas y, por el otro, resolver los problemas de 
oferta. En este sentido, se promoverá un aumento 
en la producción de los tres granos básicos: maíz, 
frijol y arroz. Se ampliarán los apoyos de fertili-
zantes y se importarán más de estos insumos. Se 
agilizará la distribución de los productos básicos 
y la entrada al país de este tipo de importaciones. 

Por el lado de los precios, el gobierno se com-
promete a mantener estables el precio de la ga-
solina, el diésel, el gas LP y la electricidad, hay 
que decirlo, a un costo oneroso, pero asequible, 
para el erario. Con la participación de la iniciati-
va privada, tanto de productores, distribuidores y 
cadenas de autoservicio, se mantendrá el precio 
de 24 productos durante seis meses: aceite de canola o maíz, 
arroz en grano, atún en lata, azúcar morena, bistec de res, ce-
bolla, chile jalapeño, chuleta de puerco, frijol en grano, huevo 
de gallina blanco, jabón de tocador, jitomate saladet, leche, 
limón, manzana, naranja, pan de caja, papa, papel higiénico, 
pasta para sopa, pollo entero, sardina en lata, tortilla de maíz 
y zanahoria. Además, por un periodo de seis meses, habrá un 
arancel cero en la importación de estos mismos productos más 
la harina de maíz, harina de trigo, maíz blanco, sorgo y trigo.

De acuerdo con el secretario de Hacienda, con estas 

medidas se impactará al 27% del Índice Nacional de Precios 
al Consumidor. No está mal. 

El gobierno en ningún momento trató de sobrevender este 
paquete. Fue, me parece, aterrizado y realista. 

De hecho, un aspecto positivo del lanzamiento del PACIC 
fue la aparición del secretario de Hacienda como un actor 
pragmático y serio. Enhorabuena; ya se había tardado. 

Con el evento de ayer, al parecer regresaron los moderados 
dentro de la Cuarta Transformación. 

También me gustó la capacidad del gobierno de nego-
ciar con las grandes corporaciones nacionales 
y extranjeras para que esto fuera un ejercicio 
voluntario y concertado. No es el gobierno de 
una retórica incendiaria en contra de la inicia-
tiva privada o que le hace manita de cochinito 
a los empresarios para lograr sus objetivos. Al 
revés, hubo un esfuerzo de coordinación con la 
industria y cadenas de distribución. Esto abre, me 
parece, la posibilidad de un acercamiento entre 
gobierno y sector privado para lograr un segundo 
objetivo: incrementar la inversión y, por tanto el 
crecimiento económico. 

Las señales que salieron ayer de Palacio Na-
cional fueron positivas. López Obrador está 
actuando de manera responsable frente al reto 
inflacionario. A diferencia de lo que solemos ver 
todos los días, se mostró dispuesto a escuchar a 
sus expertos económicos y actuar en consecuen-
cia. El gobierno no está haciendo locuras. Por el 
contrario, pretende actuar con medidas sensatas 
que no controlarán la inflación, pero sí darán un 
respiro a los más necesitados. 

Políticamente se entiende por qué la prioridad 
número uno de López Obrador es ganar las elec-
ciones en 2024. El Presidente quiere evitar, a toda 
costa, una crisis económica de final de sexenio 
que perjudique a los candidatos de su partido. Y 
es que, de acuerdo con todos los analistas eco-

nómicos, se prevé que la inflación mundial termine en algún 
momento del año que entra, pero, por el aumento en las tasas 
de interés en todos los países, derive en una pequeña recesión 
comenzando el 2024. Alguien, supongo que su secretario de 
Hacienda, le habrá explicado esto al Presidente quien decidió, 
por lo pronto, tomar una ruta pragmática, moderada y seria.

 
 Twitter: @leozuckermann

El gobierno  
no está  
haciendo 
locuras.  
Por el contrario, 
pretende  
actuar  
con medidas 
sensatas.

Avenida México 
Jesús Sesma
sesmasuarez1@gmail.com

No se pueden rendir 
buenas cuentas si no se 
tienen las herramientas

Actualmente, la Procuraduría Ambiental y del 
Ordenamiento Territorial de la Ciudad de Mé-
xico (PAOT) se enfrenta a ciertos problemas 
de procedimiento en su tarea de investigar y 
solicitar la sanción por los daños ocasionados 
al ambiente, incluidas las violaciones al orde-
namiento territorial y las relacionadas con el 
maltrato y crueldad hacia los animales.

Todo ciudadano tenemos el derecho de 
exigir a las instituciones públicas que eje-
cuten su labor de manera óptima y oportu-
na, sin embargo, no podemos esperar que 
así sea cuando no cuentan con todas las 
herramientas necesarias para 
hacerlo.

Y es que cuando una perso-
na moral, empresa u organiza-
ción, incurre en delitos como 
quebrantamiento de sellos de 
clausura, fraude procesal, si-
mulación de elementos de 
prueba, responsabilidad en la 
realización de obras, falsifica-
ción o alteración de documen-
tos, delitos contra el ambiente 
y actos de maltrato o crueldad 
animal, la sanción que debería 
recibir queda prácticamente 
“en el aire”.

Esto, debido a que el Códi-
go Nacional de Procedimien-
tos Penales establece que las 
personas morales serán res-
ponsables “únicamente por la 
comisión de los delitos previs-
tos en el catálogo dispuesto en 
la legislación penal de la Federación y de 
las entidades federativas” y, lamentable, en 
el Código Penal de la Ciudad de México no 
existe tal catálogo de delitos todavía.

Prácticamente, las personas morales no 
pueden ser acusadas y sancionadas, lo cual 
deja los delitos mencionados anteriormente 
en la impunidad, lo que perjudica a quie-
nes habitamos la capital del país y su zona 
metropolitana.

De ahí la importancia de establecer el 
catálogo en cuestión dentro del Código Pe-
nal de la ciudad, pues es fundamental para 

que las autoridades, tanto de procuración 
de justicia como los tribunales, obliguen a 
las personas morales que cometan delitos a 
asumir su responsabilidad y a responder ante 
las víctimas y la sociedad.

Por otra parte, con referencia a la obli-
gación de la reparación del daño de todo 
aquel que contamine o deteriore el ambiente 
o afecte los recursos naturales o la biodiver-
sidad, tal como lo establece la Ley General 
del Equilibrio Ecológico y Protección del 
Ambiente, es preciso otorgarle a la PAOT y a 
todas las entidades del gobierno que tengan 

la representación de los dere-
chos de las y los habitantes de 
la ciudad la facultad de solicitar 
dicha reparación, como víctima 
indirecta.

Ello porque, de acuerdo con 
la propia PAOT, se ha detec-
tado que, cuando se solicita la 
reparación del daño por algu-
na entidad distinta a la víctima, 
los tribunales no les reconocen 
este derecho a las entidades 
facultadas para representar los 
derechos de las y los habitantes 
de la ciudad, incluida la Procu-
raduría Ambiental, lo cual, nue-
vamente, dificulta la labor de 
dichas instancias en la defensa 
de los derechos de las y los ca-
pitalinos, entre ellos, a disfrutar 
de un ambiente adecuado para 
su bienestar.

Ninguna instancia o institución encargada de 
velar por los intereses y el bienestar ciudada-
no puede rendir cuentas de manera óptima 
cuando se encuentra con dificultades de este 
tipo. Sin embargo, es función de quienes in-
tegramos el Congreso capitalino mejorar las 
leyes que rigen nuestra ciudad para seguir 
avanzando como sociedad. Y, en ese sentido, 
espero que la propuesta que presenté tenga 
el apoyo de las y los legisladores, por el bien 
de toda la ciudadanía.

Es función 
de quienes 
integramos 
el Congreso 
mejorar las leyes 
que rigen nuestra 
ciudad. Y, en ese 
sentido, espero 
que la propuesta 
que presenté 
tenga el apoyo 
de las y los 
legisladores.

RESULTADOS  
DEL PACIC:

 l De acuerdo con  
el secretario de 
Hacienda, con las 
medidas anunciadas 
se impactará al 27 
por ciento del Índice 
Nacional de Precios  
al Consumidor. 
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El pasado 28 de abril, el Presidente de la República en-
vió a la Cámara de Diputados una iniciativa de refor-
ma constitucional en materia electoral. La iniciativa 

toca diferentes aristas del sistema político-electoral del país, 
unas de mayor o menor relevancia o trascendencia, pero 
destacan cuatro: una renovación total de los institutos y tri-
bunales electorales locales y federales, una transformación 
del sistema electoral del Poder Legislativo, congresos y ca-
bildos, una reducción en el financiamiento público a partidos 
y el acceso a medios, y una redefinición de la propaganda 
gubernamental.

El aspecto más preocupante de la iniciativa es el “borrón 
y cuenta nueva” del INE y TEPJF —órganos constitucional-
mente autónomos— y la desaparición de los institutos y tri-
bunales electorales locales. La propuesta de renovar cada seis 
años a todos los consejeros y magistrados es una idea grave y 
regresiva: la renovación escalonada de los cuerpos colegia-
dos es clave para preservar la autonomía e independencia 
relativa de estos organismos. Sea cual fuere el método de 
designación, imagine un escenario en el que cada elección 
presidencial es organizada y calificada por autoridades con 
menos de dos años de experiencia en sus respectivos cargos.

La propuesta de elegir árbitros electorales mediante voto 
directo sobre listas de candidaturas propuestas por los tres 
Poderes (veinte cada uno) también es mala idea porque es-
tas “listas” también tendrían un sesgo partidista y, además, 
quienes debieran demostrar imparcialidad e independencia 
de los partidos tendrían que hacer campaña. ¿Cuántas per-

sonas participarían en este tipo 
de elección?

La iniciativa presidencial 
también propone reformar el 
sistema electoral del Congre-
so. Si bien en otros momentos 
se habló de eliminar las di-
putaciones plurinominales, la 
iniciativa en realidad propone 
una Cámara con 300 diputa-
ciones elegidas mediante “lis-
tas plurinominales estatales”.

El texto de la iniciativa propone que cada entidad tenga 
una “lista de candidaturas” y que las diputaciones se eli-
jan por representación proporcional: tres diputaciones en 
Aguascalientes, trece en Chiapas, cuarenta en Edomex, et-
cétera. Al eliminar el sesgo de sobrerrepresentación de las 
diputaciones de mayoría relativa, este sistema produciría, 
en efecto, una Cámara más proporcional que las que hemos 
tenido en las últimas décadas en México. En 2010, Javier 
Márquez y yo analizamos una propuesta similar del PRD en 
el libro Debatiendo la reforma política (2010).

La iniciativa sugiere que la elección por listas estatales 
obligaría a las y los candidatos a hacer campañas territo-
riales, contrario a lo que ocurre con las actuales plurino-
minales. Esto puede ser relativamente cierto, pero se omite 
mencionar que esta reforma desaparece la representación 
territorial que, para bien o para mal, inducen las diputacio-
nes de mayoría relativa. 

En la medida que la iniciativa propone reducir de manera 
arbitraria tanto el tamaño de los congresos locales como de 
los cabildos, además de eliminar los organismos públicos 
locales electorales, puede argumentarse que atenta contra 
el federalismo.

Por último, la iniciativa propone redefinir qué es propa-
ganda gubernamental y reducir el financiamiento a partidos 
políticos: ambas medidas favorecen al gobierno en turno 
porque éste podría realizar más propaganda en el ejercicio 
del gasto y, por otro lado, el financiamiento a partidos puede 
serle más útil a los partidos de oposición que a los partidos 
en el gobierno.

Si un presidente con mayorías en ambas Cámaras y un 
creciente número de gubernaturas propone destituir y reno-
var sexenalmente a todos los árbitros electorales del país a 
cambio de permitir congresos relativamente más proporcio-
nales: ¿se fortalece o se pone en riesgo la calidad de nuestra 
democracia? ¿Quién integraría las listas de candidaturas le-
gislativas? ¿Quién las de candidaturas a árbitros electorales?

 Democradura: régimen político que combina  
 las apariencias democráticas con un ejercicio  
 arbitrario del poder.

 Pierre Rosanvallon

Relata José López Portillo en sus memorias su equi-
vocada y costosa decisión de estatizar la banca y que 
se inclinó por Miguel de la Madrid para sucederlo, 

autodefiniéndose como “el fiel de la balanza”. Percibió que 
el problema más grave no era político (en cuyo caso se ha-
bría ungido a Javier García Paniagua), sino económico, para 
justificarse.

El nuevo presidente entendió la difícil situación que here-
daba. Lo dijo en pocas palabras: “No permitiré que el país se 
me deshaga entre las manos”. En un presuntuoso y demagó-
gico autoelogio, el mismo López Portillo diría que él fue “el 
último presidente de la Revolución Mexicana”. Destaco dos 
relevantes decisiones. La desastrosa expropiación de pre-
dios afectados por el temblor de 1985 y la entrada al Acuer-
do General sobre Aranceles Aduaneros y Comercio (GATT, 
por sus siglas en inglés) que significó el fin del nacionalismo 
revolucionario. La apertura de la economía repercutió en el 
deterioro del partido hegemónico iniciaba la contienda por 
el poder real. 

A mi juicio, De la Madrid nunca dudó en designar a Carlos 
Salinas de Gortari como su sucesor. Siempre vio en él gran 
inteligencia, arrojo para tomar decisiones y capacidad para 
elegir colaboradores. Se hizo la faramalla de la pasarela y 
después se dio, con algunos tropiezos, el ritual del destape 
y la cargada.

Nunca sabremos el resultado real de la elección de 1988. 
Hay evidencias sobradas de la monumental alteración de 
cifras en favor del candidato oficial, pero, de ahí a afirmar 
su derrota, hay una notoria distancia.

Asumo las consecuencias de un atrevido diagnóstico. Hay 
muchas bazas en el platillo de los negativos del gobierno de 
Salinas, pero las reformas realizadas durante su gobierno 

han sido las más trascendentes en el periodo posrevolucio-
nario. Regresar la banca a los particulares (¿se imagina usted 
a López Obrador designando a militantes de Morena como 
gerentes de bancos?); terminar el reparto de la tierra y la 
opción de convertir el ejido en propiedad; la firma del TLC y 
la reforma electoral de más alto calado y la alternancia del 
poder en gubernaturas. Todas ellas realizadas con el apoyo 
del PAN, tuvieron efectos positivos. Ha sido el sexenio de más 
alto crecimiento del PIB en las últimas décadas. 

Pienso, en un ejercicio de historia antifactual, cómo ha-
bría sido el gobierno de Cuauhtémoc Cárdenas en caso de 
haber ganado. Por sus antecedentes, tengo la certeza de que 
ninguno de esos cambios se hubiese dado.

Salinas, desde el inicio de su gestión, empezó a preparar 
a su sucesor. Vio en Luis Donaldo Colosio a un líder genera-
cional con una gran empatía. Lo llevó al frente del PRI y pos-
teriormente a una secretaría (Desarrollo Social) creada como 
plataforma de lanzamiento. Sólo Manuel Camacho Solís no 
percibió la maniobra. Después vino el lamentable homicidio.

A Ernesto Zedillo le cayó la Presidencia como una pesada 
carga. Sí hubo un error de diciembre al no ratificar a Pedro 
Aspe como secretario de Hacienda. Jaime Serra Puche fue 
cesado y se gobernó el resto del sexenio con disciplina. Logró 
corregir con Guillermo Ortiz y José Ángel Gurría y terminó su 
gobierno con una recuperación del PIB en el año final, similar 
al de la caída del primer año.

Al exigir los priistas como requisito para ser candidato 
presidencial haber tenido un cargo de elección popular, Ze-
dillo perdió interés en designar sucesor. El apoyo a Francisco 
Labastida, vía los recursos del denominado Pemexgate fue 
simplemente para cubrir las apariencias. Frente a un candi-
dato carismático y con un partido con muchas décadas de 
ser oposición, por fin se dio la alternancia en el cargo más 
importante del Estado mexicano.

Vicente Fox ha sido juzgado con gran severidad. Sus indi-
cadores en todos los órdenes son positivos. Respetó al PAN y 
miente quien afirme que quiso imponer sucesor. 

Pensamos que la historia del tapado había terminado. No 
fue así.

EDITORIAL

GREGORIO

SOLÍS

A mi juicio, De la Madrid nunca dudó en designar a Carlos Salinas de Gortari como su sucesor.

Reforma electoral, 
¿ahorita?
Imagine un escenario en el que cada elección 
presidencial es organizada y calificada 
por autoridades con menos de dos años de 
experiencia en sus respectivos cargos.

Javier
Aparicio
Académico 
del CIDE
javier.aparicio@cide.edu.mx

Juan José Rodríguez Prats
Político
opinionexcelsior@gimm.com.mx

El tapado (V)

La iniciativa 
presidencial 
también propone 
reformar  
el sistema 
electoral  
del Congreso. 
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El Presidente, sus funcionarios, su partido, sus legis-
ladores y un importante segmento de sus idólatras 
describen una realidad que poco o nada se parece a 

la realidad constatable objetivamente incluso con datos ofi-
ciales y evidencias incontestables. Se pretende así justificar 
acciones, omisiones y dogmas de la autodenominada Cuarta 
Transformación.

En esa narrativa, que no se inhibe ante la cursilería más 
ramplona, el Presidente encarna al pueblo, la patria y la na-
ción. Así lo califican sus senadores sin que él se ruborice, 
pues no les ha hecho un llamado al pudor. Que un gober-
nante sea tal encarnación supone que todo lo que decida es 
decisión del pueblo, la patria y la nación. De ahí que se tilde 
de traidores a la patria a quienes no se pliegan 
a sus designios.

La gran obra del nuevo aeropuerto interna-
cional se destruyó porque así lo quiso el Pre-
sidente pues, según acusó, en los contratos 
había corrupción, sin que se hubiera abierto 
un solo procedimiento administrativo para 
castigar a los corruptos. No importó tirar a la 
basura cientos de miles de millones de pesos 
de nuestros impuestos ni privarnos de un ae-
ropuerto de clase mundial.

La respuesta gubernamental a la pandemia 
de covid-19 causó más de 600,000 muertos, pero en el dis-
curso presidencial el manejo que se dio al problema es un 
ejemplo para el mundo. Se destruyó un sistema de salud para 
erigir otro “como el de Dinamarca”, prometió el Presidente, 
pero se dejó a millones de mexicanos indefensos ante las 
enfermedades que ocasionan gastos catastróficos y se pro-
vocó un desabasto de medicamentos que incluso ha dejado 
a los niños con cáncer sin los que requiere su tratamiento.

El Presidente proclama que gracias a sus programas socia-
les el gobierno favorece a los pobres y va bien en el combate 
a la criminalidad, pero el número de mexicanos en pobreza 
y en pobreza extrema ha aumentado en varios millones, en 
tanto que los homicidios, los feminicidios y las desaparicio-
nes están en niveles récord, y el crimen organizado domina 
numerosas zonas del país.

Se jura que el Tren Maya no afecta el medio ambiente, 
pero el Presidente canceló a última hora la cita que había 
dado a los ambientalistas que con datos, videos y explicacio-
nes han mostrado que esa obra caprichosa —que no cuenta 
con manifestación de impacto ambiental— está devastando 
un maravilloso ecosistema de selva, manglares, cenotes y 
fauna.

El Presidente ha presentado una iniciativa que elimina al 
Instituto Nacional Electoral (INE) y a los organismos electo-
rales locales “para que ya no haya fraudes electorales”, pero 
él mismo y muchos de sus correligionarios llegaron al poder 
o a las legislaturas en elecciones a cargo del INE y tales or-
ganismos. El propósito de capturar a la autoridad electoral 
es evidente.

La SEP anuncia para la educación básica un plan que ter-
mine —en palabras de Marx Arriaga— con el 
modelo liberal, meritocrático, conductivista, 
punitivo, patriarcal, racista, competencial (sic 
que se asombra del léxico marxista), euro-
céntrico, colonial, inhumano, enciclopédico, 
especializado, legitimador de las diferencias 
y clasista (¡ufff!), y que elimine los libros de tex-
to basados en ese modelo.

Arriaga sabe que su discurso es mentiro-
so. A falta de demostración y argumentos, 
adjetivos fementidos. Soy autor de libros de 
formación cívica y ética para estudiantes de 

secundaria aprobados por la Dirección General de Materia-
les Educativos de la SEP. Si Arriaga los hojea, en efecto, des-
cubrirá un liberalismo que es, como lo entendía Bertrand 
Russell, rechazo de todo dogma, y no hallará reprobación 
alguna de los méritos individuales, pero no encontrará un 
solo párrafo merecedor del resto de las numerosas carac-
terizaciones que lanza contra todo el modelo educativo. En 
esos textos se busca que el adolescente tome conciencia 
de quién es, de su relación con los otros, de los valores y 
principios que promueven el bien común, y se fomenta el 
aprecio por la dignidad humana, los derechos humanos, 
las leyes, la igualdad ante la ley, la solidaridad, la empa-
tía, el respeto a los demás y a sí mismo, el rechazo a todas 
las formas de discriminación y violencia, y el cuidado de 
nuestro planeta.

En medio de la actual polarización, voces sensatas han 
dicho que no es momento de realizar una reforma 
electoral, pero el hecho es que la iniciativa ya está 

en el Congreso y se puede augurar un debate interesante, 
aunque por momentos resulte agrio.

Un aspecto que debe ser inaceptable es el afán de some-
ter al Instituto Nacional Electoral, dizque para “superar la 
situación en que las autoridades electorales se encontraban 
vinculadas, de una forma u otra, al gobierno en turno, lo cual 
recientemente se modificó al ubicarse esas mismas autori-
dades en el plano de la oposición abierta al gobierno”, lo an-
terior es, desde luego, insostenible, pues, salvo excepciones 
conocidas, como la de 2012, el IFE, como ahora el INE, ha ga-
rantizado competencia pareja y juego limpio, 
lo que permitió el triunfo de los candidatos de 
Morena en 2018 y 2021.

En forma inopinada, en los prolegómenos 
de la iniciativa se dice que hay corporaciones 
privadas que pretenden acallar la crítica que se 
realiza desde el gobierno, que alude al artículo 
séptimo constitucional para adjudicarse un 
derecho que corresponde a los ciudadanos, 
no a las autoridades, que en todo caso tienen 
atribuciones, además de que, para descalificar 
a los opositores, se emplea una tribuna que pa-
gan los contribuyentes, lo que lesiona las bases 
de toda competencia democrática.

El Ejecutivo propone concentrar en un solo organismo 
la preparación y realización de los procesos y el recuento 
de votos, se trate de comicios federales, estatales o muni-
cipales, lo que tal vez pueda significar un ahorro dentro del 
ofensivo gasto electoral, aunque seguramente no gustará a 
los gobernadores.

Otro punto que producirá una gran controversia es la pro-
puesta de designar por voto secreto, universal y directo a las 
autoridades electorales, tanto administrativas como jurisdic-
cionales, lo que para algunos críticos favorecería al partido 
mayoritario, que, casualmente, es el que propone la reforma.

Un aspecto plausible de la iniciativa presidencial es que 
busca reducir el número de diputados federales de 500 a 

300 y el de senadores de 128 que son en la actualidad a 96, 
lo que representaría un ahorro considerable. Sin embargo, 
ese recorte es inaceptable para la llamada clase política, pues 
implica que los partidos tendrían menos huesos que ofrecer, 
pero lo cierto es que la abrumadora mayoría de los legislado-
res no intervienen en la discusión, pues históricamente, aun-
que todos cobran, sólo sube a tribuna once por ciento de los 
diputados. El caso de los senadores no debe ser muy distinto.

La reducción de cargos se extiende a estados y munici-
pios, pues se propone que en los congresos locales no pase 
de 45 el número de diputados y que en los ayuntamientos 
el tope sea de nueve miembros, algo que ya causó malestar 
entre los gobernadores, incluidos los de Morena.

De aprobarse la reforma, desaparecerán las diputaciones 
uninominales. Ya no habrá diputados por distrito, sino que 

votaremos por listas que deberán presentar 
los partidos, pues el reparto de curules pasará 
a ser rigurosamente proporcional. La medida 
es plausible porque, salvo excepción, los ciu-
dadanos no conocen al diputado por su dis-
trito, además de que los partidos tendrán que 
escoger con mayor cuidado a los integrantes 
de esas listas, pues van a representar al parti-
do y no a los ciudadanos de un distrito, como 
hipotéticamente ocurre hoy. Los perjudicados 
por esta forma de elección serán los candida-
tos independientes, que deberán darse a co-
nocer en toda una circunscripción y no sólo 

en un distrito.
El punto más delicado es el referente a los dineros, pues 

se mantienen las prerrogativas para las campañas electora-
les, pero se suprime el financiamiento regular y cada orga-
nización partidaria deberá ser sostenida por sus miembros, 
como ocurrió hasta que la reforma de Reyes Heroles otor-
gó a los partidos cantidades que fueron creciendo en forma 
insostenible.

El gran peligro es que se deja la puerta abierta para el 
financiamiento por particulares, con lo cual se favorece al 
partido en el poder y los que representen los intereses de los 
sectores pudientes. Sobra decir que eso pone todo el sistema 
electoral en una tesitura indeseable. Pero, en fin, son sólo 
propuestas. Hasta ahora.

1.  Claridad. Si algo distingue al senador Ricardo 
Monreal es que habla de frente. Sin rodeos, al ser 

cuestionado sobre la lista de los posibles “presiden-
ciables” de Morena que se mencionan desde Palacio 
Nacional, en la cual él no aparece, afirmó que no bus-
cará la candidatura por Movimiento Ciudadano o por 
el PAN o por otro partido de oposición, y subrayó: “No 
soy parte del club, pero tampoco soy corcholata, soy 
un hombre libre, soy un hombre con autonomía en mis 
opiniones, soy un hombre consciente de lo que está 
pasando en el país y que sueña con la unidad de los 
mexicanos”. Está más que comprobada su pasión po-
lítica que lo ha llevado a ser pieza fundamental. Por 
ahora, lo suyo es buscar consensos. Y lo hace bien…

2. Paso a pasito. El secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, dijo que espera que la econo-

mía del país mejore en el segundo y el tercer trimes-
tres de 2022, tras una expansión en los tres primeros 
meses del año. La segunda mayor economía de Lati-
noamérica creció 0.9% a tasa trimestral entre enero 
y marzo por primera vez en tres trimestres, aunque 
menos de lo previsto, impulsada por un sólido desem-
peño de las manufacturas y servicios, que compen-
só una contracción en las actividades agropecuarias. 
“Estamos en línea para cuando menos salir adelante”, 
dijo. Las economías en todo el mundo fueron dura-
mente golpeadas por la pandemia. La idea ahora es 
crecer. Y en eso andan.

3. Sin distractores. Samuel García, gobernador de 
Nuevo León, afirmó que existen muchas crisis, 

pero la del hambre no se puede desestimar. Y con la 
finalidad de erradicar la pobreza extrema alimenta-
ria y el desperdicio de alimentos en la entidad, lan-
zó la estrategia Hambre Cero.  Durante 2022 se tendrá 
una inversión inicial de 333 millones de pesos. “Nuevo 
León va a ser el primer estado en América Latina en 
lograr hambre cero”, aseveró. “Con este gabinete, con 
este equipo y con todos los sectores juntos vamos a lo-
grar de nuevo llegar al 7 % y espero muy pronto sacar 
la bandera blanca”, sostuvo Samuel García. El reto es 
grande, brindar apoyo a más de 430 mil personas. ¿Lo 
lograrán?

4.    Impunidad cero. Pocos son los crímenes no re-
sueltos en la Ciudad de México. Prueba de ello es 

lo sucedido en la colonia Roma, donde el domingo pa-
sado un sujeto golpeó con una piedra a un joven que 
comía en compañía de su padre. El video dado a co-
nocer es dramático y la agresión, inadmisible. En una 
rápida reacción, los elementos de la policía capitalina, 
a cargo de Omar García Harfuch, tejieron una estra-
tegia para peinar las posibles zonas donde, de acuerdo 
con las cámaras del C-5, el sujeto podría estar. La de-
tención es loable. Un solo elemento fue suficiente para 
someter al individuo, quien se dijo adicto, y originario 
de Puente de Ixtla, en Morelos. Tres días después ya se 
le dictó prisión preventiva. Eso es actuar rápido; lo de-
más, leyendas…

5.    No se vayan con la finta. Muchas olas causó la 
reunión que sostuvo el representante de México 

ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), 
el embajador Juan Ramón de la Fuente, con el pre-
sidente Andrés Manuel Lopez Obrador, en Palacio 
Nacional el pasado martes. Dicen que más de uno se 
puso nervioso, pues hay quienes están inquietos por-
que quieren aspirar a la Presidencia en 2024. Tómenlo 
con calma, que nadie se ponga ansioso. Nos aseguran 
que la plática giró en torno a que México mantendrá 
la misma posición ante el conflicto bélico en Ucrania 
en el Consejo de Seguridad de la ONU. Tranquilos, que 
el exrector de la UNAM no fue con otras intenciones, 
aunque viéndolo bien, no sería mal candidato, ¿o sí?

La SEP anuncia para la educación básica un plan que termine —en palabras de Marx Arriaga—  
con el modelo liberal, meritocrático, conductivista, punitivo, patriarcal, racista, competencial (sic 
que se asombra del léxico marxista), eurocéntrico, colonial, inhumano, enciclopédico, especializado, 
legitimador de las diferencias y clasista (¡ufff!), y que elimine los libros de texto basados en ese modelo.

Un aspecto plausible de la iniciativa presidencial es que busca reducir el número  
de diputados federales de 500 a 300 y el de senadores de 128 que son en la actualidad a 96,  
lo que representaría un ahorro considerable. Sin embargo, ese recorte es inaceptable para  
la llamada clase política, pues implica que los partidos tendrían menos huesos que ofrecer.
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Enésima reforma electoral
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El Ejecutivo 
propone 
concentrar en un 
solo organismo  
la preparación  
y realización  
de los comicios.

El Presidente ha 
presentado una 
iniciativa que 
elimina al INE y 
a los organismos 
electorales 
locales.
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TOMAN FERTILIZANTE. En el municipio de Chilapa, región de La Montaña de Guerrero, 
un grupo de campesinos se apoderó de un tráiler con fertilizante y lo descargó para llevárse-
lo a sus comunidades; posteriormente se plantaron en el arco de entrada a la ciudad para 
exigir la entrega de fertilizante para tres mil productores de la zona. —  Rolando Aguilar

En los últimos 4 
años, los sueldos han 
tenido importantes 
recortes en Morelos, 
BCS, Chiapas, NL 
y Nayarit; en este 
último fue de 37%

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Los estados de Morelos, Baja 
California Sur, Chiapas, Nue-
vo León y Nayarit son los peo-
res lugares para el trabajo de 
un policía estatal, pues en los 
últimos cuatro años les redu-
jeron los salarios hasta en 37% 
como lo hizo Nayarit, pese a 

la creciente amenaza del cri-
men, revela el tercer Informe 
de avances de la Estrategia 
Nacional de Seguridad.

Entre 2018 y 2022, los po-
licías estatales de Morelos su-
frieron un recorte de 16% en 
sus salarios netos mensuales, 
en Baja California Sur y Chia-
pas, fue de 23%; en Nuevo 
León, de 31%, y en Nayarit, de 
37 por ciento.

El salario más bajo para un 
policía estatal es en Tabasco, 
con seis mil 411 pesos netos al 
mes, seguido de un policía de 
Chiapas, que recibe un pago 
de siete mil 200 pesos netos 
mensuales.

En contraste, Baja Califor-
nia es la entidad que mejor 

SENADO DE LA REPÚBLICA trató salarialmente a sus po-
licías estatales, al aumentar-
les 53%, con lo cual pasaron 
de un sueldo neto de ocho mil 
81 pesos mensuales en 2018 
a 17 mil 52 pesos en este año, 
aunque los policías estatales 
con el mayor salario son los 
de San Luis Potosí, con 21 mil 
90 pesos mensuales, seguidos 
por los de Guanajuato, con 20 
mil 147 pesos al mes, y los de 
Sonora, con 18 mil 357 pesos 
netos mensuales.

El informe, entregado al 
Senado y cuya copia posee 
Excélsior, precisa que, de 
acuerdo con el estudio reali-
zado por el Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública y la Co-
misión Nacional de Salarios 
Mínimos, las entidades fede-
rativas que alcanzan el valor 
deseado son aquellas donde 
sus policías perciben arriba de 
13 mil pesos mensuales, lo que 
ocurre en 16 entidades del país.

“Los salarios dignos son 
otro tópico importante en el 
Modelo Nacional de Policía y 
Justicia Cívica.

“En 2021, el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública y la 
Comisión Nacional de Sala-
rios Mínimos realizaron un 
estudio sobre los salarios de 
las personas integrantes de las 
corporaciones policiales de 
las entidades federativas y los 
municipios, con el propósito 
de crear una propuesta sala-
rial con referentes nacionales 
y regionales que represente 
una remuneración adecua-
da a las labores que realizan”, 
dice el informe.

El estudio muestra que las 
16 entidades federativas don-
de los policías estatales ganan 
más de 13 mil pesos netos al 
mes son San Luis Potosí, con 
21 mil 90 pesos; Guanajua-
to, con 20 mil 147 pesos; So-
nora, con 18 mil 357 pesos; 

Chihuahua, con 18 mil 94 pe-
sos; Coahuila, con 18 mil pe-
sos; Jalisco, con 17 mil 650 
pesos; Baja California, con 17 
mil 52 pesos; Querétaro, con 
16 mil 409 pesos; Zacatecas, 
con 16 mil 154 pesos; Vera-
cruz, con 15 mil 895 pesos; 
Tamaulipas, con 14 mil 986 
pesos; Quintana Roo, con 14 
mil 583 pesos; Sinaloa, con 14 
mil 500 pesos; Aguascalien-
tes, con 14 mil 114 pesos; Du-
rango, con 13 mil 764 pesos, y 
Yucatán, con 12 mil 445 pesos.

Entre los años 2018 y 2022, 
los policías estatales de Baja 
California tuvieron el mayor 
aumento salarial, con 53%; 
seguidos por los de Jalisco, 
con 38%; Coahuila, con 33%; 
Ciudad de México, 32%; Gua-
najuato, 27%; Sonora y Vera-
cruz, con 25%; Hidalgo, 24%; 
Puebla, 19%; Zacatecas; 17%; 
San Luis Potosí, 15%; Tlaxcala, 
14%; Querétaro, 12%; Colima y 
Tamaulipas aumentaron diez 
por ciento.

En nueve estados el au-
mento a los salarios de los po-
licías estatales entre 2018 y 
2022 fue menor al 10%, como 
en Durango, 7%; Chihuahua, 
Oaxaca y Tabasco, con 6%; 
Yucatán, 5%; Aguascalientes 
y Guerrero, 4%; Campeche y 
Quintana Roo 3%.

Y con cero aumento sala-
rial se encuentran el Estado 
de México, Michoacán y Sina-
loa, señala el informe entre-
gado al Senado.

Fuente:  SESNSP

UNA PROFESIÓN MAL PAGADA
15%

Gráfica comparativa de los salarios que se pagan a los policías en los estados; en algunos casos son demasiado bajos.

Cinco estados castigan con 
recorte el salario policiaco El contraste

El salario más bajo para un 
policía estatal es en 
Tabasco, con seis mil 411 
pesos al mes, mientras que 
el más alto es en San Luis 
Potosí, con 21 mil 90 pesos.

EL 
DATO

SOBREDOSIS EN SINALOA

Mueren dos  
por fentanilo
EL ESTADO PASA DE SER DISTRIBUIDOR A CONSUMIDOR;  
en lo que va del año han detenido a unas 40 personas por 
narcomenudeo, según autoridades de la entidad

Dice que se deben 
unir autoridades, 
sociedad y 
universidades
POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

El presidente de la Supre-
ma Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), ministro Ar-
turo Zaldívar, urgió a esta-
blecer una alianza entre la 
sociedad, instituciones edu-
cativas y autoridades para 
frenar la ola de feminicidios, 
violencia y desaparición de 
mujeres.

“Creo que debemos cele-
brar una gran alianza las au-
toridades, las universidades 
públicas y privadas, la socie-
dad civil, para revertir esta 
tragedia colectiva. No po-
demos seguir viviendo en un 
país donde las mujeres pue-
den desaparecer y no pasa 
nada”, afirmó.

El también presiden-
te del Consejo de la Judica-
tura Federal (CJF) lamentó 
que el problema agrave las 
condiciones de vulnerabili-
dad de las víctimas, como la 
pobreza.

“En este país se es po-
bre y mujer, y se puede 

desaparecer a esta perso-
na y nadie la busca, esa es 
una realidad, eso es lo que 
vive nuestro país, más allá 
de discursos y más allá de 
todo lo que podamos decir 
requerimos tomar medidas 
urgentes y no multiplicar 
las excusas”, dijo el ministro 
Zaldívar.

El titular del Poder Ju-
dicial participó este miér-
coles la firma de convenio 
entre la SCJN con el Cen-
tro de Documentación, In-
vestigación y Prospectiva 
para la Seguridad, Justicia 
y Paz, de la Asociación Na-
cional de Universidades e 
Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES), cuyo 
secretario ejecutivo es Jai-
me Valls.

Zaldívar pide lucha 
contra feminicidios

SUPREMA CORTE

POR PEDRO TONANTZIN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CUERNAVACA.— Ayer fue 
entregada la primera pul-
sera de pánico a una mu-
jer en riesgo de violencia 
feminicida; en total fueron 
adquiridas 300 brazaletes 
que en caso de emergencia 
se oprimen y de inmediato 
se generan una alerta, con 
ubicación y el tipo de ries-
go que padece la mujer.

Anabel Banda Ruiz Di-
rectora de Prevención del 
Delito de la Comisión Es-
tatal de Seguridad Públi-
ca (CES), explicó: “El día 
de hoy se entrega la pri-
mer pulsera y el objetivo 
es entregarlas en un corto 
plazo las 300 de manera 
inmediata”, pero depende-
rá de la Fiscalía de a quien 
se le asigna esta medida 
cautelar.

Las pulseras fueron ad-
quiridas por la CES, con 
una inversión de 830 mil 
pesos para adquirir  300 
pulseras de pánico, las 
cuales tienen conexión 
directa con el Centro de 
Coordinación, Comando, 
Control, Comunicaciones 
y Cómputo (C5), para aten-
der cualquier emergencia.

Darán 300 
pulseras  
de pánico

MORELOS

Foto: Héctor López

El ministro Arturo Zaldívar reprochó que autoridades no están 
poniendo la atención suficiente a los feminicidios.

Foto: Archivo

El gobierno federal ha dicho que en los últimos meses se han 
detectado varios laboratorios clandestinos de droga.

POR JESÚS BUSTAMANTE
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CULIACÁN, Sin.— Las auto-
ridades han confirmado las 
primeras dos muertes por so-
bredosis de fentanilo y su ven-
ta ilegal de estas pastillas en 
las calles, por lo que Sinaloa 
pasa de distribuidor a consu-
midor de esta droga. 

La Secretaría de Seguri-
dad Pública estatal informó 
que detectaron dos muertes 
por sobredosis durante mar-
zo; ambos casos, personas 
menores de 25 años de edad, 
y a finales de este mismo mes 
arrestaron a un joven en pose-
sión de pastillas de fentanilo, 
empacadas para su distribu-
ción al menudeo, el primer 
caso en toda la entidad.  

El titular de esta depen-
dencia, Cristóbal Castañeda 
Camarillo, dijo que la Fiscalía 
del Estado confirmó la pre-
sencia de esta droga en los 
cuerpos de las víctimas, quie-
nes perdieron la vida por so-
bredosis, un riesgo latente al 
consumir fentanilo.  

“No hay un control de ca-
lidad en la producción, una 
sobredosis puede matar a una 
persona fácilmente”, señaló. 

Dijo que una pastilla de 
fentanilo puede venderse 
hasta en 20 dólares en Esta-
dos Unidos, donde las muer-
tes por el consumo de esta 

droga son preocupantes, y en 
las calles de Culiacán, donde 
han detectado su presencia, 
podría estarse vendiendo en 
menos de 100 pesos.  

“El equivalente a tres gra-
nos finos de sal de mesa pue-
de matar de sobredosis a una 
persona de menos de 100 ki-
logramos de peso”, afirmó.  

En lo que va del año han 
detenido a unas 40 personas 
por narcomenudeo, pero solo 
una en posesión de fentani-
lo, el incidente se registró el 
26 de abril, cuando un joven 
de 19 años de edad, fue ase-
gurado por elementos de la 
Policía Estatal, en las calles de 
la colonia Miguel Hidalgo, en 
Culiacán, con varias dosis de 
esta droga.  

Destinatarias
Estas pulseras serán 
entregadas a mujeres 
que tengan alguna 
medida de protección 
emitida por la Fiscalía o 
a integrantes de alguna 
red de Mujeres 
Constructoras de Paz.

EL 
DATO

Estamos en un país en 
donde las mujeres y las 
niñas desaparecen y las 
matan con total impunidad, 
mientras autoridades 
volteamos a otro lado.”

ARTURO ZALDÍVAR
PRESIDENTE DE LA CORTE
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Se dispara 
consumo 
de droga 
XALAPA.— Las metanfeta-
minas o droga cristal han 
incrementado su consu-
mo entre adolescentes de 
13 a 19 años; algunos han 
sufrido daños a nivel cere-
bral, con brotes sicóticos 
y una severa adicción, ad-
virtieron expertos en adic-
ciones de organizaciones 
privadas y autoridades es-
tatales durante un foro y 
una firma de convenio con 
autoridades municipales. 

 — Lourdes  López
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POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

Luego del reporte de la  Or-
ganización Mundial de la Sa-
lud (OMS) de 230 casos de 
hepatitis de origen desco-
nocido que está afectando a 
menores de 10 años, la Se-
cretaría de Salud emitió un 
aviso epidemiológico, a tra-
vés del Comité Nacional para 
la Vigilancia Epidemiológica 
(Conave).

Explicó que hasta el mo-
mento no se ha identificado 
la etiología de los casos de 
hepatitis, pero el adenovirus 
es la hipótesis más estudiada 
y “no existe un tratamiento 
específico para las personas 
contagiadas’’. 

Informó que este adeno-
virus causa infecciones res-
piratorias, oculares, urinarias, 
gastrointestinales, y oca-
sionalmente hepatitis, y en 
personas con inmunocom-
promiso se pueden desarro-
llar cuadros graves.

Además,  el diagnóstico se 
realiza  a través de una prueba 
PCR y mediante un cultivo. 

“Adenovirus virus icosaé-
drico sin envoltura con un 
genoma de ADN de doble ca-
dena, pertenecen a la familia 
Adenoviridae y tienen un diá-
metro de aproximadamente 
90 nm. Se han identificado 
más de 120 serotipos en dife-
rentes especies, incluidos los 
humanos. Se clasifican en ge-
notipos de la A-G”.

En el aviso epidemiológi-
co explicó que las formas de 

transmisión del adenovirus 
incluyen: gotas, fecal-oral, 
contacto. 

“A veces, el virus pue-
de eliminarse durante mu-
cho tiempo después de que 
una persona se recupera de 
una infección, especialmen-
te entre las personas que tie-
nen sistemas inmunitarios 
debilitados. 

“Esta excreción de virus 
generalmente ocurre sin nin-
gún síntoma, aunque la per-
sona aún puede transmitir el 
adenovirus a otras personas”.

SECRETARÍA  DE SALUD

Emiten alerta por 
hepatitis en niños
PROVOCA  
infecciones 
respiratorias, 
oculares, 
urinarias y 
gastrointestinales; 
se transmite por 
gotas, contacto  
y vía oral 

Foto: Carlos Coria/Especial

CHIHUAHUA

CAE OTRO 
POR CASO 
LEBARÓN
La Secretaría de la 
Defensa Nacional 
informó que se detuvo 
en Chihuahua a 
Ricardo Alonso N., alias  
el Coma Boby Larios, 
jefe de un grupo del 
crimen organizado, que 
habría participado con 
los hechos ocurridos en 
2019 en Bavispe, en la 
masacre de integrantes 
de la familia LeBarón.

 — Carlos Coria

Foto: Especial

La Secretaría de Salud explicó que hasta el momento no se ha 
identificado la etiología de los casos de hepatitis.

Foto: Especial

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, recordó que desde 2017 
se solicitaron alertas de género para 5 municipios.

POR RAÚL FLORES
Env iado
rflores@gimm.com.mx

MONTERREY.— Gerardo 
Martínez, padre de Yolan-
da Martínez Cadena, exigió a 
la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Nuevo León la 

detención del asesino de su 
hija.

Aseguró que le exigiría a 
las autoridades la detención 
de una persona a quien con-
sidera es el asesino de su hija.

Destacó que la persona 
que posiblemente le quitó la 
vida a su hija es una persona 

peligrosa; además de que no 
va a permitir que el cuerpo de 
su hija se quede tirado como 
un perro en la calle.

“Ya no quiero perder tiem-
po, porque van 35 días que 
no encuentro a mi hija, señor, 
y no me la van a dejar tirada 
como un perro”, dijo.

Padre exige detener al asesino de su hija Yolanda
NUEVO LEÓN

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Al instalar la Mesa Técnica de 
Coordinación Institucional 
para Promover el Acceso a la 
Justicia y la Atención de Mu-
jeres y Niñas, el gobernador 
Rubén Rocha Moya convo-
có a todos los participantes 
a involucrarse en este obje-
tivo, y por su parte, asegu-
ró que su gobierno cada vez 
más se encargará de promo-
ver la erradicación de la vio-
lencia hacia este sector y en la 
implementación de una real 

cultura de género en favor de 
las mujeres.

El mandatario estatal ins-
taló este organismo en pre-
sencia de la doctora Fabiola 
Alanís Sámano, comisiona-
da nacional para Prevenir y 
Erradicar la Violencia contra 
las Mujeres, todo su gabine-
te, colectivos de la sociedad 
civil y los alcaldes y represen-
tantes de los cinco municipios 
que desde el 2017 solicitaron 
la declaratoria de alerta de gé-
nero, los cuales son Culiacán, 
Ahome, Mazatlán, Navolato y 
Guasave.

Sinaloa lanza plan de 
justicia para mujeres

PARTICIPAN COLECTIVOS

Después del Cártel 
Jalisco, el del 
Pacífico es el que 
más presencia tiene 
en el país, según la 
BACRIM-2020

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

Durante el año 2020, el Cár-
tel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), que encabeza Neme-
sio Oseguera Cervantes, alias 
El Mencho, era el grupo del 
crimen organizado con ma-
yor presencia en el país, con 
actividades en 23 estados.

Le seguía el Cártel de Si-
naloa, actualmente liderado 
por Ismael El Mayo Zambada, 
Alejandrina y Aureliano Guz-
mán Loera, alias El Guano, 
los dos últimos hermanos de 
Joaquín, El Chapo, Guzmán, 
quien se encuentra purgando 
una condena por narcotráfico 
en Estados Unidos.

A partir de los datos arro-
jados por la Base de pre-
sencia criminal en México 
(BACRIM-2020), el también 
denominado Cártel del Pa-
cífico tiene presencia en 14 
entidades de México.

El tercer lugar de grupos 
criminales con mayor pre-
sencia en 8 estados del país 
lo ocupa La Nueva Familia 
Michoacana, liderado prin-
cipalmente por Johnny Hur-
tado Olascoaga, alias El Pez, 
y José Alfredo Hurtado Olas-
coaga, alias El Fresa.

A través de una video-
conferencia, ayer miér-
coles fue presentada la 
BACRIM-2020, elabora-
da por los investigadores 

del Programa de Política de 
Drogas del Centro de Inves-
tigación y Docencia Eco-
nómica (CIDE) ,  Laura 
Atuesta, Darina Nava y Ale-
jandro Pocoroba.

El estudio se realizó a 
partir del análisis de infor-
mación publicada en fuen-
tes abiertas durante todo el 
año 2020, como medios de 
noticias locales, nacionales 
e internacionales.

Pocoroba explicó que 
también se consideró la in-
formación de medios no 
oficiales, principalmente de 
internet, como blogs, redes 
sociales y videos de YouTu-
be, así como la información 
de medios oficiales, como 
comunicados de dependen-
cias de seguridad y justicia.

CIUDAD DEL CRIMEN
La BACRIM-2020 estableció 
que, hace 2 años, en México 
estaban operando 150 gru-
pos delictivos, desde gran-
des sociedades dedicadas al 
crimen organizado relacio-
nado con el tráfico de dro-
gas, robo de combustibles o 
trata de personas, y bandas 
menores dedicadas a come-
ter delitos del fuero común, 
como robos o secuestros.

La Ciudad de México fue 
la entidad con la mayor pre-
sencia de grupos delictivos 
detectados en el estudio, con 
un total de 51; le siguieron 
Guerrero con 15; Veracruz y 
Morelos con 13; Chihuahua 
con 12; el Estado de México 
y Sinaloa con 11.

En Baja California, Gua-
najuato y Michoacán se de-
tectó la operación de 10 
grupos.

Dominio de CJNG en 
23 estados: estudio

DETECTAN 150 GRUPOS DEL CRIMEN

Foto: Cuartoscuro

El estudio detectó 163 alianzas entre grupos criminales, en dife-
rentes entidades, pero también 179 rivalidades.

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

El gobierno de Puebla en-
cabezará la celebración del 
5 de mayo en Estados Uni-
dos, informó Miguel Barbosa 
Huerta, mandatario estatal 
de la entidad.

A la voz de que “5 de 
mayo es Puebla y es un men-
saje de identidad y orgullo”, 
añadió que, entre otras acti-
vidades, será exhibida la pe-
lícula De vuelta a casa, que 
muestra los atractivos del 
estado como destino de in-
versión, turismo, negocios y 
calidad de vida.

Barbosa Huerta explicó 
la presencia poblana en el 
vecino país es resultado de 
una solicitud de la Emba-
jada de México en Estados 
Unidos, por lo cual, “además 
de presidir y coadyuvar en la 
organización de diversas ac-
tividades, las secretarías de 
Economía y Cultura estarán 
presentes en Washington DC 
para fortalecer los trabajos 
en dichas materias.”

Por su parte, la secre-
taria de economía, Olivia 
Salomón, detalló que las ac-
tividades en Estados Uni-
dos incluyen la asistencia a 

la Casa Blanca, encuentros 
en el Wilson Center, el At-
lantic Council y presenta-
ciones de productos Orgullo 
Puebla como café, mezcal, 
miel, textiles de Hueyapan y 
artesanías. 

El secretario de Cultura, 
Sergio Vergara Berdejo, pre-
cisó que la dependencia a su 
cargo llevará una exposición 
alusiva a la Batalla del 5 de 
Mayo con trajes de China po-
blana y elementos represen-
tativos a esta gesta heroica. 
Además, se proyectarán dos 
filmes: Película del 5 de Mayo y 
el documental Esperanza, las 
Vendedoras del Tren. 

La secretaria de turismo, 
Marta Ornelas Guerrero, re-
saltó que asistirá en repre-
sentación del gobierno de 
Puebla a la Conmemoración 
del 5 de Mayo en Passaic, 
Nueva Jersey.

Liderará 
Puebla 
festejos

5 DE MAYO EN EU

Foto: Especial

Luis Miguel Barbosa. gober-
nador de Puebla.

En su mensaje, el goberna-
dor Rocha destacó que, aun-
que se tiene una reducción 
del 41% en homicidios dolo-
sos contra las mujeres desde 
que se decretó esta alerta de 
género, así como en el rubro 
de feminicidios, con 6 contra 
los 11 registrados hace un año, 

no son cifras para declarar-
se triunfalistas, pues con uno 
solo que se presente es pre-
ocupante porque se atenta 
contra la vida de las mujeres.

“No vamos a estar conten-
tos, no podemos sacar las es-
tadísticas y decir que estamos 
mejorando”, precisó.

Foto: Especial

 Yolanda Martínez Cadena 
sigue desaparecida.

Hay casos 
graves en 
Europa
Hasta el momento, en Mé-
xico no se han registrado 
casos de  la hepatitis de 
origen desconocido que 
actualmente está afectan-
do en diversas partes del 
mundo a niños sanos me-
nores de 10 años, informó 
la  Organización Paname-
ricana de la Salud (OPS).

Enrique Pérez, asesor 
en Prevención y Control 
de Enfermedades de la 
OPS, señaló que esta 
enfermedad ha ocasiona-
do un fallecimiento y 19 
trasplantes de hígado a 
los menores afectados.

Agregó que  existen 
228  casos de hepati-
tis aguda grave en  20 
países, principalmente 
de Europa y en algunas 
naciones de la región de 
las Américas, donde sólo 
mencionó a Estados Uni-
dos y Costa Rica.

“Después de que se 
hizo esta notificación ini-
cial hay en la actualidad 
228 casos probables que 
han sido reportados por 
20 países. Principalmente 
de la región de Europa, 
pero también de la región 
de las Américas en la 
región del Pacífico.

 — Patricia Rodríguez Calva
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BALEAN A ADOLESCENTE.  Un menor de 16 edad de edad fue baleado en la Universi-
dad Autónoma  de Tamaulipas, campus  Ciudad Victoria,  cuando se dirigía a su centro edu-
cativo que hay a un costado de este complejo. El menor presentaba una herida en el glúteo 
de lado izquierdo con salida, presuntamente de un calibre. 22. —  Alfredo Peña

TODO 
MÉXICO

Número 
cero
José Buendía 
Hegewisch
Jbuendia@gimm.com.mx

Inflación,  
el mayor enemigo  
de López Obrador
El gobierno de López Obrador enfrenta al enemigo que más 
puede temer por el efecto de minar sus bases electorales. El 
viejo fantasma de la inflación que erosionó la hegemonía 
del PRI en los 80 y 90 del siglo pasado está de regreso. La 
presentación de un plan antiinflación constata claramente 
su preocupación y la gran duda es si servirá para evitar que 
la carestía se desboque antes de que el malestar se refleje en 
su aprobación y popularidad.

El brote ha sido mayor al esperado, a pesar de medidas 
para frenarlo con el subsidio a la luz y a la gasolina. La infla-
ción tiene un componente emocional importante y, por tanto, 
de expectativas. El primer objetivo de su plan es enviar el 
mensaje de que el gobierno toma cartas frente a la carestía, 
aunque tenga un impacto reducido ante un problema global. 
Si bien dos o tres generaciones de mexicanos no recuerden 
la época de la hiperinflación en el gobierno de Miguel de la 
Madrid, el mayor riesgo es percibir descontrol en su golpe 
al bolsillo y al salario.

En la presentación del plan esta semana, junto con las 
cámaras empresariales, el Presidente reconoció su particular 
inquietud por el impacto de este impuesto regresivo sobre los 
trabajadores de más bajos ingresos, que podría cerrar el año 
con un aumento de dos dígitos si no se detiene. El paquete 
consiste en un acuerdo con las empresas para mantener el 
precio de 24 productos de la canasta básica y apoyo para au-
mentar la producción de granos, aunque el país es altamente 
dependiente del exterior.

El pacto recuerda al de Solidaridad económica de los años 
80 y los 90 contra la inflación, aunque sin medidas draconia-
nas que precipitaron el debilitamiento del Estado y la salida del 
PRI del poder, como una fuertísima contención salarial, que 
desactivaría el esfuerzo de su gobierno por recuperar el poder 
adquisitivo. Esto es lo que quiere evitar el gobierno de la 4T con 
un plan más suave que descanse en acuerdos con empresarios 
y productores, no obstante, el temor de que impliquen un con-
trol disfrazado de precios y no contenga presiones salariales.

La amenaza de que la carestía salga de control ha llevado 
al gobierno a buscar el apoyo de los empresarios, con los que 
ha mantenido una relación difícil y ríspida a lo largo del sexe-
nio. Algunas grandes compañías, como Bimbo o Telcel, han 
ofrecido participar, aunque el gobierno presiona para que 
recorten sus márgenes de ganancias, que son más altos que 
en otros países, sin compromisos explícitos sobre la presión 
salarial. La concertación fue clave del éxito de los anterio-
res pactos antiinflación, aunque con un elevado costo en el 
poder de los salarios, que se reflejó en la baja del respaldo 
político a esos gobiernos.

Por esa razón López Obrador hoy le teme más a la infla-
ción que a la oposición, en un momento en que las elecciones 
en siete estados y la sucesión definirán el futuro de la 4T. Como 
advirtió el secretario de Hacienda, Ramírez de la O, la infla-
ción puede escalar hasta 10% en 2022, su mayor nivel en dos 
décadas, cuando se produjo la alternancia en la Presidencia. El 
cuadro económico se descompone porque los subsidios y apo-
yos pueden afectar la inversión en infraestructura, las finanzas 
públicas y menor crecimiento con tasas de interés más altas.

Sin embargo, un dato positivo para el plan es la partici-
pación de grandes empresas tras casi tres años de enfria-
miento en la colaboración y sucesivos fracasos de planes 
de inversión en infraestructura. Aunque no queda claro qué 
porcentaje están dispuestos a absorber del aumento de los 
precios, su respaldo evita el mensaje de brazos cruzados que 
han mantenido en el choque con el gobierno.

En cambio, de las mayores incógnitas es la situación del 
campo por la falta de apoyos y la operación de programas 
de precios de garantía en maíz y frijol, a cargo de Segalmex, 
donde hay denuncias de fraudes millonarios. La remoción 
de su titular, Ignacio Ovalle, es sólo un indicador de las di-
ficultades para que este sector pueda ser el ancla del plan de 
combate con la promesa de la autosuficiencia alimentaria 
para reducir precios.

Como problema económico, la inflación es uno de los ma-
yores desafíos políticos del Presidente en los próximos dos 
años, cuando se definirá la suerte de la 4T.

NOMBRES 
DE CICLONES 
TROPICALES 
TEMPORADA 
2022
OCÉANO 
PACÍFICO

 l Agatha
 l Blas
 l Celia
 l Darby
 l Estelle
 l Frank
 l Georgette
 l Howard
 l Ivette
 l Javier
 l Kay
 l Lester
 l Madeline
 l Newton
 l Orlene
 l Paine
 l Roslyn
 l Seymour
 l Tina
 l Virgil
 l Winifred
 l Xavier
 l Yolanda
 l Zeke 

OCÉANO 
ATLÁNTICO

 l Alex

 l Bonnie

 l Colin

 l Danielle
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Registran 
temperatura 
de 45 grados

Ola de calor 
reactiva 
incendios

Un sistema anticiclóni-
co en niveles medios de 
la atmósfera mantendrá 
la onda de calor sobre la 
mayor parte de la Repú-
blica Mexicana pronosticó 
el Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN).

Se siguen esperando 
temperaturas máximas 
que oscilarán entre 40 y 
45 grados en el suroeste 
de Campeche, la región 
istmeña de Chiapas, 
suroeste de Chihuahua, 
norte y noroeste de Gue-
rrero, sur de Jalisco, sur 
y oeste de Michoacán, 
sur de Morelos, este de 
Nuevo León, noreste de 
Nayarit, este y centro de 
Oaxaca, occidente de Ta-
basco, oeste de Tamauli-
pas, norte de Sinaloa, sur 
de Veracruz y sur y oeste 
de Yucatán.

 Valores máximos de 
35 a 40 grados se prevén 
para el noroeste de Baja 
California, este y suroeste 
de Coahuila, Colima, sur 
y noreste de Durango, 
suroeste del Estado de 
México, norte de Hidalgo, 
norte, suroeste de Puebla 
y norte de Querétaro.

 — Ernesto Méndez

La tercera ola de calor 
que azota a México dispa-
ró los incendios foresta-
les de 58 el pasado lunes 
a 72 ayer miércoles, en 15 
entidades del país, inclui-
das siete áreas naturales 
protegidas.

De acuerdo con la 
Comisión Nacional Fores-
tal (Conafor), los estados 
con mayor número de 
siniestros activos son: 
Chihuahua (14), Durango 
(14), Jalisco (8), Guerrero 
(7), Chiapas (7), Michoa-
cán (6), Oaxaca (4) y 
Nayarit (3).

La emergencia en la 
reserva de la biosfera El 
Cielo, en Tamaulipas, que 
ya cumplió 25 días, tiene 
60% de control y 50% 
de liquidación, con una 
afectación preliminar de 
210 hectáreas del predio 
Padrón y Juárez, en el 
municipio de Jaumave. 

Un incendio forestal 
en los límites de Nuevo 
León y Coahuila movilizó 
a elementos de la Briga-
da Fénix de Protección 
Civil del estado para eva-
luar la situación.

 — Ernesto Méndez

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

A
gatha y Alex son los 
nombres que lleva-
rán los dos prime-
ros ciclones tropicales 
de la temporada en 
el Océano Pacífico 
y Océano Atlántico, 
respectivamente.

En el Pacífico se esperan 
entre 15 y 19 ciclones tropi-
cales con nombre y de ellos 
alrededor de siete u ocho se-
rán huracanes categorías 
1 o 2, de acuerdo a la esca-
la Saffir-Simpson, incluidos 
tres o cuatro huracanes ma-
yores o intensos de catego-
rías 3, 4 o 5, adelantó Michel 
Rosengaus, doctor en Cien-
cias y consultor privado en 
Hidrometeorología.

En entrevista con Ex-
célsior ,  el  también ex-
coordinador general del 
Servicio Meteorológico Na-
cional (SMN) recordó que la 
temporada de ciclones tropi-
cales en el Océano Pacífico 
inicia oficialmente el domin-
go 15 de mayo.

“Esperamos una tempo-
rada relativamente normal, 
digamos cerca de 15 a 19 ci-
clones tropicales, de los cua-
les la mitad de ellos van a ser 
huracanes y, a su vez, la mitad 
de los huracanes van a ser hu-
racanes intensos”, explicó.

Michel Rosengaus, quien 
ofrece sus análisis meteoro-
lógicos a través de la cuenta 
de Twitter @ciclotrop, desta-
có que en el caso del Océano 
Atlántico, la temporada que 
inicia el 1 de junio, se pronos-
tica que será más activa de lo 
normal, de entre 15 y 20 ci-
clones tropicales con nom-
bre, debido a la presencia del 
fenómeno de La Niña, que ya 
se extendió a lo largo de casi 
tres años.

“Esto es tormentas tropi-
cales o huracanes, y de ellos 
la mitad, del orden de siete a 
10 serían huracanes, y nue-
vamente la mitad de eso, di-
gamos de tres a cinco, serían 
huracanes 3, 4, 5, lo que se 
llama huracanes mayores”, 
precisó.

CAMBIO CLIMÁTICO
Por su parte, José Martín 
Cortés, meteorólogo ope-
rativo experto en Ciencias 

INICIA CONTEO EL 15 DE MAYO

En el caso del Océano Atlántico, la estación que 
inicia el 1 de junio se pronostica que será más activa 
de lo normal, de entre 15 y 20 ciclones tropicales, de 
acuerdo con Michel Rosengaus

Ambientales, recordó que en 
los últimos seis años los ciclo-
nes tropicales se adelantaron 
al inicio oficial de la tempora-
da, lo que podría estar ligado 
al cambio climático.

“Vamos a ver si este 2022 
se une y sería el séptimo año, 
en que se está adelantando la 
temporada, más bien el ini-
cio de los ciclones en su for-
mación; si bien decíamos en 
el Atlántico es el 1 de junio, ha 
habido ciclones que se for-
man en mayo, que se forman 
en abril e incluso en el mes de 
enero, entonces esa es una 
tendencia que recientemente 
se está observando”, subrayó.

El experto de la Secretaría 
de Protección Civil del Estado 
de Veracruz, que tiene tam-
bién una cuenta personal de 
orientación en Twitter @Info-
Meteoro, resaltó que uno de los 
mayores peligros asociados a 
los ciclones más allá del viento 
es la cantidad de lluvia que cae, 
sobre todo en entidades don-
de el relieve es un factor que 
potencializa la formación de 
tormentas, como es el caso de 
Guerrero, Oaxaca, Chiapas, Ve-
racruz y parte de Tamaulipas.

“Se requiere el ingreso de 
ciclones tropicales para que la 
sequía que actualmente está 
presente, disminuya notable-
mente, necesitamos que al-
gunos lleguen a impactar a 
nuestro país, porque es una 
fuente de agua muy importan-
te”, señaló.

José Martín Cortés agregó 
que la población que vive en 
zonas vulnerables debe estar 
muy atenta a los llamados y 
avisos de las autoridades para 
evitar poner en riesgo su pa-
trimonio, y sobre todo la inte-
gridad física de su familia.

Esperamos 
una temporada 
relativamente normal, 
digamos cerca de 15 a 
19 ciclones tropicales, 
de los cuales, la mitad 
de ellos van a ser 
huracanes.”
MICHEL ROSENGAUS
CONSULTOR

19
HURACANES
sería la cifra máxima en la 
próxima temporada que inicia 
el 15 de mayo.

Foto: Archivo

La tem-
porada de 

huracanes 2021 
afectó principal-

mente zonas  
del Pacífico 
mexicano.

SONORA-CHIHUAHUA

DAÑO A 1,670 HECTÁREAS
Un incendio forestal activo ha devastado cuatro mil 670 
hectáreas de pastizales, vegetación, maleza y selva 
baja en la sierra, muy cerca de los límites entre Sonora 
y Chihuahua, donde alrededor de 200 combatientes 
de los tres niveles de gobierno han logrado avanzar 55 
por ciento de control y un 45 por ciento de liquidación.

 — Daniel Sánchez

Foto: Daniel Sánchez

LA PRÓXIMA TEMPORADA

MITAD DE HURACANES 
SERÁN INTENSOS
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POR HUMBERTO PADGETT
Env iado
nacional@gimm.com.mx

EL COPAL, Gto. — Hace una 
semana, Ángel Yael tomó la 
clase que, supuso, sería la 
última del día dentro de la 
asignatura de entomología. 
Como siempre, el mucha-
cho participó y, a las dos de 
la tarde, el profesor dio por 
terminada la sesión.

Los chavos encontraron 
pretexto en el calor del Ba-
jío para pasar por unas cer-
vezas y buscar “la sombra”, 
como en el campus de la 
Universidad de Guanajuato 
en Irapuato se conoce a este 
diminuto oasis, existente jus-
to encima de una maldición: 
los ductos subterráneos de 
Pemex, cuya explotación 
clandestina ha propiciado la 
aparición de una delincuen-
cia organizada local espe-
cialmente brutal y que tuvo 
por capital al pueblo de Santa 
Rosa de Lima, en Villagrán, a 
unos 55 kilómetros de aquí.

Según Imagen Noticias, 
con Ciro Gómez Leyva, los 
universitarios consideran 
que, al verlos ahí estaciona-
dos en el campo, los guardias 
nacionales los dieron por 
huachicoleros, lo que alguno 
de ellos entendió como con-
firmado luego de que los mu-
chachos ignoraron la orden 
de alto y, entonces, disparó.

Habla el maestro que im-
partió la última clase en la 

vida de Ángel Yael; “Deci-
dieron retirarse. La Guar-
dia Nacional venía de allá, 
los alcanzaron, dispararon y 
continuaron; en la camione-
ta el muchacho ya iba toca-
do, con la mirada perdida”.

La Guardia Nacional no 
abrió fuego contra los estu-
diantes en campo abierto, 
sino en un viejo pueblo ya 
absorbido por la zona urba-
na de Irapuato.

El profesor de Ángel 
Yael recuerda:  “La mate-
ria eran estados inmadu-
ros, larvas, plagas. Siempre 
participaba”. 

En la generación de los 
tres grupos hay 70 mucha-
chos en cuarto semestre. Les 
faltaban cinco semestres.

—Se graduarán 70 menos 
uno, se le pregunta.

—Así es.

GUANAJUATO

Fotos: Imagen Noticias

La zona donde murió Yael es dominada por huachicoleros.

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

El presidente de Méxi-
co, Andrés Manuel López 
Obrador,  admit ió  que 
“atravesar el país es muy 
peligroso” por lo que la 
contención a los flujos mi-
gratorios desordenados se 
mantendrá para garantizar 
su seguridad e integridad.

Frente a la posibilidad de 
que se elimine el Título 42 en 
los Estados Unidos de Amé-
rica, que implicaría un au-
mento en la presencia de 
personas migrantes en terri-
torio nacional, el presidente 
López Obrador destacó que 
se trabaja de manera coor-
dinada con el gobierno del 
presidente Joe Biden  y que 
en las conversaciones que ha 
tenido con su homólogo el 
tema de proteger las fronte-
ras ha estado presente.

“Nosotros estamos tra-
bajando de manera coordi-
nada con el gobierno de los 
Estados Unidos, ayudando 
y sí, tenemos que proteger 
la frontera sur para prote-
ger,  aunque parezca contra-
dictorio o paradógico, para 

proteger a los migrantes por-
que no conviene la travesía 
por el país, es muy riesgo-
sa y tenemos que cuidarlos. 
Los casos más lamentables 
de crímenes a migrantes los 
hemos registrado, los he-
mos enfrentado en la fronte-
ra norte. Entonces, por eso sí 
vamos a mantener más pro-
tección en la frontera sur”,  
comentó el Presidente.

López Obrador resaltó 
que al mismo tiempo que se 
cuidan las fronteras, “no se 
cansa de insistir” ante el go-
bierno de los Estados Uni-
dos de que hay que atender 
las causas de la migración en 
Centroamérica, sobre todo 
porque está probado que si 
la gente tiene oportunidades 
de trabajo en sus lugares de 
origen, no optan por migrar a 
otro país.

De paso, criticó que, pese 
a que México está compro-
metido para trabajar con-
juntamente con los Estados 

Unidos a fin de resolver el 
problema migratorio, ha-
yan pasado ya más de cua-
tro años de que se planteó 
invertir en Centroamérica 4 
mil millones de dólares y no 
se responda de manera pun-
tual y rápida.

“Al mismo tiempo que 
les estamos pidiendo que 
se apuren porque como el 
Capitolio resuelve, en unos 
cuantos días, enviar 30 mil 
millones de dólares para la 
defensa en Ucrania y lleva-
mos 4 años sin que autoricen 
4 mil millones para Centro-
américa. Con todo respeto” 
reprochó el Presidente des-
de su conferencia de prensa.

Agregó que ése es el sen-
tir de los presidentes en los 
países de Centroamérica y 
por ello su gobierno suscribi-
rá acuerdos de colaboración 
con ellos durante su gira por 
El Salvador, Guatemala, Be-
lice y Cuba a partir de este 5 
de mayo.

NO SE PERMITIRÁ DESORDEN, ADVIERTE

Ofrece Presidente 
control migratorio
LÓPEZ OBRADOR 
afirmó que la 
exigencia de 
controlar las 
fronteras ha 
estado presente 
en las reuniones 
con autoridades 
de Estados Unidos

Foto: Cuartoscuro

El presidente Andrés Manuel López Obrador resaltó que se cui-
dan las fronteras y se pide atender las causas de la migración.

www.excelsior.com.mx/suscripcion

Call Center suscripciones
55 5128 3000

Whatsapp  Suscripciones  
55 8346 0655

EDICTOS, CONVOCATORIAS,
ESQUELAS, PUBLICACIONES  
ESPECIALES
Sabemos lo importante que es para ti cumplir 
con tus obligaciones fiscales, felicitar a esa 
persona especial o presentar tus respetos y 
condolencias.

Si necesitas realizar alguna publicación 
especial como: edictos, felicitaciones, 
avisos y esquelas. En Excélsior te brindamos 
la opción que mejor se adecue a tus 
necesidades. 

55 5128 3030
55 5506 5529

EDICTO
En la esquina superior izquierda, el Escudo 
Nacional que dice Estados Unidos Mexicanos, 
Poder Judicial de la Federación; y al margen, 
la inscripción de la cadena de validación de 
la Firma Electrónica Certificada del Poder 
Judicial de la Federación del Secretario de 
Juzgado. 

Juzgado Segundo de Distrito en Materia de 
Extinción de Dominio con competencia en la 
República Mexicana y Especializado en Jui-
cios Orales Mercantiles en el Primer Circuito.
Demandado: Canadian Fiber Resources Mé-
xico, sociedad anónima de capital variable.

En los autos del juicio oral mercantil 
922/2021-lI, promovido por FMS Logistics 
México, sociedad de responsabilidad limitada 
de capital variable, en contra de Canadian Fi-
ber Resources México, sociedad anónima de 
capital variable, y toda vez que no se conoce 
el domicilio cierto y actual de la demandada, 
se ha ordenado en proveído de veinticinco 
de enero de dos mil veintidós, emplazarla 
a juicio por medio de edictos, los que se pu-
blicaran por tres veces consecutivas en un 
periódico de circulación amplia y de cobertu-
ra nacional, así como en un periódico de la 
Ciudad de México, a fin de hacer del conoci-
miento de la referida demandada que deberá 
presentarse ante este órgano jurisdiccional 
dentro del plazo de treinta días, contado a 
partir del siguiente al en que surta efectos la 
última publicación de los edictos ordenados 
en este acuerdo, a efecto de que de contesta-
ción en sus términos a la demanda promovida 
en su contra, en términos del artículo 1390 Bis 
14 del Código de Comercio; bajo el apercibi-
miento de que, en caso de no contestar por 
escrito la demanda incoada en su contra, se 
procederá en términos del artículo 1390 Bis 
20 de la legislación de la materia.

En cumplimiento a lo ordenado en auto de 
veinticinco de enero de dos mil veintidós, se 
emiten las siguientes precisiones:

a) Auto que admitió a trámite la demanda: 
proveído de veintinueve de diciembre de dos 
mil veintiuno.
b) Juzgado que la ordena: Juzgado Segundo 
de Distrito en Materia de Extinción de Dominio 
con competencia en la República Mexicana y 
Especializado en Juicios Orales Mercantiles 
en el Primer Circuito.

c) Número de expediente: 922/2021-Il.
d) Tipo de juicio y vía: Juicio oral mercantil.
e) Plazo para contestar: treinta días naturales.

Complementariamente se hace del conoci-
miento que en el citado juicio se reclamaron 
las prestaciones siguientes:

a) El pago de la cantidad de USD $464,574.20 
(cuatrocientos sesenta y cuatro mil quinientos 
setenta y cuatro dólares americanos con vein-
te centavos de dólar (...]
b) El pago de intereses moratorios (…….]
c) El pago de costas (...]

Ciudad de México, dos de febrero de dos 
mil veintidós.

Atentamente.
Fimado electronicamente.

Fernando Suárez Martinez.
Secretario de juzgado.

CONTIENE FIRMA ELECTRÓNICA CONFORME 
A LO PRECEPTUADO EN EL CONSIDERANDO 
SÉPTIMO, Y PARTE FINAL DEL PRIMER PÁ-
RRAFO DEL ARTICULO 22 DEL ACUEROO GE-
NERAL 12/2020, DEL PLENO DEL CONSEJO DE 
LA JUDICATURA FEDERAL PUBLICADO EN EL 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION EL DOCE 
DE JUNIO DE DOS MIL VEINTE.

Subrayó que es 
necesario fomentar más 
la integración económica 
de América del Norte 
para producir lo que se 
consume y dejar de 
importar mercancías.

EL DATO

Oasis huachicolero 
donde murió Yael

A lo largo del trayecto se ven 
los postes de ductos de Pemex.

La mancha urbana absorbió la zona donde pasan los ductos y 
donde la Guardia Nacional atacó a Yael y a sus compañeros.
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EL GOBIERNO 
aCuSa 
deficiencias 
técnicas y de 
ejecución; la 
empresa defendió  
su trabajo y 
descartó conflicto 
de intereses

Hoy podrán circular 
todos los autos 
con hologramas de 
verificación 0 y 00

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

La Comisión Ambiental de 
la Megalópolis (CAMe) sus-
pendió anoche la Fase 1 de 
contingencia ambiental at-
mosférica por ozono y sus 
medidas, incluida, la apli-
cación del doble Hoy No 
Circula.

La dependencia indi-
có que hubo condiciones 
climáticas favorables para 
que las concentraciones de 
contaminantes se redujeran 
después de tres días.

“Las concentraciones 
horarias de ozono fueron 
menores a las que estable-
ce el programa para dar por 
concluida la contingencia y 
motivada por la pérdida de 
intensidad del sistema de 
alta presión sobre el Valle 
de México y a partir de hoy 
(miércoles) se ha desplaza-
do hacia el Golfo de México, 
favoreciendo mayor ventila-
ción y provocando una me-
jor dispersión del ozono”, 
señaló en un comunicado.

Sin embargo, la CAMe 
alertó de que los niveles de 
ozono pueden volver a au-
mentar, por lo que exhortó 
a la población a reducir las 
emisiones.

“En esta temporada de 
ozono invitamos a la pobla-
ción en general a que evite, 
en lo posible, el uso del au-
tomóvil y seguir las reco-
mendaciones para cuidar su 
salud”, indicó.

Este jueves el programa 
Hoy No Circula se aplicará 
de manera normal, es decir, 
podrán circular todos los au-
tos con engomado de verifi-
cación 0 y 00, mientras que 
descansarán los vehículos 
particulares con hologramas 
1 y 2, engomado verde y ter-
minación de placas 1 y 2.

Que se vivieran más de 
48 horas de contingencia 
ambiental no se registraba 
desde el 14 de mayo de 2019.

Suspenden doble Hoy  
No Circula por ozono

MEJORES CONDICIONES CLIMÁTICAS

Foto: David Solís

A pesar de las restricciones por la contingencia ambiental, el 
tránsito vehicular fue intenso en diversos momentos del día.

Sancionaron 
a mil 133 
conductores

SEDEMA

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

La Secretaría del Medio Am-
biente (Sedema) informó 
que hasta la tarde de ayer 
sumaban mil 133 automo-
vilistas sancionados por no 
respetar el doble Hoy No 
Circula.

El martes fueron 654 
sanciones: 305 vehículos 
matriculados en la Ciudad 
de México y 349 a foráneos. 
De ese universo, 456 fueron 
por circular en horario pro-
hibido, 163 por circular sin 
contar con verificación ve-
hicular vigente y 35 por ser 

vehículos ostensiblemente 
contaminantes.

Hasta las 13:00 horas de 
ayer se aplicaron otras 479 
sanciones, 319 por circular 
en día u horario prohibido, 
118 por falta de verificación 
vehicular y 42 por emi-
sión ostensible de gases 
contaminantes.

La multa por circular en 
día restringido es de 20 Uni-
dades de Medida y Actuali-
zación (UMA), es decir, unos 
mil 925 pesos.

“Las Unidades de Vigi-
lancia Ambiental están fa-
cultadas para realizar una 
inspección que permi-
ta confirmar si el vehícu-
lo es sancionable; en ese 
caso, se elabora una boleta 
de sanción y a los vehículos 
foráneos ostensiblemente 
contaminantes se les retira 
la placa metálica como me-
dida cautelar”, se informó.

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

No sólo se rechazó el perita-
je causa-raíz que la empresa 
de origen noruego DNV rea-
lizó en el colapso de la Línea 
12, el Gobierno de la Ciudad 
de México ya inició el proce-
so para rescindirle el contra-
to por 26.2 millones de pesos 
que hace un año firmaron, 
inició una demanda civil y 
podría entablar una penal.

“Iniciamos la rescisión 
de contrato desde hace al-
gunas semanas a esta em-
presa. Este tercer informe 
es deficiente, mal ejecuta-
do, con problemas técnicos, 
tendencioso y falso, por esta 
razón iniciamos este pro-
cedimiento de rescisión de 
contrato y demanda civil 
contra la empresa”, dijo ayer 
la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum.

Detalló que las secreta-
rías de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil 
(SGIRPC) y de Obras y Ser-
vicios (Sobse) llegaron a la 
conclusión de que el peritaje 
no cumplía con la metodo-
logía que ofreció la empresa.

También aseguró que su 
administración dará a co-
nocer las observaciones que 

le hicieron llegar 
a DNV, en las que 
señalan que la em-
presa “no cumple 
ni con su propia 
metodología con 
la que se compro-
metió en el contra-
to; ahí viene muy 
minucioso”.

Sin embargo, respondió 
que el resultado del perita-
je que rechazan no lo harán 
público:

“No... pues nosotros, por 
seguir el juicio, porque había 
un contrato de confidencia-
lidad en todo el proceso, el 
acuerdo era que conforme 
vayan saliendo los repor-
tes se publicaran. Cuando 
entregan el tercer reporte 
y se ve que no tiene... que 
está mal ejecutado, enton-
ces se toma la decisión de 
responderlo”.

Sheinbaum también in-
sistió en que existe conflic-
to de interés con el hecho de 
que el abogado Héctor Salo-
món Galindo Alvarado sea 
representante legal de DNV.

Por ello durante la confe-
rencia de prensa se detuvo 
en algunos fragmentos del 
currículum de éste:

“Trabajó en el (20)17, su-
puestamente, en el Siste-
ma Anticorrupción de Peña 
Nieto, fue asesor jurídico, 
trabajó en la Secretaría de 
Educación Pública en el go-
bierno federal, en el Instituto 
de Acceso a la Información 
Pública en el 2010, es una 
persona que está vinculada 
con los anteriores gobier-
nos (...).

“Además del juicio que 

hizo contra el presiden-
te de la República (en 2012) 
por razones electorales; 
imagínense”.

En el mismo documento 
se lee que Galindo Alvara-
do ya había sido 
asesor legal de 
DNV de octubre 
de 2016 a sep-
tiembre de 2017, 
además habría 
tomado su ac-
tual cargo en la 
empresa en ju-
lio de 2021, dos 
meses después 
de la tragedia de 
la Línea 12.

El 16 de junio 
del año pasado 
el gobierno de la 
ciudad presentó la Fase 1 del 
peritaje realizado por DNV y 
el 7 de septiembre, la Fase 2.

DEFIENDEN PERITAJE
La empresa DNV defendió 

que el peritaje causa-raíz 
fue realizado por un equipo 
internacional de expertos, 
de acuerdo con una me-
todología acordada y con 
estrictos procedimientos in-

ternos de calidad.
“DNV confir-

ma que el infor-
me se elaboró sin 
la participación 
de ningún exper-
to que pudiera 
tener un conflic-
to de intereses en 
este caso”, afirmó 
la empresa a tra-
vés de un comu-
nicado publicado 
en su página de 
internet.

Además ,  l a 
empresa recordó que fue el 
propio Gobierno de la Ciu-
dad de México el que la de-
signó como agente externo 
para realizar los peritajes.

Por la tarde, la SGIRPC 

detalló que el peritaje cau-
sa-raíz lo recibieron el pa-
sado 28 de febrero y que 
las “deficiencias en térmi-
nos técnicos” que encon-
traron consisten en “falta 
de hipótesis alternativas y 
las razones de su descarte, 
la ausencia en el modelo de 
un análisis más detallado de 
la fatiga inducida por distor-
sión y la falta de explicación 
sobre la exclusión del tramo 
espejo como referencia em-
pírica y analítica”.

En “términos metodoló-
gicos”, la dependencia enlis-
tó: “La razón por la cual no 
se hizo el análisis causa-raíz 
siguiendo su propia meto-
dología, la justificación para 
no haber incluido el análi-
sis SCAT de cada barrera, así 
como el uso de una defini-
ción de causa-raíz que no 
proviene de la metodología 
BSCAT, y una explicación 
de por qué se confunden 
las causas establecidas en 
su propio dictamen técnico 
(Falta de pernos e incumpli-
mientos de diseño) con las 
barreras”.

Dará atención personal
Después de que Excél-
sior publicó el caso de la 
adolescente Tania Leza-
ma, quien sufrió graves le-
siones en el colapso de la 
Línea 12 y actualmente no 
está recibiendo atención 
médica ni tiene acceso 
a las terapias de rehabi-
litación que le indicaron 
tras someterse a cuatro 
cirugías, ayer la jefa de 
Gobierno, Claudia Shein-
baum, dijo que atenderá 
personalmente el caso.

Aunque se le había 
preguntado a qué instan-
cia o con qué funcionario 
debería acercarse la chi-
ca, Sheinbaum respon-
dio: “A mí personalmente. 
Ahora le doy un número 
de teléfono de la oficina”.

Tras lo cual este diario 
trasmitió el mensaje a la 
víctima de la L12 y le dio 
el número telefónico al 

que debe comunicarse.
“El apoyo del gobier-

no siempre lo van a tener 
(las víctimas), agregó”.

En el caso de Tania 
Lezama, su familia firmó 
el acuerdo reparatorio 
con la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de 
México y ahora están a la 
espera de que se rea-
nude la atención médica 
para ella.

Sheinbaum agregó 
que en algunos de los 
casos de las personas 
afectadas por el colapso 
de la L12 “las víctimas 
tenían abogados, pero 
siempre hemos estado 
abiertos, independien-
te de su proceso legal, 
jurídico, que ellos tomen 
la decisión, el apoyo del 
gobierno siempre lo van 
a tener”.

 — Georgina Olson

Ya se había 
iniciado el 
procedimiento 
de rescisión 
de contrato y 
de juicio civil, 
y estamos 
valorando si 
incluso un juicio 
penal”.
CLAUDIA 
SHEINBAUM
JEFA DE GOBIERNO

Ayer, este diario 
publicó que Tania 
Lezama, quien 
sobrevivió a la 
tragedia de la L12, 
dejó de recibir 
atención médica y su 
rehabilitación. La 
hermana de la chica, 
Nancy murió aquel 
fatal 3 de mayo de 
2021 y su familia 
firmó un acuerdo 
reparatorio.

EL CASO

Causa-raíz
Este peritaje 
debía mostrar 
qué provocó, 
en términos 
generales, 
desde su 
construcción, 
el desplome 
de la Línea 12 
del metro.

EL DATO

Pleito por robo. Una riña entre reos que se registró ayer dentro del 
centro penitenciario dejó como saldo un muerto y un lesionado. La Secretaría 
de Seguridad Ciudadana (SSC) informó que derivado de la gresca un reo 
herido fue trasladado al Hospital General de Iztapalapa, donde más tarde 
murió. El otro resultó con una herida en la pierna, pero aseguraron que no 
requirió traslado hospitalario. Las autoridades no dieron detalles sobre los 
objetos con los que ambos internos resultaron lesionados, pero señalaron 
que todo comenzó por un intento de robo. — Iván Mejía

A un 
año. El 

martes pasado 
se cumplió el 

aniversario del 
colapso de la 

L12.

Foto: Rodolfo Dorantes

PERITAJES POR COLAPSO DE LA L12

UN MUERTO 
EN EL 

RECLUSORIO 
ORIENTE

4
CONTINGENCIAS
ambientales estima la 
autoridad que podrían 
presentarse en esta 
temporada

agresores
Uno de los grupos que 
protagonizó la riña sería 
el de Los Dukes, banda 
dirigida por Luis Eusebio 
“N”, alias El Duke.

EL 
DATO
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Impulsan uso de 
energía solar con 
400 empresas
Con el objetivo de im-
pulsar el uso de la ener-
gía solar en la ciudad, la 
Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco) 
firmó un Acuer-
do de Colabo-
ración con 
más de 400 
empresas 
dedicadas 
a comer-
cializar so-
luciones 
sustentables 
para empresas y 
hogares.

El acuerdo establece 
tres ejes para lograrlo: pro-
mover el uso de energía 
solar como principal fuen-
te de generación entre las 

micro, pequeñas y media-
nas empresas capitalinas 
crear sinergia económica 
entre distribuidores, insta-
ladores y población pa-
ra impulsar el uso de este 
tipo de tecnología y ha-
cer un padrón de instala-
dores de paneles solares 

certificados.
Entre las em-
presas firman-

tes destacan 
la Asociación 
Nacional de 
Energía So-
lar (ANES), la 
Asociación 

de Fabricantes 
de Energías Re-

novables (AFER), la 
Asociación Mexicana de 

la Industria Fotovoltaica 
(AMIF) y la Asociación Mexi-
cana de la Energía Solar 
Fotovoltaico (Asolmex).

Foto: Especial

En la revisión preventiva se encontraron 49 envoltorios de 
mariguana, varias dosis de cocaína y dinero en efectivo.

Fotos: Cuartoscuro y Especial

Foto: Especial

Myriam Urzúa participó en el lanzamiento del programa Merca-
do Seguro, de la alcaldía de Miguel Hidalgo.

Elementos de Inteligencia 
de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana detuvieron 
a dos presuntos integran-
tes de La Unión Tepito que 
se encargaban de extor-
sionar a comerciantes de 
la zona Centro.

Se trata de Juan Pablo 
“N”, de 21 años, y Axel “N”, 
de 18 años, quienes, se-
gún las indagatorias, reci-
ben órdenes directas de 
El Bola, presunto cabecilla 
de dicho grupo delictivo.

Los sospechosos fue-
ron arrestados cuando 
fueron sorprendidos co-
mercializando estupefa-
cientes sobre Eje 1 Norte, 
colonia Morelos, alcaldía 
Venustiano Carranza.

Ambos estaban con un 
tercer individuo y trataron 
de huir en una moto, pero 
los agentes les dieron al-
cance y lograron aprehen-
der a dos individuos; su 
cómplice logró escapar.

 — Iván Mejía

Caen dos extorsionadores de la Unión

32
MIL TONELADAS
de dióxido de carbono se 
busca dejar de emitir a la 

atmósfera con la estrategia 
de Ciudad Solar

Operan mercados sin 
dictamen de seguridad
Se registran, en 
promedio, dos 
incidentes al día, la 
mayoría por flamazos 
o cortocircuito

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Los 329 mercados públi-
cos de la Ciudad de México 
operan sin dictámenes que 
garanticen que sus insta-
laciones eléctricas y de gas 
son seguras, tampoco cuen-
tan con Programa Interno 
de Protección Civil, informó 
ayer, Myriam Urzúa, titular 
de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protec-
ción Civil (SGIRPC).

Indicó que todos los días 
atienden, en promedio, dos 
incidentes en los mercados 
públicos, generalmente re-
lacionados con flamazos o 
cortocircuitos.

“Es una luz roja para que 
todas las alcaldías atiendan 
aquellos mercados que están 
en alto riesgo”, dijo tras su 
participación en Mercados 
Seguros, acto organizado por 
la alcaldía Miguel Hidalgo.

Urzúa enlistó las defi-
ciencias que personal de la 

SGIRPC ha encontrado du-
rante sus diagnósticos en 
los mercados públicos.

Destacan instalaciones 
eléctricas sobrecargadas, 
falta de planos de cablea-
do, tableros obstruidos, tu-
berías de gas sin identificar, 
cilindros, estufas y cableado 
eléctrico sin suficiente sepa-
ración, cochambre en insta-
laciones, válvulas de cierre 
obstruidas o sin ubicación. 

También extintores ca-
ducos o bajo llave, rutas 
de evacuación o salidas de 
emergencia obstruidas por 
mercancías de materiales 
flamables como basura, ca-
jas de cartón o madera en 
pasillos y sobre los locales, 
estancias infantiles en se-
gundos pisos, pero con las 
vías de desalojo bloquea-
das o sin identificar.

PROTECCIÓN CIVIL

POR JOSÉ ANTONIO GARCÍA  
E IVÁN MEJÍA
comunidad@gimm.com.mx

Un enfrentamiento entre po-
licías y habitantes de San 
Miguel Topilejo dejó como 
saldo ocho detenidos y seis 
agentes de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) 
lesionados, lo que provocó 
que los vecinos bloquearan 
en ambos sentidos la auto-
pista México-Cuernavaca.

La gresca inició cuando 
los mayordomos y fiscales 
del pueblo, junto con algunos 
vecinos, encontraron a dos 
sujetos robándose equipo de 
sonido para la fiesta del pue-
blo, por lo que los detuvieron. 

De acuerdo con Sergio 
Ávila, uno de los vecinos, 
los delincuentes se pusieron 
agresivos, por lo que los habi-
tantes también los violentaron 
en la calle Cerrada Santa Cruz.  

De acuerdo con el parte 
oficial, los policías llegaron 
a detener el linchamiento, lo 
que provocó la gresca entre 
los pobladores y los elemen-
tos de la SSC. 

El saldo fue de seis poli-
cías lesionados, uno de ellos 
con contusión directa en el 
tímpano con aparente pene-
tración, así como algunas pa-
trullas dañadas.

Los dos ladrones fueron 
llevados al Ministerio Público 
ubicado en Tlalpan, mientras 
que las ocho personas captu-
radas por el enfrentamiento 
fueron trasladadas a la agen-
cia 50 de la Fiscalía.

En respuesta, alrededor 
de las tres de la tarde vecinos 
de San Miguel Topilejo blo-
quearon la autopista Méxi-
co-Cuernavaca a la altura del 
kilómetro 31 para exigir la li-
beración de los pobladores 
y aseguraron que dentro del 
grupo están mayordomos y 

ROBO EN LA FERIA PATRONAL INICIÓ TODO

OCHO VECINOS de San Miguel Topilejo fueron detenidos por 
agresiones a policías; inconformes exigieron su libertad con el 
cierre de ambos sentidos de la autopista desde las 15:00 horas

Tras trifulca bloquean 
la México-Cuernavaca 

fiscales encargados de realizar 
la festividad de esta colonia.

“(Queremos que) se pre-
sente una autoridad compe-
tente, porque sabemos que 
estamos afectando a terce-
ros, pero desgraciadamente 

es la única forma en que las 
autoridades escuchan.  

“Alzamos la voz para que 
a la brevedad se deslinden 
responsabilidades y se pro-
ceda como debe para que 
los que están detenidos y 

sean inocentes sean devuel-
tos y que los delincuentes es-
tén tras las rejas o paguen las 
consecuencias”, expresó An-
tonio Cuauhtli, otro vecino.

Al cierre de esta edición, el 
bloqueo sumaba nueve horas.

Padre de Andro quiere que se impute intento de homicidio
EL JOVEN REGRESÓ A SU CASA

Dan prisión 
preventiva 
al agresor
Un juez de Control impu-
so prisión preventiva jus-
tificada al sujeto quien 
presuntamente aventó 
una piedra a un joven de 
19 años que se encontra-
ba en una taquería de la 
colonia Roma, el domingo 
pasado.

Sin embargo, la me-
dida cautelar fue por el 
delito de narcomenudeo, 
ya que fue arrestado por 
posesión de estupefa-
cientes, el lunes pasado 
sobre avenida Insur-
gentes, y hasta ahora 
no se le ha imputado la 
agresión con la que se le 
relaciona.

Durante la audiencia, 
la defensa del imputado, 
identificado como Sidarta 
“N”, solicitó la duplicidad 
del término constitucio-
nal, por lo que será hasta 
el lunes que se defina su 
situación jurídica.

 — Iván Mejía

POR ABRAHAM NAVA
anava@gimm.com.mx

Manuel, padre de Andro 
Nava Ruiz, joven agredido 
en la colonia Roma, indicó 
que al hombre que golpeó a 
su hijo se le debería imputar 
el delito de intento de ho-
micidio y no el de agresión 
para que el imputado no 
quede en libertad.

“Se debe de buscar que 
califique como un inten-
to de homicidio para que el 
procedimiento que se está 
llevando se concrete y se 
encierre, y no se le deje li-
bre”, dijo Manuel en un vi-
deo enviado a este diario.

Además, confirmó que 
Andro ya está en su casa. An-
tes de que volviera, el joven 
fue trasladado del hospi-
tal San Ángel Inn Chapul-
tepec al Instituto Nacional 
de Neurología para realizar 
exámenes comparativos y 
evaluaciones sobre el avan-
ce de su recuperación.

“Con relación al esta-
tus de salud de Andro pue-
do decir que va avanzando 
poco a poco. Él está esta-
ble, ya no va a regresar al 

(hospital) San Ángel Inn por 
el momento, porque fue a 
Neurología a que le hicieran 
evaluaciones para descar-
tar otros riesgos. Sin embar-
go, no te puedo decir que ya 
esté fuera de peligro”, expli-
có Manuel.

El señor indicó que esta-
rá recibiendo atención mé-
dica con frecuencia en el 
Instituto para seguir con los 
exámenes médicos y eva-
luaciones; también explicó 

Es una luz roja para que 
todas las alcaldías atiendan 
aquellos mercados que 
están en alto riesgo.”

MYRIAM URZÚA
TITULAR DE LA SGIRPC

Uno de los 
cierres 
viales se 
colocó 
pasando la 
estación 
del Metro-
bús de El 
Caminero 
para des-
viar la 
circulación 
hacia la 
carretera 
federal.

Algunas personas que se quedaron atoradas entre la caseta y 
el kilómetro 31 tuvieron que bajarse de sus vehículos y trasla-
darse caminando hasta sus destinos.

Por la tarde, policías acudieron 
a evitar que los vecinos agre-
dieran a los presuntos ladrones.

EL DATO

El cierre fue 8 kilómetros 
después de la caseta de 
Tlalpan, de un lado se 
pusieron trafitambos y 
llantas en llamas y del 
otro, separadores que 
están arriba de las 
dovelas de separación.

que mantendrán el trata-
miento médico que le han 
dado a su hijo y que estarán 
al pendiente de sus necesi-
dades para que pueda evo-
lucionar favorablemente.

A través de un comunica-
do confirmaron la presencia 
de Andro en su casa.

“En estos momentos ya 
se encuentra en casa en 
total reposo y en constan-
te observación y evalua-
ción de su estado de salud, 
pues aún no ha pasado el 
peligro  ni ha recuperado el 
gusto y el olfato”, señala el 
documento.

Asimismo se indicó que 
la familia de Andro celebra 
que el agresor se encuen-
tre en prisión preventiva y 
señalan que seguirán con el 
proceso hasta que se haga 
justicia.

La familia de Andro agra-
deció al hospital San Ángel 
Inn por las atenciones a su 
hijo y a la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana por la 
rápida detención del hom-
bre que arrojó una roca de 
varios kilogramos de peso 
sobre la cabeza del joven de 
19 años.

Los doctores dicen que va 
bien, pero eso no quiere decir 
que esté fuera de peligro (...) 
aún no ha recuperado el gusto 
ni el olfato.”

MANUEL NAVA
PADRE DE VÍCTIMA

 — De la Redacción
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Capital político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Descalifica Claudia  
su propio dictamen
• DNV se comprometió a entregar tres informes.

Sólo en la 4T se puede ver algo así.
Por increíble que parezca, la jefa de Go-

bierno descalificó ayer el peritaje que ella 
misma mandó a hacer sobre la tragedia en 
la Línea 12 del Metro, acusando a la empresa 
noruega DNV de aliarse con los conservado-
res, y amenazó con demandarla penalmente.

Lo inverosímil  es  que Claudia 
Sheinbaum se haya gastado los impues-
tos de los capitalinos para pagar un peritaje 
extranjero, en el que, incluso se basó para 
afirmar durante meses que “el incidente” 
del Metro se debió a un pési-
mo diseño de la obra y a una 
peor ejecución.

La empresa DNV, a la que 
Sheinbaum presentó el año 
pasado como una de las mejo-
res del mundo, se comprome-
tió a entregar tres informes del 
accidente: uno de la planea-
ción de la obra, otro sobre su 
ejecución y, un tercero sobre el 
estatus del mantenimiento a la 
Línea 12. 

Luego de que los noruegos 
entregaron los dos primeros 
informes a mediados del año 
pasado, todo fueron flores para la empresa. 
La propia funcionaria presumió que la serie-
dad de los peritajes alejaría cualquier duda 
sobre las causas de la tragedia.

Claro, sus investigaciones apuntaban a la 
mala realización de la obra, cuyo responsa-
ble político fue Marcelo Ebrard. 

Pero faltaba el referente al mantenimien-
to, donde el cálculo era que cayera en la 
cancha de Miguel Ángel Mancera —sucesor 
de Ebrard—, pero cayó en la de Sheinbaum. 
Aunque se tenía que hacer público el año 
pasado, los resultados no le gustaron a la jefa 
y lo congeló.

Porque si es falla de mantenimiento, sig-
nificaría que su administración podría ser 
culpable de la muerte de 26 personas y las 
lesiones a cerca de cien más, lo que pulveri-
zaría sus aspiraciones presidenciales. 

Por eso Claudia oculta el informe y de 
plano lo descalifica, como si fuera experta en 

el tema. Entonces por qué gastó una millo-
nada en peritos extranjeros, a los que ahora 
amenaza con echarles encima a Ernestina 
Godoy si difunden los resultados.

Para la funcionaria hay un conflicto de 
interés en el último informe “causa-raíz”, 
porque en el reporte supuestamente parti-
cipa un abogado que en 2012 litigó contra 
de Andrés Manuel López Obrador. 

Claudia parece olvidar que la que está 
en tela de juicio es su administración, no 
la del Presidente. Como quiera, DNV aclaró 

que el informe final es apegado 
al contrato y rechazó que en él 
interviniera alguien que pudiera 
generar conflicto de interés.

La gobernante denuncia 
igual falta de ética de la empresa 
por haber filtrado datos del re-
porte a Mexicanos Contra la Co-
rrupción y la Impunidad. Quizá 
olvida que el New York Times lo 
sacó antes con la misma fuen-
te, cuando la culpa recaía en 
Marcelo. La filtración apuntó 
entonces al entorno de la jefa 
de Gobierno, incluso obligó a la 
intervención presidencial.

Si la funcionaria ya descalificó el costoso 
dictamen internacional que la ciudad pagó, y 
acusa a los noruegos de hacer un reporte po-
lítico y de estar vinculados con el conserva-
durismo, ¿con qué elementos contará ahora 
para culpar o a exonerar a cualquiera de las 
partes en esta tragedia?

En serio, ¿quién aconsejará a Claudia?

 CENTAVITOS
Y para rematarla, el Conacyt premió a 
Florencia Serranía, exdirectora del Metro, 
a quien muchos culpan de la tragedia en la 
Línea 12. Ese organismo extendió su nom-
bramiento como integrante del Centro de 
Ingeniería y Desarrollo Industrial. Florencia 
recibió la distinción el 2 de mayo pasado, 
un día antes del primer aniversario de la 
tragedia. ¿Cinismo? ¿Soberbia? ¿O tacto de 
elefante?

Luego de que 
los noruegos 
entregaron los 
dos primeros 
informes a 
mediados del 
año pasado, todo 
fueron flores 
para la empresa. 

Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

RELICARIO

¿Exactamente, qué es un relicario y de qué 
está o debe estar hecho?

R. Un relicario (también conocido como 
santuario, por el término francés châsse e 
históricamente incluyendo filacterias) es un 
contenedor para reliquias que pueden ser 
los restos físicos supuestos o reales de los 
santos, como huesos, piezas de ropa o algún 
objeto asociado con santos u otras figuras 
religiosas.

Dado que las reliquias en sí se considera-
ban “más valiosas que las piedras preciosas 
y más apreciadas que el oro”, se consideró 
apropiado que se consagraran en vasos o re-
licarios, elaborados o cubiertos de oro, plata, 
marfil, gemas y esmalte.

DOCTOR GOOGLE/PAMELA FLORES

¿Es común consultar al Dr. Google o es con-
veniente hacerlo para temas de salud?

R. Doña Pamela, le comparto que entre los 
usuarios de 16 a 74 años de edad, en 2011, 
el 58% consultaba al Dr. Google en temas 
de salud. Este porcentaje se incrementó al 
80% en 2021.

VEGETARIANO

¿Qué hay de volver vegetariano a mi perro? 
Si la dieta vegana es buena para los huma-
nos, asumo que lo mismo para los perros, 
¿o no?

R. Estudios al respecto nos dicen que po-
demos iniciar a nuestros compañeros con 
alimentos veganos para perros “nutricional-
mente equilibrados y disponibles comercial-
mente de una empresa de buena reputación” 
(Yarlagadda). 

Las dietas caseras a base de plantas pueden 
no contener las proporciones adecuadas de 
nutrientes, como proteínas, carbohidratos, 
minerales y vitaminas, incluso si los dueños 
de mascotas añaden suplementos nutricio-
nales. Confíe en los profesionales de repu-
tación y observe a su perro.

ELÉCTRICO/FERNANDO JOSÉ MOLL

Señor Lamont, ¿qué beneficios tiene ir ya 
por un auto eléctrico, ya es tiempo o aún 
no?

R. Para los que queremos ser socialmente y 
ecológicamente responsables, mi recomen-
dación es ir por un híbrido si aún no está listo 
para comprar un vehículo eléctrico enchu-
fable puro. 

Los híbridos de bajo consumo de combus-
tible, que funcionan con una combinación 
de gas y energía eléctrica, son alternativas 
dignas.

Estos emiten menos gases de efecto inver-
nadero y cuestan menos que los automóviles 
sólo de gas. También se recargan mientras 
conducen, por lo que no hay necesidad de 
conectarse, y no hay ninguna ansiedad de 
alcance que puede venir con los vehículos 
eléctricos. Los propietarios híbridos también 
están más satisfechos con sus vehículos. 

Yo manejé uno puro eléctrico y el tema de la 
ansiedad por el alcance es sumamente impor-
tante. Actualmente tengo un auto convencio-
nal de gasolina, pero el próximo será híbrido.
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GINEBRA.— La Organización 
Mundial de la Salud (OMS) se 
pronunció a favor del dere-
cho al aborto, coincidiendo 
con la posibilidad de que el 
Tribunal Supremo de Estados 
Unidos lo ponga en duda.

“Restringir el acceso al 
aborto no reduce el núme-
ro de procedimientos, sino 
que lleva a las mujeres y 
a las niñas a someterse a 

procedimientos inseguros”, 
declaró el director general 
de la OMS, Tedros Adhanom 
Ghebreyesus en Twitter, sin 
mencionar a Estados Unidos.

En Estados Unidos, el sitio 
web Politico reveló un do-
cumento interno que apunta 
a que la mayoría de los jue-
ces de la Suprema Corte está 
dispuesta a anular la senten-
cia Roe v. Wade de 1973, que 
protege el derecho de las 
mujeres del país a interrum-
pir su embarazo.

“El acceso a abortos se-
guros salva vidas”, aña-
dió el titular de la agencia 
internacional.

De acuerdo con cifras de 
la OMS, los abortos realiza-
dos en condiciones inseguras 
causan cada año unas 39 mil 
muertes en todo el mundo y 
hacen que millones de mu-
jeres sean hospitalizadas por 
complicaciones.

La mayoría de estas muer-
tes se concentran en los paí-
ses de bajos ingresos, más de 

La OMS llama a garantizar acceso al aborto seguro
POLÉMICA EN EU

Foto: AFP

EL DATO

decenas de mujeres se 
reunieron ante la sede de 
la Suprema Corte, en 
Washington, para 
protestar contra la posible 
anulación de la 
interrupción legal.

60% ocurre en África y 30% 
en Asia. Además, se regis-
tran entre las personas más 
vulnerables.

“Las mujeres deben tener 
siempre el derecho a elegir 
cuando se trata de su cuerpo 
y su salud”, afirmó Adhanom 
Ghebreyesus.

Fotos: Eduardo Jiménez Fernández 

Foto: Reuters

El sitio de destino de los migrantes que están varados en 
Tijuana es el campameno del deportivo Francisco I. Madero.

Un grupo de personas convive debajo de una carpa instalada 
en el albergue.

A partir de ahora, 
los solicitantes de 
asilo deberán hacer 
el trámite desde la 
Ciudad de México

POR ARTURO SALINAS
Cor responsa l
global@gimm.com.mx

TIJUANA.— Los ucranianos 
que estaban en Tijuana con 
la intención de gestionar 
asilo en Estados Unidos se-
rán trasladados al albergue 
de  Iztapalapa, desde don-
de tramitarán el permiso, 
reveló el director munici-
pal de Atención al Migrante, 
Enrique Lucero.

Esto generó confusión 
entre los desplazados que 
se encuentran ahí.

“Tenemos cuatro días 
viajando y estamos muy 
cansados y ahora no vamos 
a poder pasar a Estados 
Unidos. No sé qué vamos 
a hacer, somos de Ucra-
nia. Por favor, gobierno de 
los Estados Unidos, por fa-
vor ayúdenme”, pidió Tania, 
una mujer ucraniana. 

La víctima de la ofensiva, 
cuenta con familia en Esta-
dos Unidos, uno de los re-
quisitos principales que ha 

solicitado el gobierno para 
aceptar a los refugiados.

El pasado domingo 24 
de abril fue el último día 
en el que las familias ucra-
nianas en Tijuana pudieron 
cruzar la frontera después 
de los cambios realizados 
por el gobierno de los Esta-
dos Unidos. 

Sin embargo, ayer conti-
nuaron llegando y algunas 
están desesperadas porque 
ya podrán cruzar. 

Aunque la cantidad es 
mínima en comparación 
con semanas atrás, donde 
se tenía registrado el arri-
bo de 500 personas diarias. 
Por ello, las organizaciones 
religiosas continúan espe-
rándolos para brindarles 
ayuda. 

“Tenemos un par de ho-
ras aquí y no hemos visto 
gran movimiento de ucra-
nianos, pero sí estan llegan-
do algunas familias, algunas 
personas”, aseveró Jared 
Capella, quien es testigo de 
Jehová.

El secretario general de 
Gobierno, Catalino Zavala, 
informó que a Tijuana lle-
garon 18 mil 400 ucrania-
nos, los cuales en su gran 
mayoría lograron cruzar la 
frontera.

UCRANIANOS LLEGARÁN  
DE TIJUANA A IZTAPALAPA

DESPLAZADOS POR LA GUERRA

AFP
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M
OSCÚ.— Rusia anun-
ció un alto al fuego en 
la siderúrgica Azovs-
tal de Mariúpol, para 
permitir la apertura 
de un corredor hu-
manitario por el cual 
evacuar a los civiles. 

La tregua estará activa du-
rante tres días a partir de hoy.

“Las Fuerzas Armadas ru-
sas abrirán los días 5, 6 y 7 de 
mayo, desde las 8:00 hasta las 
18:00 (hora de Moscú), un co-
rredor humanitario desde el 
territorio de la planta metalúr-
gica de Azovstal para evacuar 
a los civiles”, indicó el ministe-
rio ruso de defensa. 

Durante este periodo, las 
Fuerzas Armadas rusas y las 
formaciones de la Repúbli-
ca Popular de Do-
netsk decretarán 
un cese unilateral 
de hostilidades, 
agregó el mi-
nisterio en un 
comunicado. 

Los civiles 
que se encuen-
tran en la planta 
serán autorizados 
a viajar a Rusia o a 
zonas controladas por 
Kiev, agregó. 

Previo a las operaciones 
formales, ayer fueron retirados  
344 civiles de ese lugar.

“Son mujeres, niños y per-
sonas de mayor edad de Ma-
riúpol, Mangusha, Berdyansk, 
Tokmaka y Vasylívki. Todos 
ellos acaban de llegar a Za-
poriyia. Otra pequeña victoria 
nuestra”, informó la vice pri-
mera ministra de Ucrania, Iri-
na Vereshchuk.

La funcionaria agradeció 
las labores de las agencias in-
ternacionales, que facilitan 
las operaciones de rescate y 
evacuación.

“¡Gracias al personal de 
Naciones Unidas y al Comi-
té Internacional de la Cruz 
Roja! Gracias al personal de 

la columna humanitaria: per-
sonal del Servicio Estatal de 
Emergencia de Ucrania. ¡La 
operación humanitaria de Ma-
riúpol continúa!”, agregó.

El Comité Internacional de 
la Cruz Roja (CICR) también 
celebró las primeras labores 
de evacuación.

“Nos alivia que se hayan 
salvado más vidas. Siguen 
siendo cruciales y urgentes a 
la luz del inmenso sufrimien-
to de los civiles. Celebramos 
los esfuerzos renovados de las 
partes con respecto a las ope-
raciones de paso seguro”, dijo 
el coordinador del CIRC en 
Ucrania, Pascal Hundt.

En tanto, Ucrania acusó a 
Rusia de haber lanzado un in-
tenso ataque contra la gigan-
tesca siderúrgica de Azovstal, 
donde se atrincheraron los úl-
timos defensores de Mariúpol 
junto a decenas de civiles, en-
tre los cuales hay mujeres, ni-
ños y adultos mayores.

Pese a estos acuerdos, las 
fuerzas rusas continuaron su 
ofensiva en el este de Ucra-

nia y dispararon misi-
les contra objetivos 

en todo el país, 
incluso Leópo-
lis, cerca de la 
frontera con 
Polonia, y en la 
región monta-
ñosa de Trans-

carpacia, cerca 
de Hungría, que 

hasta ahora no se 
había visto afectada por 

la guerra.
“Para destruir las infraes-

tructuras de transporte de 
Ucrania, el enemigo disparó 
misiles contra instalaciones 
en las regiones de Dniprope 
trovsk, Kirovograd, Lviv, Vin-
nytsia, Kiev, Transcarpacia, 
Odesa y Donetsk”, indicó el 
ejército ucraniano.

En el este, Rusia se propo-
ne asegurar el control total de 
las regiones de Donetsk y Lu-
gansk y mantener un corredor 
terrestre hacia la Crimea ocu-
pada, añadió.

El fin de semana pasado, 
comenzó un operativo para 
evacuar a las personas refu-
giadas en el inmueble. Tanto 
Rusia como Ucrania se acusa-
ron de frenar los rescates.

LLAMADO DEL PAPA 

“NO SEA MONAGUILLO DE PUTIN”
El papa Francisco confrontó al patriarca Kirill, de la 
Iglesia ortodoxa rusa, por su apoyo a la invasión a 
ucrania.
    “Hermano, no somos clérigos de Estado, no 
podemos usar el lenguaje de la política, sino el 
de jesús”, dijo Francisco a Kirill, en una llamada 
telefónica, según el diario italiano Corriere della Sera.
   “El patriarca no puede transformarse en monaguillo 
de Putin”, sentenció.

 — De la Redacción

344
PERSONaS

salieron de la  
planta siderúrgica 

ayer.

Pese a 
los anuncios 

de alto al fuego, 
los ataques siguie-

ron en Donetsk 
(izq.) y en 
Temyrivka.

Foto: AFP

C R Ó N I C A  D E  U N A  G U E R R A

UCRANIA RUSIA

TREGUA
Rusia anunció que a 
partir de hoy activará un 
corredor humanitario 
para trasladar a su país a 
las personas que están 
en la planta metalúrgica 
Azovstal; Ucrania pide 
ayudar a heridos

BATALLA POR MARIÚPOL

DE 72 HORAS
PARA EVACUAR A CIVILES
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VIAJAN VÍA NICARAGUA

Llegan a EU 
más cubanos 
vía terrestre

Foto: Reuters

Un grupo de migrantes cubanos fue deportado de Estados Unidos hacia México, en el cruce 
de Ciudad Juárez, el pasado martes.

POR MARIA ABI-HABIB Y 
EILEEN SULLIVAN
c . 2022 The New York 
Times Compa ny
global@gimm.com.mx

La llegada de migrantes 
cubanos a Estados Unidos 
está en el mayor número 
en cuatro décadas.

En marzo, más de 32 mil 
cubanos llegaron a la fron-
tera, la mayoría de ellos 
primero volaron a Nicara-
gua y luego hicieron el viaje 
por tierra a Estados Unidos, 
según el Departamento de 
Estado.

Zenen Hernández fue 
uno de los 414 cubanos que 
cruzaron el río Bravo ha-
cia Estados Unidos el 5 de 
abril, a la altura de la fron-
tera de Texas.

“Los alimentos y las me-
dicinas son escasos”, dijo 
Hernández, describiendo 
la situación en Cuba. 

EL ARRIBO 
de migrantes 
procedentes de 
ese país está en 
su nivel más alto 
desde el éxodo 
del Mariel, en 
1980 

“Sólo hay pobreza”, agre-
gó el hombre de 35 años de 
edad.

Desde octubre, cuando 
empezó el actual año fiscal, 
han llegado a la frontera sur 
de ese país casi 79 mil cuba-
nos, más que en los dos años 
anteriores juntos, según las 
cifras de la Oficina de Adua-
nas y Protección Fronteriza. 

Funcionarios estaduni-
denses revelaron que se es-
pera que este año lleguen 
cerca de 150 mil. 

Las cifras son las 
más altas des-
de el éxodo 
de Mariel en 
1980, cuan-
do 125 mil 
cubanos 
emigraron 
a Es tados 
Unidos des-
pués de que 
la isla abriera sus 
puertos marítimos a 
los barcos estadounidenses 
para evacuar a todo aquel 
que quisiera salir.

Durante décadas, los cu-
banos que intentaban huir 
de la represión, la insegu-
ridad alimentaria y la de-
vastación económica se 
embarcaban en balsas des-
vencijadas, y arriesgaban 
sus vidas para llegar a las 
costas estadunidenses. 

A esto se suma que el 
gobierno nicaragüense eli-
minó en noviembre la exi-
gencia de visa para Cuba, 
lo que abrió una ruta te-
rrestre para los emigran-
tes reacios a embarcarse en 
el peligroso viaje por mar 
desde Cuba hasta las costas 
estadunidenses.

Desde entonces, los vue-
los a Managua desde La Ha-
bana se incrementaron.

“Tuve que vender mi 
casa”, dijo Hernández.

El precio fue ele-
vado: 16 mil dó-

lares por el 
vuelo a Ni-
caragua y el 
consiguien-
te viaje de 
dos mil 900 
kilómetros 

para llegar a 
Estados Unidos, 

a menudo a pie, 
a través de las selvas, 

montañas y ríos de Centro-
américa y México.

A lo largo del camino, los 
migrantes son amenazados 
y extorsionados habitual-
mente por la policía y son 
presa de organizaciones cri-
minales que los secuestran y 
golpean.

“No tengo palabras”, dijo. 
“Te roban: la policía, los 
contrabandistas. Te roban”.

32
MIL

cubanos llegaron  
a la frontera México-EU 

en marzo  
pasado.

Dos adolescentes 
discutieron en el 
baño; el agresor 
fue arrestado al 
instante

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

Un estudiante latino murió 
tras ser acuchillado duran-
te una pelea en una escuela 
en Texas.

La víctima, identifica-
da como José Luis Ramírez 
Jr., falleció el martes por la 
mañana en un baño en el 
campus de la Escuela Se-
cundaria Belton, unos 100 
kilómetros al norte de Aus-
tin, reportó la Policía ayer.

De acuerdo con la ca-
dena Univision, el agresor, 
otro estudiante de 18 años, 
fue arrestado . 

“Los eventos de hoy son 
algo que ninguno de noso-
tros quiere experimentar. 
Los estudiantes estuvieron 

Fallece joven hispano durante 
pelea en secundaria de Texas

TENÍA 18 AÑOS

Foto: Especial

La víctima murió en el baño de 
la secundaria Belton, luego de 
la agresión.

involucrados en un altercado 
que llevó a que un estudian-
te fuera apuñalado”, dijo el 
jefe de policía de Belton, Gene 
Ellis.

Gary Ellis indicó que el ata-
cante se encuentra a la espe-
ra de recibir las acusaciones 
formales. 

“En primer lugar, nuestros 
pensamientos y oraciones es-
tán con la víctima y su familia. 
El otro estudiante involucrado 
ha sido detenido por agentes 
de la ley”, agregó.

Las autoridades dijeron 
que ese estudiante salió co-
rriendo de la escuela tras el 
ataque y fue detenido unos 20 
minutos más tarde. 

Las clases fueron cance-
ladas el miércoles en la es-
cuela, que tiene 2 mil 500 
estudiantes.

Luego del incidente, la 
comunidad estudiantil co-
locó una ofrenda en memo-
ria de Ramírez y condenó las 
agresiones en los planteles 
educativos.

2
MIL

500 estudiantes están 
inscritos en la secundaria 

en la que ocurrió el 
incidente.

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

El expresidente de Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva, propuso 
la creación de una moneda di-
gital y común en Latinoaméri-
ca cuyo nombre sería Sur.

“Vamos a restablecer nues-
tra relación con América Lati-
na. Y si Dios quiere, crearemos 
una moneda en América Lati-
na, porque no tenemos que 
depender del dólar”, aseguró.

Tomando como modelo el 
euro, el también expresiden-
te brasileño comentó que con 
una moneda digital las nacio-
nes latinas podrían comerciar 
entre ellas y sin depender de 
dólar y su fluctuación.

Lula da Silva comentó que 
Sur no sería una moneda obli-
gatoria y su implementación 
sería opcional.

“Si Dios quiere, crearemos 
una moneda en América Lati-
na”, comentó en un mitin.

El expresidente también 

AFP
global@gimm.com.mx

LIMA.— La Universidad Cé-
sar Vallejo de Perú abrió una 
investigación tras la denun-
cia de que el presidente Pedro 
Castillo y su esposa habían 
plagiado 54% de su tesis de 
maestría.

“Ante los hechos infor-
mados en los medios de co-
municación sobre la tesis de 
maestría de los señores José 
Pedro Castillo Terrones y Li-
lia Ulcida Paredes Navarro, 
el Consejo Universitario de 
la Universidad César Valle-
jo, en su sesión ordinaria del 
día 2 de mayo de 2022, acor-
dó designar una comisión que 
evalúe el referido trabajo de 
investigación”, dijo la institu-
ción en un comunicado.

Castillo negó que él y su es-
posa plagiaran el trabajo para 
obtener el grado.

“Rechazo las imputacio-
nes malintencionadas so-
bre la veracidad de la tesis de 

Lula da Silva 
quiere crear el  
bitcoin latino

Indagan a 
Castillo por 
plagio de tesis

SURTÍTULO DE MAESTRÍA

Regulada
El expresidente de 
Brasil propuso la 
creación del Banco 
Central Sudamericano, 
organismo que 
regularía la moneda 
digital en el mercado 
regional.

Acusación
Un programa de 
televisión señaló que 
54% del trabajo de 
investigación 
especializado, 
presentado en 2011, 
fue tomado de otros 
autores.

EL DATO

EL DATO

maestría que hice hace más 
de 10 años en la Universidad 
César Vallejo, y que basán-
dose en un software indican 
que hice una copia”, señaló 
el mandatario.

“Es deplorable el contu-
bernio de ciertos grupos de 
poder y sectores golpistas”, 

aseguró el mandatario de 
izquierda.

El canal Panamericana 
sostuvo que la tesis con la 
que Castillo y su esposa, am-
bos maestros rurales, obtu-
vieron el grado de maestría 
en Educación, con mención 
en sicología educativa, había 
sido analizada con un sof-
tware especial.

“El 54% del texto fue co-
piado de otros autores sin 
ninguna mención a la fuen-
te, el plagio es evidente y 
burdo”, afirmó el medio de 
comunicación.

El marco teórico cons-
ta de 26 páginas y las 26 
fueron copiadas, según el 
programa.

La tesis presentada en 
2011, de 121 página, se titu-
la La equidad de género y 
los aprendizajes significa-
tivos del área de personal 
social en los estudiantes 
del IV ciclo de la institución 
educativa N° 10465 Puña, 
Tacabamba, Chota, zona de 
la región norteña de Caja-
marca donde vivía la pareja 
presidencial.

El centro de estudios 
anunció que su Consejo de-
cidió designar una comi-
sión que evalúe el trabajo de 
investigación.

Foto: AFP

Foto: Reuters

CASO OTONIEL

COLOMBIA MANDA A CAPO A EU
BOGOTÁ.— Colombia extraditó ayer a Estados Unidos a Dairo Antonio Úsuga, 
alias Otoniel, el mayor capo del narcotráfico, quien es requerido en una corte 
de Nueva York por narcotráfico, informó el presidente, Iván Duque.
“Ha sido extraditado Dairo Antonio Úsuga alias Otoniel, un asesino de líderes 
sociales, abusador de niños, niñas y adolescentes, asesino de policías y uno 
de los más peligrosos criminales del planeta”, anunció el mandatario desde la 
sede de gobierno.
Ayer por la tarde, una caravana policial de cinco vehículos blindados escoltó 
al traficante de 50 años desde su lugar de reclusión en Bogotá hasta un 
aeropuerto militar a las afueras de la ciudad, donde fue embarcado en un avión 
de la agencia antidrogas DEA.
Úsuga, detenido en octubre de 2021, salió esposado, acompañado de policías 
colombianos y un funcionario de Interpol.      –AFP

Foto: AFP

detalló que la divisa tendría 
características similares a las 
de euro, con emisión digital.

Para emitir la moneda 
se crearía el Banco Central  
Sudamericano, encargado 
de regular la emisión y darle 
certeza a Sur en el mercado 
regional.

Da Silva prometió resta-
blecer el vínculo con América 
Latina.

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

El 6 de enero de 2021, Do-
nald Trump Jr., hijo del ex-
presidente Donald Trump,  
planteó frenar el ataque al 
Capitolio.

La comisión de la Cá-
mara de Representantes 
que investiga el incidente 
reveló mensajes de texto 
de ese día en los que Trump 
hijo le rogó a la Casa Blan-
ca que su padre condenara 
firmemente el asalto, di-
vulgó la cadena CNN.

“Necesitamos un dis-
curso desde la Oficina 
Oval. Él tiene que liderar 
ahora. Esto ha ido dema-
siado lejos y se ha salido de 
control’’, le escribió Trump 
hijo al entonces jefe de 
despacho de la Casa Blan-
ca, Mark Meadows.

El hijo mayor del expre-
sidente Donald Trump se 
reunió con la comisión que 
investiga el asalto.

Trump Jr. 
quiso parar 
ataque

ASALTO AL CAPITOLIO
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EL MUAC 
REÚNE 
en una 

exposición 
630 obras 

de 339 
creadores 

realizadas 
entre 1952 y 

2022, a partir 
de novedosas 

texturas

CONCERTISTAS DE BELLAS ARTES

Murió la pianista Consuelo Luna
La pianista mexicana Consuelo Luna (1938-2022), quien 
durante varias décadas se presentó con Concertistas 
de Bellas Artes, falleció a los 84 años de edad en 
la ciudad de Pachuca, Hidalgo, informó el Instituto 
Nacional de Bellas Artes y Literatura.

Egresada del Conservatorio Nacional de Música, 
Consuelo Luna colaboró con Bernard Flavigny, sobre el 
repertorio impresionista, así como con Hartmut Krones, 
y con la mezzosoprano alemana Christa Ludwig. 

 — De la Redacción

TEATRO XOLA JULIO PRIETO

Sebastián estrena escenografía
El actor y productor Rodrigo Murray presenta el 
monólogo Leonardo, su más reciente proyecto teatral, 
con escenografía del artista plástico Sebastián.

La incursión de Sebastián como escenógrafo se 
consolidó cuando Murray entrevistó hace seis años 
al escultor y conoció más su trabajo. El texto de esta 
puesta en escena fue creado por Murray, quien decidió 
abordar la parte humana de Leonardo da Vinci.

Esta obra tendrá una breve temporada, del 6 al 28 
de mayo en el Teatro Xola Julio Prieto.

 — De la Redacción

ALEMANIA

La Pasión de 
Cristo, al teatro 
OBERAMMERGAU.– 
Durante el ensayo 
con vestuario de 
la 42 edición de la 
Oberammergau Pasion 
Play (Representación 
de la Pasión de Cristo 
en Oberammergau) el 
actor Frederik Mayet, 
sobre un burro en el 
escenario, representa la 
escena de la entrada de 
Jesús a Jerusalén. La otra 
imagen es la de la Última 
Cena, donde, según 
los relatos evangélicos, 

Jesús se reunió con sus 
12 apóstoles antes de su 
crucifixión.  
La temporada se realizará 
del 14 de mayo al  2 de 
octubre.

 — De la Redacción

Foto: Cortesía INBAL

Foto: Cuartoscuro

Fotos: Reuters

DE LA REDACCIÓN
expresiones@gimm.com.mx

La exposición Aztecas, el pue-
blo que movió el sol, que se 
presenta en el Museo Nacional 
de Corea, en Seúl, agotó lo-
calidades para mayo, informó 
Bruno Figueroa Fisher, emba-
jador de México en la Repúbli-
ca de Corea

En su cuenta de Twitter, el 
diplomático mexicano des-
tacó que la venta de boletos 
para mayo se realizó el lu-
nes pasado, fecha en la que 
se inauguró la muestra, que 
durante 2021 viajó por varias 
ciudades europeas.

Aztecas: el pueblo que 

Aztecas conquista a los coreanos
MUSEO NACIONAL DE COREA

Los boletos para visitar 
la muestra en mayo 
se agotaron, dijo el 
embajador mexicano

PaLOmO

movió el sol es organizada 
por la Secretaría de Cultura 
federal, a través del INAH, en 
colaboración con el Museo 
Linden de Stuttgart, Alema-
nia, y en cooperación con el 
Museo Etnográfico de Viena, 
Austria.

La curaduría de la exposi-
ción estuvo a cargo de Doris 
Kurella, del Museo de Linden, 
quien contó con la asesoría 
científica de los arqueólogos 
mexicanos Leonardo López 
Luján, Raúl Barrera Rodríguez 
y Eduardo Matos Moctezuma.

El montaje presenta 123 
objetos arqueológicos y dos 
reproducciones, que pertene-
cen a las colecciones del Mu-
seo Nacional de Antropología, 
el Museo del Templo Mayor y 
el Proyecto Templo Mayor.

La exhibición ofrece un 
acercamiento a la historia, la 
vida cotidiana, la ritualidad, 
los logros culturales y el lega-
do del pueblo venido de Az-
tlán y esclarece estereotipos 
en torno a prácticas como el 
sacrificio humano. 

123
OBJETOS
arqueológicos y dos 
reproducciones se exhiben 
en Aztecas: el pueblo que 
movió el sol, en el Museo 
Nacional de Corea

Fotos: Cortesía INAH

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

Una bolsa confecciona-
da con piel de no-
pal, una silla que 
evoca el mapa 
de México, un co-
llar con cuentas 
de plata fundidas 
a la cera perdida, 
un tapete de fieltro 
lana de merino o 
una mesa de cobre 
martillado. Éstos son 
algunos ejemplos de 
la creatividad de los 
diseñadores mexica-
nos contemporáneos.

“Los caracteriza la bús-
queda de nuevas formas 
y texturas. Varios diseña-
dores, sobre todo mujeres, 
exploran los biomateriales. 
En su propuesta, hay una 
suerte de continuidad al 

nutrirse, como en los años 
50 del siglo pasado, de las 
tradiciones artesanales lo-
cales y la industrialización”, 
afirma la curadora Ana Ele-
na Mallet en entrevista con 
Excélsior.

Con la idea de revisar la 
noción de diseño producida 
y teorizada en México des-
de 1950 hasta la actualidad, 
la investigadora propone 
la exposición Una moder-
nidad hecha a mano. Di-
seño artesanal en México, 
1952-2022, que traza una 
genealogía de autores, di-
señadores y artesanos “que 
apostaron por generar una 
cultura material mesti-
za como imaginario de un 
nuevo modo de vida”.

Señala que, en el país, 
“la modernidad en el di-
seño del entorno cotidia-
no se interpretó como el 
proyecto de unir las tradi-
ciones y condiciones lo-
cales con el sueño de la 
industrialización.

“Esa pauta de combinar 
las necesidades de la vida 
moderna con diversas esté-
ticas de orientación popular 
y artesanal sigue formulan-
do el vocabulario mexi-
canista del diseño en este 
país”, agrega.

La especialista deta-
lla que la muestra, que se 
exhibirá en la Sala 9 del 
Museo Universitario Arte 
Contemporáneo (MUAC) 
del 14 de mayo al 13 de 
noviembre, está integrada 
por 630 obras provenien-
tes de 18 estados del país, 

realizadas por 339 diseña-
dores y pertenecientes a 
201 coleccionistas.

Destaca que 37 de estas 
piezas forman parte de la 
Colección de Diseño Mo-
derno y Contemporáneo 
de la Dirección General de 
Artes Visuales de la UNAM, 
que inició su proceso de 
consolidación en 2019 y se 
plantea como un espacio 
de revisión, investigación, 
promoción, exhibición y 
difusión del diseño en sus 
múltiples ramas: industrial, 
gráfico, de indumentaria, 
mobiliario, objetos, joyería 
y moda.

“La misión del acervo es 
ser un referente para la his-
toria del diseño en México, 
dado que no existe un pro-
yecto de esta naturaleza en 
el país; así como promover 
su investigación, estudio 
y activación a través de la 
formación de una colección 
pública razonada. 

“Por eso quisimos co-
menzar con una exposición 
que recorra un periodo his-
tórico y darle así un contex-
to”, añade.

Mallet indica que el pun-
to de partida de Una mo-
dernidad hecha a mano… 
es el trabajo de Clara Por-
set, la diseñadora cuba-
no-mexicana que en 1952 
organizó la primera 
muestra de diseño 
en el país: El arte 
en la vida diaria. 
Exposición de ob-
jetos de buen diseño he-
chos en México.

“Porset pretendió re-
solver la tensión entre in-
dustrialización y trabajo 
manual con una visión tri-
partita: diseño, artesanía e 
industria debían compartir 
caminos para ofrecer a la 
sociedad objetos de diseño 
accesibles, con sentido so-
cial y estético”, dice.

La curadora expre-
sa que, en unos de los nú-
cleos temáticos, se explora 
la construcción del interior 
mexicano moderno me-
diante la revisión de es-
pacios domésticos de 
personajes icónicos como 
Miguel Covarrubias, la pro-
pia Porset y Diego Rivera, 

y de obras desarrolladas 
por los grandes arquitectos 
mexicanos modernos como 
Juan Sordo Madaleno, Luis 
Barragán y Enrique Yáñez.

Se revalora, además, 
continúa, los productos he-
chos a mano en el contex-
to del proyecto desarrollista 
de mediados del siglo XX. 
“Entre 1950 y 1970 se im-
pulsó la producción mix-
ta (industrial y artesanal) 
en diversas locaciones del 
país. Se echa luz sobre los 
centros de diseño de Ciu-
dad de México, el Bajío 
(Guanajuato, Michoacán y 
Jalisco), Oaxaca, Morelos y 
Guerrero”.

Finalmente, la muestra 
desemboca en el panora-
ma del diseño mexicanista 
actual. Incluye dos publi-
caciones: un libro-catálogo 
que forma parte de la Co-
lección Mayor MUAC y un 
catálogo de la Colección 
Folios. Y el 14 de mayo, a 
las 12:00 horas, Mallet, De-
borah Dorotinsky y Luis 
Equihua darán una charla 
inaugural.

Entre la

Fotos: Cortesía MUAC

Ana Pellicer 
Sin título 
(2016)

Alejandra 
Antón 

Honorato 
Me siento 
como en  

México 
(2017)

Ken Edwards 
Florero (1970)

Clara Porset 
Tumbona (1957)
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POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

Cerca de 200 fotografías, lito-
grafías, objetos de arte popu-
lar y documentos conforman 
la exposición Mariana Yam-
polsky entre cuerpos extra-
ños, que ayer se inauguró en 
el Centro de la Imagen, en el 
marco de su 20 aniversario 
luctuoso.

La muestra, que permane-
cerá hasta el 21 de agosto, es 
una amplia retrospectiva del 
trabajo de la fotógrafa y graba-
dora de origen estadunidense, 

CENTRO DE LA IMAGEN

MITOLOGÍAS   
Y SERES DE 
YAMPOLSKY
A DOS DÉCADAS 
DE  la muerte de la 
fotógrafa se exponen 
200 piezas, entre 
fotogafías, litografías 
y arte popular

quien mantuvo una relación 
artística con figuras como Fri-
da Kahlo, Leopoldo Méndez, 
Pablo O’Higgins, Alfredo Zal-
ce, Manuel Rodríguez Lozano 
y Ramón Alva de la Canal.

“El punto de partida es una 
reflexión sobre el papel del 
cuerpo en la vida social, a par-
tir de las fotografías y graba-
dos de Mariana, así como de 
reflexiones en las ciencias so-
ciales en el sentido del cuer-
po como linde de interacción 
entre personas, objetos, edifi-
caciones, arquitectura, ritua-
les y tradiciones”, comentó a  
Excélsior la curadora de la 
exposición, Eugenia Macías.

Su fotografía, abundó, 
también permite apreciar dis-
tintos paisajes, gestos en fa-
milia, vida afectiva, vida ritual, 
procesos de trabajo, ejercicio 
de oficios, los futuros posibles 

de las infancias, metáforas 
visuales y, al mismo tiempo, 
apreciar la continuidad que 
guarda su trabajo con fotógra-
fos modernistas  como Lola y 
Manuel Álvarez Bravo o Tina 
Modotti.

La muestra, que también 
incluye litografías realizadas 
por Yampolsky durante su es-
tancia en el Taller de Gráfi-
ca Popular (TGP), “lo que nos 
permite es hacer un diálogo 
de su obra gráfica con la foto-
gráfica a partir de los distintos 
ejes temáticos”, apuntó.

Así que gozaremos de 
apreciar algunas de sus obras 
de ese periodo, acompañadas 
del material de archivo que 
hace referencia a su trabajo 
como curadora, por ejemplo, 
los documentos relacionados 
con una exposición que curó 
en torno a los 150 años de la 
fotografía en México y otra por 
los 30 años del TGP, ambas en 
el Museo de Arte Moderno.

Además, aseguró que la 
exhibición contiene dos tipos 
de materiales fotográficos: la 
obra más conocida de Maria-
na, y la otra parte (cerca de 45 

fotografías), que es la menos 
conocida y que forma parte 
de distintos proyectos creati-
vos que llevó a cabo en Tla-
cotalpan, como su proyecto 
sobre arquitectura vernácula, 
en áreas rurales y en hacien-
das, apuntó Macías, quien es 
profesora e investigadora de 
la Escuela Nacional de Con-
servación, Restauración y 
Museografía del Instituto Na-
cional de Antropología e His-
toria (ENCRyM).

Finalmente, explicó que 
Yampolsky combinó su amor 
por el campo, su atención en 
las poblaciones rurales e indí-
genas, así como en la empa-
tía y cercanía con las personas 
que plasmó en su fotografía.

Reflexión del cuerpo
 l Esta exposición es una 
amplia retrospectiva 
del trabajo de Mariana 
Yampolsky.

 l Se muestran paisajes, 
gestos de familia, vida 
afectiva, procesos de 
trabajo, oficios y futuro 
de las infancias.

EL DATO

Foto: Cortesía Centro de la Imagen Foto: Cortesía Cenart

Mariana Yampolski, entre cuerpos extraños, hasta el 21 de agosto. La escuela del dolor humano termina temporada el 22 de mayo

POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

Con el montaje de La es-
cuela del dolor humano de 
Sechuán, el colectivo teatral 
Festín Efímero recupera el 
relato homónimo del escri-
tor Mario Bellatin para rela-
tar las historias de esos seres 
anómalos que viven en un 
lejano país, donde el dolor 
se ha convertido en una ex-
periencia colectiva.

Así lo explicó Guillermo 
Revilla, director escénico y 
adaptador del relato que se 
presentará, hasta el 22 de 
mayo, de jueves a domingo, 
en el Centro Nacional de las 
Artes (Cenart).

“Y a partir de esta semilla 
literaria –señaló Revilla en 
entrevista– lo que hacemos 
es un rompecabezas escéni-
co en donde le ofrecemos al 
público diversos estímulos 
simultáneos que tienen que 
ver con el dolor en dos ni-
veles, uno individual y otro 
colectivo”.

Por un lado, nos referi-
mos a la experiencia indi-
vidual que tenemos con el 
dolor, ya que siempre trata-
mos de evitarlo, aunque, al 
mismo tiempo, lo buscamos 

A escena  La escuela 
del dolor humano

CENTRO NACIONAL DE LAS ARTES

en cosas tan sencillas como 
al comer chile, al mordemos 
las uñas o cuando nos hace-
mos un tatuaje”, abundó.

“Pero también explora-
mos el dolor como expe-
riencia colectiva, es decir, 
cuando éste se ha incrusta-
do en una sociedad y se ha 
vuelto una experiencia co-
tidiana, como en el caso de 
México desde hace décadas, 
al vivir toda una serie de ex-
periencia dolorosas y con-
tinuas, con desaparecidas, 
desaparecidos y actos de 
violencia que se han vuel-
to parte de lo cotidiano en 
nuestra sociedad”, dijo.

LOS 
DATOS

Festín Efímero
 l La escuela del dolor hu-
mano de Sechuan se base 
en el relato homónimo del 
escritor Mario Bellatin.

 l La obra se presentará de 
jueves a domingo, hasta el 
22 de mayo en el Centro 
Nacional de las Artes.

 l Esta puesta en escena ex-
plora el dolor en dos nive-
les: en lo individual y en lo 
colectivo. 
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